
Лекарствам 
дозировали 
маркировку 
Чиновники предлагают 
поэтапный переход 
в систему

Росздравнадзор, пытаясь избе-
жать ажиотажа в 2018 году среди 
участников фармацевтического 
рынка при введении обязатель-
ной маркировки лекарств, разра-
ботал план поэтапного перехо-
да. При этом для многих дорогих 
и жизненно важных лекарств 
крайний срок введения марки-
ровки переносится с конца 2018 
года на конец его первого и вто-
рого кварталов. Реализация этой 
идеи может привести к тому, что 
90% компаний прекратят постав-
ки, предупреждают эксперты.

Росздравнадзор предлагает вве-
сти запланированную на 2018 год 
обязательную маркировку лекарств 
не одномоментно, а поэтапно, следу-
ет из письма главы ведомства Миха-
ила Мурашко вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу (копия есть у 

”
Ъ“). 

Так, до 31 марта маркировкой дол-
жен быть охвачен весь объем вы-
пускаемых в обращение препара-
тов по программе семи высокоза-
тратных нозологий (ВЗН), по кото-
рой государство закупает лекарст-
ва. В течение второго квартала, к 30 
июня, планируется завершить про-
цесс в сегменте жизненно необходи-
мых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП) стоимостью 
свыше 500 руб., а за третий квартал 
(к 30 сентября) — стоимостью более 
100 руб. До конца четвертого кварта-
ла маркировкой должны быть охва-
чены все оставшиеся препараты.

Пресс-секретарь Аркадия Дворко-
вича Алия Самигуллина подтверди-
ла получение письма: «В целом план 
принят за основу, но поскольку без 
результатов эксперимента (пилотно-
го проекта.— 

”
Ъ“) сложно что-то ска-

зать, то после их получения в начале 
декабря он может корректировать-
ся». В Росздравнадзоре на запрос 

”
Ъ“ 

вчера не ответили.
Законопроект о тотальной марки-

ровке лекарств, принятый Госдумой 
10 ноября в первом чтении, предпо-
лагает, что к 1 января 2019 года все вы-
пускаемые в оборот препараты долж-
ны быть промаркированы. Переход-
ный период для всех 350 тыс. участ-
ников отрасли, согласно документу, 
должен был длиться весь 2018 год.
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Невыносимая пленность бытия
Как Владимир Путин признался, что он может не все в этой жизни

15 ноября президент Рос-
сии Владимир Путин при-
ехал вместе с премьером 
Дмитрием  Медведевым 
и патриархом  Кириллом 
в  отреставрированный 
Воскресенский Ново-
Иерусалимский мона-
стырь и прямо в храме 
выслушал бывшего гла-
ву администрации пре-
зидента Украины, а те-
перь лидера движения 
«Украинский выбор» Вик-
тора Медведчука, кото-
рый попросил его посо-
действовать в обмене 
306 донбасских пленных, 
томящихся на Украине, 
на 74 украинца из донбас-
ских тюрем. Президент 
России обещал перегово-
рить с лидерами Донец-
кой и Луганской областей, 
а специальный коррес-
пондент ”Ъ“  Андрей 
 Колесников расспросил 
президента России, как 
это у него получится.

Владимир Путин приле-
тел в монастырь на вертоле-
те. У входа в храм его ждали 
и Дмитрий Медведев, и па-
триарх Кирилл. Причем па-
триарх вышел к арке и во-
ротам монастыря, которые 
продувались иезуитским 
ноябрьским сквозняком, 
минут за сорок до прилета 
президента, и все это время 
простоял на лютом, без пре-
увеличения, холоде: неуже-
ли опасался пропустить...

Все тут сегодня было за-
крыто для рядовых посе-
тителей, и только неболь-
шая палатка, в мирное вре-
мя торгующая пирожками, 
которые славятся на все эти 
места и вокруг, отчего-то ра-

ботала: может, думали, что 
и Владимир Путин что-то 
слышал про эти пирожки…

Вот наконец показались 
необходимые вертолеты, 
и у ворот возникло сразу 

много сотрудников ФСО. 
И честное слово, я никогда 
еще не видел их, истово кре-
стящихся, в таком количе-
стве в одном месте. Можно 
было бы предположить, что 
крестятся они прежде всего 
на приближающиеся верто-
леты, но разве это было так?

Владимира Путина, Дмит-
рия Медведева, патриарха 
Кирилла и Виктора Зубко-

ва, главу фонда восстанов-
ления Ново-Иерусалимско-
го монастыря, сопровождал 
наместник монастыря архи-
мандрит Феофилакт. Сразу 
надо сказать, что от начала 
до конца, а экскурсия дли-
лась не меньше полутора ча-
сов, он один владел внима-
нием присутствующих, а па-
триарх нашел в себе силы не 
проронить ни слова.

Случившееся с Ново-Ие-
русалимским монастырем 
чудо производит сильней-
шее впечатление: за девять 
лет отреставрированы 29 
из 31 объекта на его терри-
тории, то есть он восстанов-
лен весь, от начала до конца.

— Девять лет как один 
день, понимаете…— гово-
рил мне бывший премьер-
министр Виктор Зубков.— 

Все, от фундамента до по-
толка… Каждый камень, ка-
ждая балка…

Этот ремонт, а вернее, 
строительство не могли 
поднять несколько деся-
тилетий: монастырь, кото-
рый строили, перестраива-
ли, достраивали и посеща-
ли русские цари и царицы, 
был ужасающими руина-
ми, а могилу его основателя 
патриарха Никона, проле-
жавшего в храме почти три-
ста лет, вскрыли еще в 1937 
 году…

И теперь наместник Фео-
филакт на улице показывал 
Владимиру Путину и Дмит-
рию Медведеву:

— Видите, здесь живет 
братия (застенчиво толпи-
лась за стенкой, так что ее 
и увидеть было никак нель-
зя…— А. К.)… А вот собор 
Святой Татьяны…

— Красиво-то как!. .— 
вздыхал Владимир Путин.

— О, еще как! — согла-
шался наместник.— Ви-
дите, стены выкрашены 
треугольничками, корич-
невыми, белыми, стык 
в стык, и кажется, что это  
3D-эффект!..

Они зашли внутрь храма 
(все тут еще в XVII веке бы-
ло сделано по образу храма 
Гроба Господня в Иерусали-
ме), наместник позвал их 
в темницу Святителя, и они 
скрылись в ней на несколь-
ко минут. Они совсем ни-
куда не спешили, это было 
видно. И в самом деле, от-
сюда некуда было спешить. 
Спешить можно было толь-
ко сюда.
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Европейская энергетика 
запиталась от «Газпрома»
Российская монополия наращивает поставки 
рекордными темпами

«Газпром» продолжает поддерживать 
очень высокие темпы экспорта газа в Ев-
ропу, несмотря на то что эффект преды-
дущей холодной зимы и низких запасов 
в хранилищах уже почти исчерпан. По 
данным ”Ъ“, доля «Газпрома» на рынке 
ЕС по итогам января—сентября выросла 
до 34%, что объясняется ростом спроса, 
в основном со стороны электроэнерге-
тики, и умеренной конкуренцией с газом 
из Норвегии и сжиженным газом. СПГ, 
вероятно, в конце года в основном уйдет 
в Азию, однако большие запасы в евро-
пейских хранилищах могут отрицатель-
но сказаться на поставках «Газпрома» 
в случае теплой зимы.

Рост спроса в европейской электроэ-
нергетике стал основным драйвером уве-
личения экспорта газа «Газпрома» в ЕС за 
девять месяцев этого года. По данным «Газ-
пром экспорта», с которыми ознакомил-
ся 

”
Ъ“, спрос на рынке дальнего зарубе-

жья (ЕС минус Прибалтика плюс Турция) 
в этом году в целом вырос на 27 млрд ку-

бометров, до 397,1 млрд кубометров, при-
чем 80% прироста обеспечило увеличив-
шееся потребление электростанций. От-
части это вызвано жарким летом и мало-
водьем в Южной Европе, из-за чего гидро-
электростанции в Испании, Португалии, 
Италии и Турции были менее загружены. 
В то же время, несмотря на относительно 
теплое начало осени, спрос на газ в Евро-
пе продолжает расти год к году — это мо-
жет служить признаком того, что увеличе-
ние спроса опирается скорее на рост эко-
номики, а не на единовременный эффект 
погодных аномалий. В итоге пока «Газ-
пром» уверенно идет к новому историче-
скому рекорду по объемам экспорта газа 
в Европу и Турцию, который может превы-
сить в этом году 190 млрд кубометров. По 
итогам января—сентября доля «Газпрома» 
на рынке ЕС увеличилась на 1 процент-
ный пункт, до 34,1%, а поставки выросли 
на 11,4%, до 141,3  млрд  кубометров.
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Губернаторам меняют 
систему отчета
Президент подписал указ о новом перечне 
критериев их эффективности

Вчера президент подписал указ, уве-
личивающий вдвое — до 24 показате-
лей — перечень критериев для оценки 
эффективности деятельности глав реги-
онов. Помимо увеличения числа эконо-
мических показателей население впер-
вые попросят оценить деятельность не 
только региональных властей, но фе-
деральных органов власти. Методику 
расчета последнего показателя прави-
тельству поручено разработать в тече-
ние трех месяцев. В аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Козака ”Ъ“ объяснили 
появление указа «идущей межбюджет-
ной реформой». Директор региональных 
программ Независимого института ре-
гиональной политики Наталья Зубаре-
вич назвала новые показатели «симуля-
торами»: «Чем больше показателей, тем 
их смесь непонятнее».

Вчера Владимир Путин подписал указ, 
которым вдвое увеличил перечень пока-
зателей для оценки работы региональных 
властей. Из прежнего перечня сохрани-

лись только четыре: ожидаемая продолжи-
тельность жизни при рождении, уровень 
безработицы, объем налоговых поступле-
ний в консолидированные бюджеты субъ-
ектов РФ на душу населения и объем инве-
стиций в основной капитал. Еще один кри-
терий — оценка населением работы реги-
ональных властей — в нынешнем виде бу-
дет применяться только до 1 августа следу-
ющего года. После этой даты население, по 
указу, будет оценивать уже условия в регио-
не для самореализации, в том числе детей, 
удовлетворенность услугами в сфере обра-
зования, здравоохранения, культуры и со-
циального обслуживания. С 1 августа буду-
щего года смогут оценивать уже эффектив-
ность деятельности органов государствен-
ной власти РФ. До 1 июля 2018 года прави-
тельство должно разработать методику рас-
четов этих показателей, а также оценки до-
ли жителей субъекта РФ, столкнувшихся 
с коррупцией.
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Энергетику и ее нефтегазовую 
составляющую ждут диверси-
фикация и рост конкуренции — 
несмотря на увеличение по-
требностей, мир переходит от 
дефицита энергии к ее избытку. 
Развитие технологий позволит 
производителям дешевой и до-
рогой нефти мирно сосущество-
вать на рынке, углеводороды бу-
дут конкурировать между собой 
и с альтернативной энергетикой, 
а электромобили — с бензиновы-
ми и газовыми: об этом говори-
ли на Международной нефтяной 
выставке и конференции в Абу-
Даби (ADIPEC 2017).

Развитие альтернативной энер-
гетики и нефтяной кризис 2014 го-
да приблизили окончание монопо-
лии углеводородов, заставив нефте-
газовые компании активно дивер-
сифицировать свои портфели, а но-
вые технологии добычи и транспор-
тировки усилили конкуренцию на 
рынке. По мнению главного эконо-
миста BP Спенсера Дейла, ключе-

вым фактором изменения нефтяно-
го сектора станет резкий рост пред-
ложения. «Долгое время мы рассу-
ждали в терминах ограниченности 
энергетических ресурсов, но теперь 
рынок переходит к избытку»,— го-
ворит он; развитие технологий неф-
тедобычи создает ситуацию, ког-
да производители дорогой и деше-
вой нефти могут сосуществовать 
на рынке. Впрочем, рост конкурен-
ции, по его мнению, не приведет к 
обвалу цен до себестоимости: стра-
ны-производители дешевой нефти, 
как правило, сильно зависимы от 
нефтяных доходов и для них цена 
больше определяется «социальны-
ми издержками». Поэтому одним 
из факторов, влияющих на глобаль-
ные нефтяные цены в будущем, ста-
нет скорость диверсификации эко-
номик этих стран.

Научный руководитель инве-
стиционного управления Абу-Да-
би (ADIA) Кристоф Рюль уверен, 
что рынок будет смещаться в сто-
рону природного газа. «Все между-

народные нефтекомпании актив-
но инвестируют в газ»,— заявил 
он. По мнению Эндрю Уолкера, ви-
це-президента по стратегии компа-
нии Cheniere, газ будет играть воз-
растающую роль благодаря борь-
бе с изменением климата, но ему 
придется конкурировать и с дру-
гими видами углеводородного то-
плива, в первую очередь, с углем, и 
с альтернативными источниками 
энергии. Решающую роль в этом 
процессе будет играть рост произ-
водства и потребления сжиженно-
го газа — если его цена будет до-
ступной. «Газ будет служить допол-
нением возобновляемых источ-
ников энергии в условиях низкоу-
глеродной экономики»,— полага-
ет коммерческий директор Uniper 
Киф Мартин. Но структура энерго-
баланса будет сильно отличаться 
от страны к стране: если в Европе 
давление регуляторов уже приве-
ло к значительному сокращению 
использования угля и росту возоб-
новляемой энергетики, в других 

регионах мира ее доля крайне ма-
ла, подчеркнул господин Мартин.

Нефтегазовому сектору усиле-
ние конкуренции между различ-
ными видами энергоносителей не 
угрожает, уверены эксперты,— экс-
поненциальный рост мировой по-
требности в энергии позволит им 
мирно сосуществовать на рынке. 
Рост числа электромобилей не мо-
жет драматически изменить нефтя-
ной рынок, уверен Спенсер Дейл. 
Сейчас из 95 млн баррелей нефти, 
которые мир потребляет за сутки, 
на автомобили приходится только 
20. Даже если за 20 лет число элек-
трокаров вырастет до 100 млн, это 
сократит потребление нефти лишь 
на 1,5 млн баррелей в день, гово-
рит он. По словам главы Dana Gas 
Патрика Оллман-Уорда, общее чи-
сло автомобилей в мире к 2035 году 
удвоится — с нынешнего 1 млрд до 
2 млрд, и даже при самом оптими-
стичном прогнозе роста числа элек-
тромобилей, ужесточении топлив-
ных стандартов и повышении эф-

фективности бензиновых двигате-
лей потребление нефти транспор-
том сокращаться не будет. По про-
гнозу же IHS Markit, к 2040 году до-
ля бензиновых автомобилей сокра-
тится с 98% до 62%, но и это не при-
ведет к значительному падению 
спроса на нефть.

«Хайп по поводу электрокаров 
только увеличивает потребность в 
электричестве в Европе»,— заявил 
глава компании OMV Райнер Зеле, 
и сильнее все от этого выигрывает 
газовый сектор. Внедрение электро-
каров в развитых странах слишком 
политизировано, а проблема элек-
трогенерации игнорируется, пола-
гают эксперты. «Кажется, политики 
считают, что энергия, и электриче-
ство в особенности, просто выпры-
гивает из розетки в стене,— гово-
рит господин Оллман-Уорд.— Од-
нако если вы покупаете электромо-
биль в Индии, вы фактически езди-
те на угле».

Надежда Краснушкина,  
Абу-Даби

Всякому баррелю по паре
Мир переходит к энергетическому сосуществованию

Из-за климатических измене-
ний российские леса горят чаще, 
ущерб от пожаров растет, как и 
количество вредителей и болез-
ней, хвойные породы постепенно 
заменяются лиственными, объ-
ем лесозаготовок увеличивает-
ся, но доходы сектора снижают-
ся. Об этом российские ученые 
рассказали на конференции ООН 
по климату в Бонне. Отрасль тре-
бует адаптации к изменениям — 
перехода на интенсивную лесо-
хозяйственную модель, усилий 
по лесовосстановлению, а так-
же развития «лесных» климатиче-
ских проектов бизнеса.

РФ обладает крупнейшими 
в мире запасами лесов — около 
700 млн га. Ежегодно управляемые 
леса в РФ (порядка 90% лесных зе-
мель) поглощают около 1,1 млрд т 

СО2 в год (общие выбросы парнико-
вых газов в РФ в 2016 году составили 
2,5 млрд т СО2-эквивалента), но воз-
вращают (прежде всего из-за пожа-
ров) более половины поглощенно-
го, почти 600 млн т, рассказал на кон-
ференции ООН по климату в Бонне 
директор департамента НИИ лесно-
го хозяйства Артем Константинов.

Пока исследователи НИИ лесного 
хозяйства прогнозируют рост про-
изводительности на одном гектаре 
и увеличение объемов заготавлива-
емой древесины почти в два раза от 
уровня 1996 года и на треть от уров-
ня 2015 года. Однако прогнозируе-
мое смещение зоны тайги к северу 
приведет к изменению структуры 
лесов: доля хвойных деревьев сни-
зится более чем на треть, что, в свою 
очередь, приведет к снижению стои-
мости запасов товарной древесины 

в России, говорит господин Констан-
тинов. Увеличиваться будут и коли-
чество, и площади лесных пожаров, 
возрастут расходы на их тушение 
и профилактику (на 1,7 млрд руб. к 
2050 году, на 7 млрд — к 2100-му). Гло-
бальное изменение климата угрожа-
ет российским лесам и ростом числа 
вредителей и болезней, а также опас-
ных погодных явлений, также нано-
сящих ущерб сектору.

В качестве мер адаптации лесов 
к изменению климата исследовате-
ли НИИ лесного хозяйства предла-
гают повышать эффективность лес-
ного управления, в том числе пере-
ходя к интенсивной лесохозяйствен-
ной модели — производству древе-
сины на управляемых территориях 
при сохранении нетронутых лесов. 
Нужно наращивать масштаб про-
грамм лесопосадок и создавать госу-

дарственную систему мониторинга 
лесовосстановления, экономически 
стимулировать использование ин-
новационных технологий (снижаю-
щих время культивации при обес-
печении качества древесины). Уче-
ные также высказываются в поддер-
жку энергетической утилизации от-
ходов сектора и привлечения бизне-
са к лесовосстановлению — прежде 
всего за счет реализации «климати-
ческих» лесных проектов, предпо-
лагающих вычет поглощенных пар-
никовых газов из общего объема вы-
бросов компании. Напомним, что в 
последние месяцы представители 
РСПП не раз пытались оспорить одо-
бренную Минприроды лесную ме-
тодику (см. 

”
Ъ“ от 12 июля), позволя-

ющую компаниям учитывать в угле-
родной отчетности усилия по восста-
новлению лесов.

Руководитель лесной программы 
WWF России Николай Шматков под-
держивает большую часть рекомен-
даций, отмечая еще одну проблему 
российского лесного сектора, кото-
рая потенциально может негативно 
повлиять на его углеродный баланс. 
Это «отсутствие ухода за 

”
молодня-

ками“, в которых компании не ви-
дят экономического смысла, что ве-
дет к истощению хозяйственно цен-
ных лесов вблизи мест переработки 
и к расширению заготовки в малона-
рушенных, ранее не освоенных ле-
сах — и даже в защитных лесах под 
видом санитарных рубок. В резуль-
тате растут выбросы углерода, кото-
рые не компенсируются ростом дре-
востоя на освоенных площадках»,— 
сетует эксперт.

Ангелина Давыдова,  
Бонн

В лесах дрова вытесняют бревна
Изменение климата увеличит объем древесины в РФ, но снизит ее стоимость

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,007

процента в день составил среднесуточный прирост инфляции с 1 по 13 ноября — это следует из 
еженедельных оценок Росстата о ситуации с инфляцией в понедельном измерении. За период с 8 по 13 ноября 
прирост цен в оценке по этой методике составил 0,1%. Напомним, нулевой прирост цен был зафиксирован в 
первую неделю ноября, это крайне необычное явление, которое зафиксировано в истории наблюдений впер-
вые — к ноябрю динамика плодоовощных цен обычно уже не дает возможности наблюдать стабильность индек-
са потребцен после ухода с рынка сезонных агротоваров. Впрочем, как показывают среднесуточные приросты 
ИПЦ, в реальности темпы инфляции/дефляции незначительны, но монотонно растут уже с сентября 2017 года.

ФИНАНСЫ 

Компании все больше 
уступают гражданам 
в кредитной активности

Согласно опубликованной вчера ЦБ 
статистике развития банковского 
сектора, общий объем кредитов 
экономике (компаниям и физиче-
ским лицам) за октябрь 2017 года 
с исключением валютной переоцен-
ки увеличился на 0,4% (на 0,7% за 
сентябрь), а за январь—октябрь — 
на 4,7% (на 4,3% за девять месяцев). 
Если в годовом выражении объем 
выданных в октябре кредитов гра-
жданам (без исключения валютной 
переоценки) превышал соответст-
вующий уровень 2016 года на 10%, 
то для компаний он на 1,4% ниже 
прошлогоднего уровня (см. график).

Доля валютных ссуд продолжает 
сокращаться: в корпоративном 
кредитном портфеле за октябрь она 
сжалась на 0,2 процентного пункта 
(п. п.), до 28,9%, в розничном — на 
0,1 п. п., до 1%. Ускорение темпов 
роста кредитования экономики за 
десять месяцев 2017 года (с исклю-
чением валютной переоценки) 

главным образом объясняется 
ускоренным ростом кредитования 
домохозяйств на 9,8% против 8,4% 
за январь—сентябрь, тогда как ди-
намика ссуд, выданных компаниям, 
фактически стабилизировалась 
на уровне 2,9%.

В октябрьском мониторинге со-
циального самочувствия РАНХиГС 
отмечается, что рост потребитель-
ской активности малообеспеченных 
групп населения опирался на 
кредит. Ссылаясь на данные Наци-
онального бюро кредитных исто-
рий, авторы мониторинга отмечают: 
долговая нагрузка (ежемесячные 
платежи по кредитам к среднеме-
сячному доходу) заемщиков с до-
ходами до 20 тыс. руб. с 1 октября 
2016 года по 1 октября 2017 года 
выросла с 25,7% до 29,8%.

На фоне повышенной кредит-
ной активности граждан прироста 
заимствований компаний в октябре 
не было, хотя условия их креди-
тования, по данным опросов ИЭП 
им. Егора Гайдара, улучшались. 
Предлагаемая промышленности 
ставка по рублевым кредитам 
опустилась до 13,1%, став ми-
нимальной с кризисного августа 
2014 года. Уровень недоступности 
кредитов снизился в октябре 2017 
года до 8%, достигнув истори-
ческого минимума наблюдений 
ИЭП им. Егора Гайдара за этим 
показателем. При этом именно 
в октябре 2017 года опросы за-
регистрировали увеличение доли 
ответов «сложно оценить» при 
оценке доступности кредитов, что 
отражает «незавершившийся поиск 
предприятиями и банками нового 
консенсуса по поводу условий 
кредитования промышленности», 
отмечают авторы исследования.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА БАНКОВСКОГО 
КРЕДИТОВАНИЯ ЭКОНОМИКИ РФ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ) 
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Госдума приняла вчера во вто-
ром чтении законопроект, фак-
тически возвращающий отме-
ненный пять лет назад налог на 
движимое имущество органи-
заций. При первом чтении де-
путаты проголосовали за го-
довую отсрочку передачи от 
центра регионам права освобо-
ждать бизнес от этого платежа. 
Это не устроило губернаторов, 
уже заложивших в свои бюдже-
ты доходы от льготы, продле-
вать которую почти никто из них 
не намерен. В итоге принят ком-
промиссный вариант: регионам 
оставят возможность ввести на-
лог уже в 2018 году, но по вдвое 
уменьшенной ставке (далее — по 
полной). Бизнесу этот компро-
мисс только в следующем году 
будет стоить до 80 млрд руб.

Поправка о движимом имуще-
стве входит в налоговый законо-
проект, необходимый для приня-
тия бюджета на 2018–2020 годы. Он, 
в частности, возвращает инвести-
ционную льготу, увеличивает став-
ки акцизов и отвязывает страховые 
взносы индивидуальных предпри-
нимателей от МРОТ.

Все эти новации были приняты 
не без споров (подробнее см. в 

”
Ъ“ 

от 8 ноября), но одна поправка — о 
налоге на движимое имущество ор-

ганизаций — вызвала особые воз-
ражения. Напомним, ради обнов-
ления производства в 2012 году ав-
томобили, станки, оборудование и 
прочую технику дороже 40 тыс. руб. 
от этого налога освободили. Налог 
на имущество — региональный, но 
льготу тогда предоставил центр. Год 
назад право на введение льготы бы-
ло передано территориям. К кон-
цу этого года, однако, выяснилось, 

что регионы возобновлять дейст-
вие льготы не намерены, ведь она 
прямо сокращает их бюджеты. В ре-
зультате предприниматели столкну-
лись с угрозой внезапного роста на-
логовой нагрузки — потенциально 
на сумму около 164 млрд руб. (сум-
ма льготы в 2016 году).

При первом чтении неделю назад 
передача регионам полномочий по 
льготе была сдвинута на год, на 2019-

й. Однако губернаторы и Совет феде-
рации выступили против отсрочки, 
поскольку почти все регионы уже уч-
ли доходы от отмены льготы в своих 
бюджетах (оставляют ее единицы — 
так, в сентябре Мособлдума устано-
вила нулевую ставку налога до 2021 
года). Поэтому при первом чтении 
министр финансов Антон Силуанов 
пообещал «еще раз проанализиро-
вать ситуацию», глава бюджетного 
комитета ГД Андрей Макаров тогда 
говорил о необходимости выбрать, 
«у кого забрать 164 млрд — у регио-
нов или у бизнеса».

В итоге после согласований с Бе-
лым домом вчера принята поправ-
ка, формально делящая риски по-
полам. «Компромисс найден,— объ-
явил Андрей Макаров.— И его уже 
поддержали коллеги из Совета фе-
дерации и регионы». Субъектам РФ 
оставлена возможность уже с 2018 
года вводить или отменять налог на 
движимое имущество, но по ставке 
не более 1,1% его стоимости вместо 
нынешних 2,2%. Это снижение бу-
дет действовать лишь в отношении 
2018 года. В утешение бизнесу при-
нята поправка о том, что для ново-
го имущества (не старше трех лет) 
и для «инновационного высокоэф-
фективного оборудования» реги-
оны смогут вводить дополнитель-
ные льготы.

Бизнес такой компромисс не 
устраивает. В РСПП 

”
Ъ“ сообщили 

о несогласии с принятой поправ-
кой: «Это создает риски для реали-
зуемых и планируемых инвестпро-
ектов, негативно влияет на дело-
вой климат, увеличивая и фискаль-
ную нагрузку, и уровень непредска-
зуемости». В «Деловой России» ре-
шение назвали «странной мерой». 
Как сказал 

”
Ъ“ глава налогового ко-

митета объединения Кирилл Ни-
китин «сохранение статус-кво биз-
нес устроило бы больше». Примеча-
тельно, что, по данным 

”
Ъ“, как раз 

вчера в РСПП прошло заседание бю-
ро правления на тему «Об увеличе-
нии фискальной нагрузки на биз-
нес». Предприниматели зафикси-
ровали факт одобрения новаций, 
повышающих налоговое бремя, не-
смотря на наличие указания прези-
дента о его сохранении. Кроме дви-
жимого налога речь идет об отмене 
льготы по НДС при реализации ме-
таллолома, о запрете на вычет НДС 
по товарам, приобретенным за счет 
бюджетных субсидий, о введении 
утилизационного сбора на средст-
ва производства тяжелого и энерге-
тического машиностроения и про-
чем — всего в перечне РСПП десять 
позиций.

Вадим Вислогузов,  
Дарья Николаева

Движимое имущество столкнулось с налогом
Станки и транспорт вновь станут облагаемыми

Среднесуточная инфляция
(%, первые две недели месяца)
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Предоставление регионам права самим регулировать  
обложение компаний налогом на движимое имущество может 
обернуться ростом нагрузки на бизнес  ФОТО ПАВЛА СОЛОВЬЕВА
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От бывших до будущего
Как Владимир Путин вручал награды  
и получал предвыборные напутствия

Президент Владимир Путин 
вручил вчера в Кремле самым 
выдающимся людям, в числе 
которых оказались простые ра-
бочие предприятий и колхозов, 
бывшие губернаторы и дейст-
вующие космонавты, а также 
председатель правления ПАО 
«Газпром» Алексей Миллер и пе-
вец Филипп Киркоров, государ-
ственные награды. Многие из 
получивших ордена сразу бла-
годарили президента за оказан-
ную честь, но, как отмечает спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
Иван Сафронов, в ряде случа-
ев это выглядело как предвы-
борное напутствие Владимиру 
 Путину.

К появлению президента в Ека-
терининском зале Кремля все, кому 
полагалось сидеть на специальных 
стульях, были на них. Стоял только 
дирижер оркестра, внимательно сле-
дивший за дверью, из которой дол-
жен был выйти Владимир Путин. По-
следний быстро вошел в зал и, ока-
завшись у микрофона, зачитал тра-
диционное приветствие: «Каждому 
поколению нужны люди, способ-
ные вдохновлять, задавать ориенти-
ры, совершать героические поступ-
ки. Сегодня они здесь, в этом зале».

Без раскачки перешли к церемо-
нии. Первым Владимир Путин на-
градил званием Героя России и по-
четным званием летчика-космонав-
та космонавта-испытателя Алексея 
Овчинина. «Я делал и буду делать 
все от меня зависящее для обеспе-
чения безопасности и благополу-
чия нашей страны!» — кратко ска-
зал господин Овчинин, сорвав пер-
вые в этот вечер аплодисменты. Сле-
дом к Владимиру Путину подошел 
глава ПАО «Газпром» Алексей Мил-
лер: улыбнувшись, он буквально 
влез в нагрудную повязку, к которой 
был прикреплен орден «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. Гово-
рить господин Миллер в микрофон 
ничего не стал. Этого в принципе и 
не требовалось: своим видом он и 
так показывал, что может перегово-
рить с Владимиром Путиным и без 
публики. А вот физик Юрий Трут-
нев своего шанса не упустил. «Я хо-
чу подчеркнуть, что термоядерное 
оружие было сделано молодежью, 
из молодежи выделялись лидеры, 
которые организовывали вокруг се-
бя команду и выдавали результат,— 
сказал он, получив орден 

”
За заслу-

ги перед Отечеством“ I степени.— 
Традиция поощрения лидерства 
молодых ученых даст нам больше, 
чем было…» Он не за себя просил, 
конечно. И Владимир Путин, без-
условно, это понимал.

Орден «За заслуги» II степени до-
стался гендиректору нижегородско-
го завода «Красное Сормово» Нико-
лаю Жаркову. Он тихо попросил раз-
решения сказать несколько слов и, 
получив согласие, начал:

— Все мы надеемся на то, что, по-
ка вы наш президент, наша страна 
будет жить и никто к ней не подсту-
пится! Я буду голосовать за вас, и весь 
коллектив завода точно будет голосо-
вать за вас, поэтому у вас не должно 
быть мысли, чтобы мы остались од-
ни! Россия должна жить!

Владимир Путин, казалось, не-
сколько опешил от напора, но пере-
бивать не стал.

Глава завода продолжал:
— Убежден, что народ россий-

ский такой же, как и вы! Нам нужно 
сплотиться и отстоять свои интере-
сы! А вы… Не слушайте вы всех бол-
тунов! Есть люди, которые из себя че-
го-то изображают, но они ничего не 
стоят, понимаете?

Владимир Путин вновь не среа-
гировал, но сомнений в том, что он 
понимает, о ком именно говорит ди-
ректор завода, ни на секунду не воз-
никало.

— Я хочу вам пожелать здоро-
вья в огромной могучей борьбе: это 
выдержать то, что вы выдерживае-
те… Это не каждый человек… Про-
сто… Невозможное должен сде-
лать! — Николай Жарков от наплы-
ва чувств слегка сбился, но смог-та-
ки собраться.— Я буду искренне мо-
литься за вас!

Уже в конце церемонии господи-
на Жаркова невольно (а хотя вполне 
сознательно) поддержит гендирек-
тор ПАО «Акрон» Владимир Куниц-
кий, удостоенный за это почетного 
звания «Заслуженный химик РФ»:

— Мне лично и нашему предпри-
ятию очень повезло, что уже на чет-
вертый день, как вы впервые возгла-
вили правительство (в 1999 году.— 

”
Ъ“), вы приехали на завод «Акрон».

Иными словами, еще как мини-
мум 15 тыс. человек будут готовы 
поддержать Владимира Путина на 
президентских выборах 2018 года, 
если он, конечно, объявит о своем 
решении баллотироваться.

Наградной дождь не иссякал. Не 
остались без орденов недавно уво-
ленные губернаторы Виктор Толо-
конский (Новосибирская область), 
Рамазан Абдулатипов (Республи-
ка Дагестан), Николай Меркушкин 
(Самарская область) и Вадим По-
томский (Орловская область). Быв-

шие не благодарили президента пу-
блично: все-таки это именно Влади-
мир Путин говорил спасибо за рабо-
ту. При этом гораздо больше аплоди-
ровали простым награжденным: ме-
ханизатору колхоза имени Чапаева 
Михаилу Погодину, термисту на ван-
нах ижевского мотозавода «Аксион-
Холдинг» Сергею Торопову, тракто-
ристу-машинисту ООО «Мерабилит-
ское» Якову Ульриху, горнорабочему 
очистного забоя шахты «Талдинская-
Западная-1» Владимиру Березовско-
му и трактористу колхоза «Скиба» 
Ивану Ивахненко.

Александр Калягин, директор те-
атра Et Cetera, получив орден «За за-
слуги» II степени, поздравил Влади-
мира Путина с минувшим юбиле-
ем, который, правда, тот отпраздно-
вал еще 7 октября. «Театр для меня 
лично — это все, это моя и боль, и ра-
дость, и любовь, и отчаяние, это ка-
ждодневный, ежечасный труд… Ес-
тественно, проблем много, и театру 
сегодня тоже несладко иногда быва-
ет, но я оптимист. У нас всегда скла-
дывался прекрасный диалог с влас-
тью… Особенно с вами, Владимир 
Владимирович!» — честно признал-
ся он. Тут стало понятно, кого он счи-
тает властью, а кого нет, поскольку 
несколько дней назад Александр Ка-
лягин сделал резкое заявление о не-
уважении силовиками людей твор-
ческих профессий. «Очевидная чрез-
мерность принимаемых судами 
обеспечительных мер вызывает про-
сто негодование»,— писал господин 
Калягин. Но видно было, что вчера 
в зале у него никто негодование не 
вызывает. Получивший орден «За за-
слуги» III степени митрополит Казан-
ский и Татарстанский Феофан напут-
ствовал президента: «Берегите Рос-
сию. Мы всегда с вами, Татарстан лю-
бит вас». А митрополит Астанайский 
и Казахстанский Александр поже-
лал Владимиру Путину «сил, крепо-
сти, здоровья» в его «ответственном 
и жертвенном служении нашей ве-
ликой России».

Достались комплименты Влади-
миру Путину и от артиста-вокалиста 
Филиппа Киркорова.

— Столько, сколько сделали вы 
для всех нас, для страны, не поддает-
ся даже пониманию! Но мы стараем-
ся, я в данном случае, не отставать,— 
начал выступать господин Кирко-
ров.— Вспоминая двухлетний раз-
говор наш с вами в Крыму, в нашем 
Крыму (на это он сделал особый ак-
цент.— 

”
Ъ“), вы поверили в мою без-

умную идею — сделать удивитель-
ное шоу с мастером мирового значе-
ния режиссером Франко Драгоне! И 
я счастлив, что эта безумная идея, в 
которую вы тогда поверили, осуще-
ствилась и эти десять концертов в 
апреле, в мой юбилей, которые со-
брали 60 тыс. зрителей, для меня ста-
ли самым большим событием в твор-
ческой жизни!

Впрочем, вспомнив, что концер-
ты были сравнительно давно, а ор-
ден Почета он получил только что, 
Филипп Киркоров добавил: «Я буду 
гордо нести это звание и верить в то, 
что в нашей стране все и так хорошо, 
а будет еще лучше». Он так искренне 
улыбался, что вера его в эти слова ка-
залась непоколебимой.

Церемония закончилась. В Екате-
рининский зал внесли шампанское. 
Каждый из присутствовавших взял 
по бокалу и пошел к Владимиру Пу-
тину. Небольшое неформальное об-
щение вылилось в фотосессию, по-
сле которой президента увлек разго-
вором Филипп Киркоров. Они обща-
лись как старые друзья.

— А вот это — моя тетя! — показал 
на стоявшую рядом с собой женщи-
ну господин Киркоров.

— Да, я знаю! — ответил с улыб-
кой президент.

Владимир Путин покинул зал. 
Следом начали расходиться и награ-
жденные. Уже на выходе экс-губерна-
тор Николай Меркушкин громко ин-
тересовался, куда поставить полупу-
стой фужер с шампанским. На его гру-
ди висел орден Александра Невского.

Невыносимая 
пленность бытия

Наместник Феофилакт показывал 
пристроенные приделы:

— Видите, этот построили коп-
ты… Видите, надпись: «Здесь служат 
черные люди»… То есть негры…

А тут, он рассказывал, погребе-
но тело жены полководца Суворо-
ва, «она была вкладчицей в храм», «а 
здесь — их сын Аркадий, погиб, спа-
сая своего денщика…»

Они спустились вниз, где архи-
мандрит сказал им, что однажды 
случилось чудо, забил источник, и 
вот он, и «из него пил воду еще па-
триарх Никон!..»

И почти никто не увидел, как, 
скрывшись в глубине комнаты, Вла-
димир Путин налил себе в немного 
странный, видимо медный, то ли ку-
бок, то ли чашу воды из источника и 
долго, не торопясь, пил ее (патриарх 
успел за это время выпить две).

— А здесь закрывали руками ли-
цо Христу, били и спрашивали: «Кто 
бьет тебя?»… А теперь мы приближа-
емся к Голгофе…— наместник не да-
вал себе умолкнуть ни на секунду.

Храм Гроба Господня в Истре копи-
ровали в свое время дотошно, так что 
и Голгофа тут, конечно, тоже была.

— Здесь,— уверенно говорил на-
местник Феофилакт,— на этом кре-
сте был распят Христос, и крест этот 
считается чудотворным…

Он хотел перейти к следующим 
экспонатам, но тут первый раз вме-
шался патриарх:

— Расскажите, отец Феофилакт, 
где нашли крест!..

— Да, его не было…— смешал-
ся тот…

— Да расскажите, расскажите! — 
упрашивал патриарх.

— Крест валялся в монастыре в 
куче мусора…— почему-то совсем 
нехотя признался наместник.

— И столько лет провалялся? — 
удивился Владимир Путин.

Наместник так же нехотя под-
твердил.

Я посмотрел на крест. Странно: он 
совсем не производил впечатления 
провалявшегося в куче монастыр-
ского мусора десятки лет. Он произ-
водил впечатление свежевыструган-
ного. Возможно, наместник Феофи-
лакт до последнего не хотел плодить 
мнимые сущности…

— А вот,— продолжал архиман-
дрит теперь уже с энтузиазмом,— то, 
чего нет даже в Святой земле… Дву-
главый орел!..

И в самом деле: откуда бы там 
взяться такой достопримечатель-
ности.

А патриарх уже просил Виктора 
Зубкова рассказать, как восстанав-
ливали купол храма.

— Сначала хотели сделать купол 
из клееного бруса: вроде прочный 
материал… А ученые говорят нам: 
нужны девять балок 24-метровых… 
Так когда-то делался этот купол,— 
негромко рассказывал Виктор Зуб-
ков, и я понимал: и правда ведь пом-
нит все про каждую балку.— Поеха-
ли в Усть-Илимск, нашли в лесу 100 
деревьев, сделали спаренные желез-
нодорожные платформы… Привез-
ли, распилили… Оказалось, дере-
во не первого сорта!.. А нужен толь-
ко первый… Ну мы вторую экспеди-
цию послали, нашли. Привезли… 
Первый сорт. Но на это ушло три го-
да! Зато теперь стоят 24-метровые 
балки, и это — навсегда…

— А вот здесь, на этой картине, 
смотрите: Христос воскресает… А 
тут кто-то дает кому-то взятку…

На этих словах необычайно ожи-
вился Владимир Путин. Он вглядел-
ся в картину и что-то шепнул колле-
гам. Они расхохотались на весь храм. 
В конце концов, можно было: Хри-
стос ведь уже воскрес.

Отец Феофилакт продолжал рас-
сказывать, и я понял, что он своим 
архиактивным поведением вызы-
вает уже просто ревность у других 
батюшек. Один из них шептал уже 
другому:

— Просто уже какой-то урок зако-
на Божия читает…

Они вышли из храма, пошли к со-
седней небольшой церкви, и я уви-
дел, что, прежде чем войти в нее, 
Дмитрий Медведев все-таки успел 
обернуться и щелкнуть своим iPhone 
в сторону Воскресенского собора. Он 
был верен себе и Господу.

Тут, в этой церкви, произошло 
совершенно неожиданное собы-
тие. К Владимиру Путину вдруг по-
дошел Виктор Медведчук, бывший 
глава администрации президента 
Украины Леонида Кучмы. Сейчас 
он, как выяснилось, занимает еще 
и пост спецпредставителя прези-
дента Украины по гуманитарным 
вопросам в трехсторонней контакт-
ной комиссии по урегулированию 
в Донбассе.

Конечно, он не случайно подо-
шел. Планировалось. Но до послед-
него момента не было понятно, со-
стоится ли все-таки. Состоялось.

— Историко-знаковое собы-
тие…— пробормотал Виктор Мед-

ведчук, стоя перед Владимиром Пу-
тиным.

Он имел в виду восстановление 
храма, видимо.

— Да,— согласился президент.
— Фиксирует самый выдающий-

ся и самый значительный момент 
истории…— с некоторым напором 
продолжил Виктор Медведчук.

Владимир Путин опять не стал 
спорить.

— Религиозной истории…— до-
бавил Виктор Медведчук — нет, еще 
не срывающимся, но все-таки силь-
но вибрирующим голосом.

Еще бы: такое событие.
— А можно обратиться с прось-

бой?! — неожиданно выпалил он, со-
чтя, очевидно, прелюдию закончен-
ной.— Речь идет про обе стороны со-
прикосновения на востоке…

Президент кивнул.
Ситуация, впрочем, представля-

лась мне странной: Новый Иеруса-
лим, патриарх, и тут вдруг Виктор 
Медведчук в храме, и стороны со-
прикосновения на востоке — Украи-
ны, видимо… Мне казалось, на Вик-
тора Медведчука с неодобрением 
посматривает архимандрит Феофи-
лакт: ему все никак, вот уже больше 
часа, не давали толком договорить…

— По обе стороны находятся во-
еннопленные, 18 месяцев не проис-
ходит обмен,— продолжал Виктор 
Медведчук.— Согласно минским 
соглашениям, всех надо менять на 
всех… Это нельзя реализовать толь-
ко в отношении тех, кто сидит за осо-
бо тяжкие… Украина готова отдать 
306 человек. А взамен получить 74 
человека… Это можно сделать до но-
вогодних праздников! Вы могли бы 
обратиться к Захарченко и Плотниц-
кому с предложением сделать это! 
И 380 человек к Новому году верну-
лись бы домой!

Дело было по всем признакам бо-
гоугодным: оттого, наверное, для 
просьбы и выбрали такую духовную 
площадку.

— Я думаю, православная цер-
ковь меня поддержит! — восклик-
нул Виктор Медведчук.

— Митрополит Онуфрий ко мне 
неоднократно обращался с этим,— 
подтвердил патриарх Кирилл.— 
Конфликт приводит к страданиям…

Расшифровка этой мысли позво-
лила ему быть центром внимания 
еще несколько минут.

— Я сделаю все, что от меня зави-
сит,— кивнул Владимир Путин.— 
Надеюсь, то, что вы предлагаете, бу-
дет реализовано. Я переговорю с ру-
ководством ДНР и ЛНР…

Владимир Путин и Дмитрий Мед-
ведев, к великому облегчению на-
местника, продолжили осмотр, а я 
спросил у приотставшего Виктора 
Медведчука, чем вызвано его явле-
ние в храме: не является ли он, на-
пример, вкладчиком (по выраже-
нию наместника) в храм.

— Нет,— пожал плечами Виктор 
Медведчук.

— И не планируете? — я должен 
был это уточнить.

— И не планирую! — живо от-
кликнулся Виктор Медведчук.

— Но думает об этом! — рядом 
оказался пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков.— Да ведь?

— Конечно, думаю! — еще живее 
откликнулся Виктор Медведчук.— На 
самом деле в этом есть большая необ-
ходимость… Для самого человека…

Он пояснял мне, что соотноше-
ние военнопленных на Украине и в 
Донбассе — четыре к одному, и что 
«у нас еще 80 останется, а у них 20», 
и что это только те, уже осужден за 
особо тяжкие, то есть за несколько 
убийств, и что их должны сначала 
осудить, а потом их может помило-
вать президент Украины, и что даже 
из предлагаемых к обмену 150 чело-
век уже осуждены…

Тут, кто бы мог подумать, к нам по-
дошел президент России.

— Я, конечно, поговорю с ни-
ми,— сказал он Виктору Медведчу-
ку.— Но это все очень непросто. Я-то 
только переговорить могу…

— Вы, главное, поговорите!..— 
Виктор Медведчук был, кажется, 
слегка ошарашен.

Владимир Путин кивнул. В этом 
жесте просматривалась неопреде-
ленность.

— Но что-то подсказывает…— не 
удержался я.

Тут уж Владимир Путин обратил 
свой взор и на меня:

— Нет, вы зря так думаете… Вооб-
ще-то они ребята очень упертые… С 
ними сложно…

— Все упертые…— подключился 
к разговору подошедший Дмитрий 
Медведев.

— Но вы-то же не упертый, напри-
мер! — сказал я ему.

— Мы-то, конечно, нет…— согла-
сился Дмитрий Медведев.

— Иногда это еще называется 
принципиальностью! — счел воз-
можным констатировать Виктор 
Медведчук.

Раунд.
Андрей Колесников

Губернаторам меняют систему отчета

Среди новых показателей в пе-
речне: доля населения с дохода-
ми ниже прожиточного минимума 
субъекта РФ, коэффициент доступ-
ности жилья (исходя из количест-
ва времени, необходимой семье из 
трех человек для покупки стандарт-
ной квартиры площадью 54 кв. м), 
соотношение доходов населения и 
набора основных товаров и услуг, ка-
чество и доступность ЖКХ. Впрочем, 
большинство этих критериев будут 
применять только с 1 января 2019 
года. А указанная сейчас в перечне 
оценка динамики заработной платы 
с этого срока перестанет работать. 
Также губернаторам предстоит отчи-
тываться за «отношение объема гос-
долга по состоянию на 1 января го-
да, следующего за отчетным, к дохо-
дам без учета дотаций» (долг регио-
нов составляет на октябрь 2017 года 
2,2 трлн руб.) и просроченную кре-
диторскую задолженность. Спросят 
с них за «интегральный индекс субъ-
екта РФ», плотность сети автодорог, 
«отношение количества работников 
малых и средних предприятий к об-
щей численности региона», корруп-
цию и уровень преступности.

В трехмесячный срок правитель-
ство должно утвердить методику 

оценки эффективности деятельнос-
ти глав субъектов РФ по повыше-
нию уровня социально-экономиче-
ского развития, повышению налого-
вого потенциала регионов и прави-
ла предоставления им грантов в ви-
де межбюджетных трансфертов. До 
1 ноября каждого года правительст-
во должно будет предоставлять пре-
зиденту доклад о состоянии дел в ре-
гионах с учетом трехлетней динами-
ки развития и доклад об оценке эф-
фективности деятельности губерна-
торов по итогам года. До 1 марта пра-
вительство должно подготовить про-
ект указа президента об оценке эф-
фективности работы губернаторов 
по созданию условий по ведению 
предпринимательской деятельнос-
ти. Оценивать работы губернаторов 
двух новых субъектов РФ — Крыма и 
Севастополя — в 2018 году будет пра-
вительство.

Напомним, изменение систе-
мы оценки работы губернаторов 
Кремль анонсировал еще в начале 
года. Как сообщали тогда 

”
Ъ“ источ-

ники на Старой площади, оцени-
вать работу губернаторов в Крем-
ле будут на основе социально-эко-
номических и электоральных кри-
териев, в том числе в динамике, а в 
отборе этих показателей принима-
ло участие правительство и эксперт-

ное управление администрации 
президента (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля).

Источник в аппарате вице-премь-
ера Дмитрия Козака объяснил обнов-
ление перечня показателей эффек-
тивности работы региональных вла-
стей «изменением межбюджетных 
отношений». «Будет реформа меж-
бюджетных отношений, например, 
предполагается структурировать 
долги регионов, и коммерческие, и 
бюджетные, будем отказываться от 
бюджетных кредитов»,— пояснил 
он 

”
Ъ“. Как писал 

”
Ъ“ 26 октября, 

программа реструктуризации на-
копленных регионами бюджетных 
кредитов будет запущена с 1 января 
2018 года. Напомним, система оцен-
ки работы губернаторов была запу-
щена с подачи Владимира Путина в 
2007 году тогда еще министром реги-
онального развития Дмитрием Коза-
ком. С тех пор перечень показателей 
неоднократно менялся, например, в 
2012 году были введены нынешние 
12 показателей вместо введенных к 
тому времени аж 400 критериев.

Директор центра технологий го-
суправления РАНХиГС Владимир 
Южаков связывает изменения «с 
желанием найти такую конфигура-
цию оценки деятельности руково-
дителей регионов, которая реаль-
но бы отображала результаты их ра-

боты для населения». «Опять ввели 
множество показателей, не выделив 
главный, который должен быть ин-
струментом влияния на все осталь-
ные показатели. А это уровень жиз-
ни в регионе, который должно оце-
нивать население»,— сказал он 

”
Ъ“.

«Правительство пытается сделать 
его по западной методике, которая 
у нас не работает»,— заявила 

”
Ъ“ ди-

ректор региональных программ Не-
зависимого института региональной 
политики Наталья Зубаревич. Она от-
метила, что «в предыдущем перечне 
было 12 показателей, но семь из них 
не зависели от губернаторов». «Эти 
показатели спускаются сверху, с ре-
гионами никто не советуется,— ска-
зала она 

”
Ъ“.— Когда вторые и тре-

тьи места по социально-экономиче-
скому развитию стали занимать 

”
су-

перэффективные“ Чечня и Дагестан, 
стало ясно, что надо что-то менять, по-
тому что это неприлично». Перечень 
расширили, какие-то пункты детали-
зировали в надежде, что что-то изме-
нится, считает госпожа Зубаревич, но 
чем больше показателей, тем «смесь 
непонятнее» и тем труднее оценить 
работу губернаторов: «И эти показа-
тели превращаются в симуляторы».

Наталья Городецкая,  
Софья Самохина,  
Георгий Голубев

Филиппу Киркорову было 
за что поблагодарить 
Владимира Путина и до 
вручения ордена Почета   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Мосгорсуд утвердил вчера обви-
нительный приговор по одному 
из самых крупных и скандальных 
«экономических» уголовных дел 
последних лет — о создании биз-
несменами Сергеем Магиным 
и Вадимом Рыбальченко орга-
низованного преступного сооб-
щества (ОПС), которое незакон-
но обналичило более 120 млрд 
руб. Ранее оба они получили по 
восемь с половиной лет лишения 
свободы, однако большая часть 
их подельников была освобо-
ждена от наказания. Между тем 
адвокаты осужденных требовали 
их полного оправдания, а пред-
ставители прокуратуры просили 
отправить лидеров сообщества 
в колонию на 15 лет.

Приговор Сергею Магину и 
остальным 11 фигурантам громкого 
расследования Пресненский райсуд 
Москвы вынес еще в конце прошло-
го года. Однако из-за большого объ-
ема дела апелляционные жалобы 
на приговор адвокаты осужденных 
подали лишь в июне, подробно из-
учив перед этим решение суда, кото-
рое зачитывалось три дня. Отметим, 
что за создание ОПС и незаконную 
банковскую деятельность (ст. 210 и 
ст. 172 УК РФ) обвинение в прениях 
сторон просило приговорить Маги-
на и Рыбальченко к 15 годам «стро-
гой» колонии каждого, а для деся-
ти их подельников требовало от 6 
до 14,5 года лишения свободы. Но 
суд, сняв часть эпизодов как в отно-
шении лидеров ОПС, так и его ря-
довых членов, вынес относительно 
мягкий приговор. Сергей Магин и 
Вадим Рыбальченко получили по во-
семь с половиной лет в колонии об-
щего режима, еще двое — Игорь Ле-
вин и Александр Плужник — по пять 
с половиной лет. Остальные же отде-
лались условными сроками или бы-
ли освобождены от наказания по ам-
нистии. Такое решение Пресненско-
го суда не устроило ни одну из сто-
рон. Генпрокуратура, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, просила суд восстановить 

«социальную справедливость» и на-
значить фигурантам именно то на-
казание, которое ее представители 

просили ранее в прениях. Адвокаты 
же получивших реальные сроки биз-
несменов требовали полного оправ-
дания, утверждая, что не было вооб-
ще никакого ОПС, занимавшегося 
незаконной обналичкой, а имелись 
лишь обычные взаиморасчеты меж-
ду коммерческими структурами.

Начало рассмотрения жалоб не-
однократно откладывалось по раз-
личным причинам, и решение Мос-
горсуд вынес только вчера. Сначала 
перед тройкой судей выступил сам 
Сергей Магин с короткой речью. По-
сле этого было оглашено постановле-
ние — как представление Генпроку-
ратуры, так и жалобы адвокатов бы-
ли оставлены без удовлетворения. 
Единственное изменение, сделан-
ное судом апелляционной инстан-
ции: снижение сроков на полгода ка-
ждому Левину и Плужнику. Обжало-
вать или нет решение суда, обвине-
ние, скорее всего, определит после 
изучения мотивировочной части, 
так как вчера судьи огласили лишь 
короткую резолютивную часть. Меж-
ду тем информированные источни-
ки 

”
Ъ“ предположили, что со сторо-

ны осужденных жалобы в кассаци-
онную инстанцию подадут лишь ад-
вокаты Сергея Магина и Вадима Ры-
бальченко. Игорю Левину и Алексан-
дру Плужнику обжаловать изменен-
ный приговор нет смысла, так как 
они уже провели в СИЗО с момента 
ареста летом 2013 года более четырех 
лет и могут рассчитывать на условно-
досрочное освобождение.

Любопытно, что дело Сергея Ма-
гина тесно связано с именем бывше-
го начальника ГУЭБиПК МВД — уже 
разжалованного генерал-лейтенанта 
полиции Дениса Сугробова. Под его 
руководством по поручению меж-
ведомственной рабочей группы по 
противодействию незаконным фи-
нансовым операциям во главе с по-
мощником президента РФ Евгени-
ем Школовым была выявлена круп-
нейшая «обнальная площадка». Ее 
деятельность курировал бизнесмен 
Сергей Магин, официально зани-
мавший скромную должность пред-
седателя ТСЖ «Панорама». При этом 
в финансовых кругах он был извес-

тен как теневой хозяин ряда коммер-
ческих банков по прозвищу Сережа 
Два Процента за самые незначитель-
ные ставки по обналичке, которые 
он с лихвой возмещал огромными 
масштабами перекачанных средств. 
После ареста летом 2013 года Сер-
гей Магин категорически отрицал 
свою вину в каких-либо незаконных 
операциях. Между тем следователи 
и оперативники МВД утверждали, 
что через ОПС Магина прошли сот-
ни миллиардов рублей, обналичен-
ных и выведенных за рубеж. Впро-
чем, в суде фигурировала уже гора-
здо меньшая сумма — 122 млрд руб. 
Интересно также, что дело группы 
Магина было выделено следствием в 
отдельное производство, а большое 
расследование официально еще не 
завершено. В ходе предварительного 
следствия и суда адвокаты фигуран-
тов громкого дела не раз просили до-
просить сотрудников ГУЭБиПК, ко-
торые инициировали в свое время 
расследование, а позже во главе со 
своим шефом генералом Сугробо-
вым сами оказались на скамье под-
судимых за создание ОПС. По дан-
ным СКР, свое сообщество борцы с 
коррупцией создали ради продвиже-
ния по службе, получения премий и 
наград, а добивались они этого, фа-
брикуя уголовные дела.

Процесс по делу полицейских на-
чался вскоре поступления в суд уго-
ловного дела Сергея Магина. Быв-
ших офицеров ГУЭБиПК в суде, кста-
ти, по делу об обналичке так и не до-
просили, за исключением одного 
единственного сотрудника. Между 
тем сам поймавший «обнальщика 
номер один» Денис Сугробов полу-
чил по приговору суда 22 года лише-
ния свободы, а его бывшие сотруд-
ники — от 17 до 20 лет. Кстати, апел-
ляционная жалоба на этот приговор 
будет рассмотрена в Верховном суде 
через неделю.

Сергей Сергеев

Генпрокуратуру оставили  
без удовлетворения
Апелляция не увеличила, а сократила сроки 
участникам преступного сообщества Сергея Магина

Коллегия присяжных Мособлсу-
да единогласно вынесла оправ-
дательный вердикт по делу Шоты 
Элизбарашвили — водителя пред-
принимателя Амирана Георгад-
зе, застрелившего в октябре 2015 
года двух чиновников красногор-
ской администрации, своего парт-
нера по строительному бизнесу и 
скутериста, а затем покончивше-
го с собой. Шота Элизбарашвили 
обвинялся в пособничестве «крас-
ногорскому стрелку», однако до-
казательств его причастности к 
преступлениям господина Геор-
гадзе присяжные в деле не усмо-
трели. Водителя освободили в за-
ле суда. Прокуратура намерена 
обжаловать оправдательный при-
говор, который будет вынесен на 
основании вердикта.

Вердикт был оглашен старшиной 
коллегии присяжных вчера в пять 
утра — в совещательной комнате засе-
датели провели всю ночь. Этому пред-
шествовали прения сторон. Гособви-
нение настаивало на том, что расстрел 

в октябре 2015 года четырех человек в 
подмосковном Красногорске был «за-
ранее спланированным убийством», 
причем исполнителю застройщику 
Амирану Георгадзе активно помогал 
его водитель 27-летний Шота Элизба-
рашвили. Последнему инкриминиро-
вали соучастие в убийстве двух и бо-
лее лиц (ст. 33 и ст. 105 УК РФ) и неза-
конное хранение оружия (ст. 222 УК 
РФ). Со своей стороны защита наста-
ивала на непричастности водителя к 
убийствам. «Зачем, как утверждает го-
собвинение, я был нужен Амирану Ге-
оргадзе для убийств своих партнеров? 
— так, по словам адвоката Светланы 
Воронковой, заявлял в прениях Шо-
та Элизбарашвили.— Он был весьма 
состоятельным человеком, и если ему 
надо было кого-то убить, то он мог бы 
позвонить в Грузию и оттуда бы прие-
хала целая толпа желающих».

Коллегии присяжных нужно бы-
ло ответить на восемь вопросов. Они 
сочли недоказанным утверждение 
обвинения, что Шота Элизбарашви-
ли мог испытывать какие-либо не-

приязненные чувства к первому за-
местителю главы районной админи-
страции Юрию Караулову и генди-
ректору ОАО «Красногорское пред-
приятие электрических сетей» Геор-
гию Котляренко, которых Амиран Ге-
оргадзе застрелил 19 октября 2015 го-
да в здании красногорской районной 
администрации. Напомним, что лич-
ная неприязнь называлась в материа-
лах дела мотивом убийств. Также при-
сяжные сочли недоказанными и дру-
гие утверждения следствия, в частно-
сти, что Шота Элизбарашвили «дал со-
гласие на лишение жизни Караулова, 
Котляренко и предпринимателя Три-
стана Закаидзе в связи с заранее раз-
работанным ими планом», специаль-
но доставил «красногорскому стрел-
ку» в здание администрации писто-
лет и охотничий карабин «Сайга-12», а 
оказавшись в здании, следил по указа-
нию бизнесмена за обстановкой, ни-
кого не впускал и не выпускал, а затем 
по договоренности с убийцей перево-
зил его с одного места преступления в 
другое. В итоге все 12 присяжных ре-

шили, что водитель не виновен ни по 
одному эпизоду дела, в том числе и ка-
сающемуся хранения оружия.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, в уго-

ловном деле «красногорского стрел-
ка» говорилось, что предприниматель 
Амиран Георгадзе «не позднее 19 октя-
бря 2015 года привлек в качестве по-
собника Элизбарашвили Ш. Д., кото-
рый дал свое согласие на участие в 
преступлениях, тем самым указан-
ные лица вступили в преступный сго-
вор, приготовились к совершению 
преступлений, предварительно рас-
пределив преступные роли». Накану-
не вечером бизнесмен сообщил род-
ным, что на работу не пойдет, а отпра-
вится на охоту. Однако утром следую-
щего дня Амиран Георгадзе приказал 
водителю отвезти его в администра-
цию Красногорского района. Там он 
зашел в кабинет первого заместите-
ля главы района Юрия Караулова, где 
между ними и произошла ссора. Вско-
ре господин Караулов пригласил зай-
ти к нему гендиректора ОАО «Красно-
горское предприятие электрических 

сетей» Георгия Котляренко, после че-
го конфликт достиг своего апогея. В 
приемной, по словам выступивших 
в суде свидетелей, было слышно, как 
Георгадзе кричал на своих собеседни-
ков, требуя вернуть ему $20 млн, кото-
рые он инвестировал в электросети, 
совладельцем которых он являлся. За-
тем Амиран Георгадзе начал избивать 
обоих, в том числе и рукояткой при-
несенного с собой пистолета. Потом 
он потребовал, чтобы в здание пропу-
стили его водителя Шоту Элизбараш-
вили, которому он приказал захва-
тить из Range Rover спортивную сум-
ку с укороченным карабином «Сай-
га-12». Конфликт завершился расстре-
лом чиновников.

После расправы над Карауловым и 
Котляренко Амиран Георгадзе велел 
водителю отвезти его в деревню Поз-
дняково на встречу с бизнес-партне-
ром по строительству Тристаном За-
каидзе. Последнего «красногорский 
стрелок» также убил. Затем он велел 
ехать к дому главы администрации 
Красногорского района Бориса Рас-

сказова, намереваясь расправиться и 
с ним. Однако по дороге застройщи-
ку, видимо, стало плохо, он вышел из 
машины и присел на обочине. В это 
время проезжавший мимо на скутере 
Константин Смыслов предложил биз-
несмену помощь, но в ответ тот не-
сколько раз выстрелил в него. После 
этого Шота Элизбарашвили, восполь-
зовавшись тем, что Георгадзе отвлек-
ся, сбежал с места происшествия, а 
позже сдался правоохранителям. Сам 
же «красногорский стрелок» в тот же 
вечер покончил с собой. Неделю спу-
стя его тело нашли в одном из дачных 
домиков в поселке Тимошкино. Уго-
ловное дело в отношении него было 
прекращено в связи со смертью.

В областной прокуратуре не 
исключают, что оправдательный при-
говор, который будет вынесен на ос-
новании вердикта 17 ноября, будет 
обжалован. Получить комментарии 
от Шоты Элизбарашвили, которого 
освободили после оглашения вердик-
та, вчера не удалось.

Юрий Сенаторов

«Красногорский стрелок» остался без сообщника
Оправдан водитель бизнесмена, убившего за день четырех человек

Мосгорсуд вчера освободил  
из-под домашнего ареста осно-
вателя компании «Дон-строй» 
Максима Блажко, обвиняемо-
го в невозврате кредита в разме-
ре $275 млн Сбербанку, а затем 
выкупившего право требова-
ния долга кипрскому офшору 
Riverstretch Trading & Investments 
Ltd. Основанием для отмены ре-
шения Басманного суда, судя по 
всему, стал тот факт, что стороны 
уже урегулировали спорный во-
прос: кредитор получил один из 
активов подозреваемого — тор-
гово-развлекательный комплекс 
(ТРК) «Щука» на северо-западе 
Москвы. Не исключено, что те-
перь и само уголовное дело мо-
жет быть прекращено.

Судебное заседание, на котором 
рассматривалась апелляционная жа-
лоба защиты Максима Блажко на его 
домашний арест, заняло примерно 
20 минут. Привезли на него судебные 
приставы и самого обвиняемого.

Первым суд предоставил слово ад-
вокату Максима Блажко Михаилу Во-
ронину. Защитник заявил, что 26 ок-
тября у Басманного суда не было ни-
каких оснований для избрания в от-
ношении его подзащитного меры 
пресечения в виде домашнего аре-
ста. По его словам, взаимоотноше-
ния господина Блажко с кредитором 
подпадают исключительно под дей-
ствие Гражданского, а не Уголовного 
кодекса. Более того, уточнил адвокат, 
спорный вопрос был улажен вскоре 
после задержания его клиента: сторо-
ны подписали соглашение, согласно 
которому в качестве отступного кре-
дитору передано в собственность зда-
ние ТРК «Щука». Заканчивая свое вы-
ступление, Михаил Воронин доба-
вил, что заявитель уже отозвал подан-
ный в рамках уголовного дела гра-
жданский иск и не имеет к его клиен-
ту никаких претензий.

Сам Максим Блажко, компании 
которого в общей сложности долж-
ны кредиторам около 60 млрд руб., а 

все активы находятся у них в залоге, 
в суде выступать не стал, а лишь пол-
ностью поддержал доводы своего за-
щитника, попросив отменить ему до-
машний арест. Солидарен с изложен-
ным в апелляционной жалобе ока-
зался и представитель Генпрокурату-
ры. Он также считает, что между сто-
ронами имел место гражданско-пра-
вовой спор и оснований заключать 
обвиняемого под домашний арест у 
Басманного суда не было.

В свою очередь, следователь СКР 
придерживался прямо противополож-
ной точки зрения. По его словам, в опе-
ративных материалах сотрудников 
ФСБ имелись признаки совершения 
Максимом Блажко преступления, и 
соответственно, у следствия были все 
основания для возбуждения в отноше-

нии него уголовного дела. Тот факт, что 
финансовый спор, ставший основани-
ем для расследования, уже урегулиро-
ван, представитель следствия коммен-
тировать не стал. Высказавшись за то, 
что основания для домашнего ареста 
по-прежнему имеются, представитель 
СКР попросил Мосгорсуд оставить в 
силе решение Басманного суда.

Однако судья Светлана Алексан-
дрова пришла к выводу: сейчас нет 
никакого смысла держать Максима 
Блажко дома. Вчера была оглашена 
лишь резолютивная часть решения, 
а чем руководствовался суд, станет 
известно на следующей неделе, ког-
да стороны получат на руки его моти-
вировочную часть. «Мы, безусловно, 
удовлетворены таким исходом, но, 
что легло в основу судебного реше-
ния, пока непонятно»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Воронин.

Сразу же после заседания судеб-
ные приставы вернули обвиняемого 
Блажко домой, где с него сняли элек-
тронный браслет и забрали из кварти-
ры контролирующее перемещение 
обвиняемого устройство.

Напомним, что фигурантом возбу-
жденного СКР уголовного дела по ч. 2 
ст. 201 УК РФ (злоупотребление полно-
мочиями) Максим Блажко стал 20 ок-
тября, после того как с заявлением в 
правоохранительные органы обрати-
лась кипрская офшорная компания 
Riverstretch Trading & Investments 
Ltd., обвинившая основателя «Дон-
строя» в отказе рассчитываться по 
кредиту. Как следует из материалов 
дела, $275 млн были взяты возглавля-
емым Максимом Блажко ЗАО «Щука» 
у Сбербанка еще в 2011 году. Некото-

рое время заемщик, как и было пред-
усмотрено договором, перечислял на 
счет кредитора 80% платежей по всем 
договорам аренды площадей ТРК 
«Щука» (примерно 100 тыс. кв. м). Вы-
платы Сбербанку, по данным следст-
вия, неожиданно прекратились в ок-
тябре 2015 года, а деньги от сдачи по-
мещений в аренду по указанию Мак-
сима Блажко стали уходить на счета 
ЗАО «Щука», открытые в других кре-
дитных учреждениях. В декабре 2015 
года Сбербанк, так и не добившись 
возобновления погашения кредита, 
переуступил право требования дол-
га офшору, который якобы действо-
вал в интересах «Роснефти». С послед-
ней, как сообщал 

”
Ъ“, Максим Блаж-

ко конфликтовал из-за стоимости сда-
ваемых в аренду площадей в бизнес-
центре Nordstar Tower.

Олег Рубникович

Основателя «Дон-строя» 
выпустили из дома
Вернувшему долг вернули и свободу

В Калининский райсуд Чебоксар 
поступило уголовное дело о злоу-
потреблении должностными пол-
номочиями в отношении коман-
дира ОМОНа отдела Росгвардии 
по Чувашии полковника полиции 
Александра Велиуллова и коман-
дира роты ОМОНа майора Сер-
гея Сергеева. По данным обви-
нения, офицеры в прошлом году 
несколько месяцев заставляли 
работать на своих дачных участ-
ках подчиненных им бойцов. Вре-
менно отстраненные от своих 
должностей и находящиеся под 
подпиской о невыезде фигуран-
ты дела свою вину отрицают.

Как рассказала 
”
Ъ“ пресс-секре-

тарь Калининского райсуда Чебок-
сар Людмила Иващенко, объем ма-
териалов поступившего в суд уго-
ловного дела в отношении офице-
ров ОМОНа составляет 16 томов, три 
из них занимает обвинительное за-
ключение.

Расследование проводило СУ 
СКР по Чувашии, а основанием для 
возбуждения дела стали материа-
лы республиканского УФСБ. Алек-
сандру Велиуллову инкриминиру-
ется злоупотребление должностны-
ми полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК 
РФ), а Сергею Сергееву — пособни-

чество в этом преступлении (ст. 33 и 
ч. 1 ст. 285). Как говорится в матери-
алах дела, речь идет о незаконном 
использовании труда бойцов ОМО-
На на строительных и ремонтных 
работах на личных дачных участках 
Александра Велиуллова и Сергея 
Сергеева, расположенных в Чебок-
сарском районе Чувашии. Работы, 
по данным следствия, проводились 
в рабочее время, несвободное от не-
сения службы, «в период с апреля по 
декабрь 2016 года». Вместо того что-
бы совершенствовать свои боевые 
навыки, заниматься тактико-техни-
ческой подготовкой, сотрудники от-
ряда, по данным следствия, преиму-
щественно строили дачу и баню для 
Александра Велиуллова. «Как ука-
зывается в обвинительном заклю-
чении, особенно интенсивно неза-
конные строительные работы шли 
весной и летом 2016 года. Некото-
рые из бойцов ОМОНа под эти це-
ли специально отправлялись в от-
пуск»,— пояснила Людмила Ива-
щенко. В свою очередь, источники 
в правоохранительных органах Чу-
вашии, знакомые с ходом расследо-
вания, рассказали 

”
Ъ“, что на дачи 

группами от пяти до восьми чело-
век командировались бойцы из ро-
ты ОМОНа майора Сергеева.

Собеседники 
”
Ъ“ отметили неод-

нозначность действий фигурантов 
по делу. «По одному из преступных 
эпизодов бойцы ОМОНа трудились 
в рабочее время на дачном участке 
родителей погибшего при выпол-
нении своего служебного долга то-
варища. Фактически омоновцы по-
могали родителям погибшего сослу-
живца, однако формально это неза-
конно»,— отметили они.

Получить комментарии в след-
ственном управлении СКР по Чува-
шии и у адвокатов офицеров не уда-
лось. Между тем Людмила Иващен-
ко сообщила, что находящиеся под 
подпиской о невыезде обвиняемые 
по делу в ходе следствия свою вину 
в инкриминируемом им преступле-
нии не признали. «Во время рассле-
дования по делу оба фигуранта были 
временно отстранены от своих ко-
мандирских должностей»,— отме-
тила госпожа Иващенко.

Остается добавить, что Александр 
Велиуллов прошел в ОМОНе путь от 
рядового бойца до командира отря-
да, не раз выполнял боевые задачи на 
Северном Кавказе, имеет госнаграды 
и является отличным стрелком, что 
подтверждают его результаты на ве-
домственных соревнованиях.

Олег Ерусланов, Чебоксары

Отряд строительного назначения
В Чувашии будут судить командира местного ОМОНа

Представитель Генпрокуратуры 
отметил, что между сторонами имел 
место гражданско-правовой спор  
и оснований заключать обвиняемого 
под домашний арест не было

Создателям ОПС «обналь-
щиков» Сергею Магину 
(справа) и Вадиму Рыбаль-
ченко (в центре) Мосгорсуд 
не стал менять наказание 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В Мосгордуме заявили о необхо-
димости контролировать прове-
дение в городе квестов (команд-
ных игр, в которых участники, 
например, должны найти вы-
ход из комнаты). Депутаты счи-
тают, что используемое в играх 
оборудование нужно сертифи-
цировать, а их организаторов — 
лицензировать. В Мосгордуме 
озаботились квестами после се-
рии инцидентов, в которых иг-
роки получали травмы. Участни-
ки бизнеса считают сертификаты 
бессмысленными, поясняя, что 
для каждой игры используется 
уникальный инвентарь.

Идею ввести лицензии для орга-
низаторов квестов выдвинул на слу-
шаниях в Мосгордуме спикер сто-
личного парламента Алексей Ша-
пошников. Речь идет о командных 
играх, в ходе которых участники 
должны, например, находить выхо-
ды из комнат, попутно разгадывая 
головоломки. «Мы первые, кто об-
суждает эту тематику на столь высо-
кой площадке. Уверен, московская 
практика будет реализована в дру-
гих регионах»,— сказал спикер. Он 
добавил, что в Москве «огромное ко-
личество» организаторов квестов, 
их деятельность не контролируется, 
и это привлекает недобросовестных 
предпринимателей, «готовых эконо-
мить на безопасности клиентов». По 
данным издания Rusbase, в 2016 го-
ду в России насчитывалось 950 ком-
паний, организующих квесты. Объ-
ем рынка в компании «Клаустрофо-
бия» оценивают в 5 млрд руб.

К идее регулирования игр в Мос-
гордуме пришли после серии инци-
дентов в Москве. Так, в столичном 
управлении Роспотребнадзора со-
общили, что в 2017 году получили 
11 жалоб от граждан на организато-
ров квестов. В основном речь шла 
о шуме, но в двух случаях были воз-
буждены административные дела. 
Так, в июне 2017 года сообщалось 
о 12-летней пострадавшей, распо-
ровшей лицо о железный штырь 
после падения, а в октябре — о трех 
госпитализированных игроках, 
провалившихся под пол во время 
квеста. В обоих случаях дела возбу-

дили по ст. 14.8 КоАП РФ о наруше-
нии права потребителей на получе-
ние достоверной информации, по-
скольку, как пояснил на слушани-
ях представитель Роспотребнадзо-
ра Владимир Кравченко, в кодексе 
нет ответственности за нарушение 
правил безопасности подобных ме-
роприятий. По этой статье юрли-
цам грозит штраф 5–10 тыс. руб., 
тогда как стоимость билетов на кве-
сты, по словам господина Кравчен-
ко, составляет 4–6 тыс. руб.

С критериями лицензирования 
в Мосгордуме пока не определились. 
Однако на слушаниях была выдви-
нута идея сертифицировать исполь-
зуемое в квестах оборудование. Кро-
ме того, глава парламентской комис-
сии по делам общественных объеди-
нений Антон Палеев предложил ог-
раничить доступ к играм гражданам 
до 14 лет, а глава думской комиссии 
по культуре Евгений Герасимов — 
устраивать проверки мероприятий 
психологами. Наконец, представ-
ленная на слушаниях независимым 
экспертом Анастасия Ваганова пред-

ложила создать государственный ор-
ган по надзору за квестами.

Один из основателей компании 
«Клаустрофобия» Сергей Кузнецов 
считает, что лицензирование ком-
паний «создаст барьер для мелких 
и средних игроков рынка». При этом 
эксперт не понимает, «сможет ли ли-
цензия решить проблемы безопасно-
сти». Соучредитель компании «Клуб 
квестов» Роман Усачев сомневается, 
что для игр можно формализовать 
правила, поскольку, по его словам, 
«это творческий процесс, где участни-
ки рынка постоянно придумывают 
что-то новое». Бессмысленной госпо-
дин Усачев считает и идею сертифи-
кации оборудования, потому что та-
кой инвентарь «делается эксклюзив-
но под каждый квест». Господин Пале-
ев заявил 

”
Ъ“, что не исключает обрат-

ного эффекта от лицензий. «Часть 
предпринимателей уйдет в тень. Ин-
формация о запрещенных квестах бу-
дет передаваться из уст в уста. И люди 
начнут на них ходить»,— сказал депу-
тат. Господин Кузнецов считает более 
эффективной идею создания саморе-
гулируемых организаций, которые 
бы следили за безопасностью. Ранее 
эта идея уже высказывалась и депута-
тами Мосгордумы.

Александр Воронов,  
Анна Васильева

В Мосгордуме собрались 
лицензировать квесты
Депутаты хотят регулировать отрасль  
после серии инцидентов на играх

Кошек, собак, ослов, кроли-
ков и рыб, а также других жи-
вотных поставят на учет после 
принятия закона об ответст-
венном обращении с живот-
ными. Как выяснил ”Ъ“, выбор 
средств маркировки питомцев 
с присвоением уникального бук-
венно-цифрового идентифи-
кационного номера останется 
за хозяином — соответствую-
щие поправки к ветеринарно-
му законодательству внес в пра-
вительство Минсельхоз. Таким 
образом, животные не покажут-
ся на улице без бирки, татуиров-
ки, тавра, кольца, ошейника или 
транспондера.

Минсельхоз направил в прави-
тельство поправки к действующе-
му законодательству, регулирую-
щему ветеринарную безопасность 
в РФ. Документ устанавливает меха-
низм учета животных, который ста-
нет обязательным после принятия 
закона «Об ответственном обраще-
нии с животными».

Напомним, закон о защите жи-
вотных, в том числе домашних, 
в России не могут принять в тече-
ние уже 16 лет. В 1999 году Госду-
ма одобрила соответствующий за-
кон, но позже он был отклонен пре-
зидентом. После этого депутатами 
был разработан законопроект «Об 
ответственном обращении с живот-
ными». Однако в ноябре 2016 года 
Владимир Путин потребовал дора-
ботать и его.

Работу над поправками ко вто-
рому чтению этого законопроек-

та в комитете Госдумы по эколо-
гии  закончили еще в июне 2017 
года, однако депутаты ожидают 
вне сения ряда правительствен-
ных правок, в частности в ветери-
нарное законодательство. Норма-
тивный акт накладывает на вла-
дельцев животных новые обяза-
тельства, касающиеся, в частности, 
регистрации до машних питомцев, 
а также их выгула. Так, предлага-
ется обязать хо зяев убирать «ме-
ста и территории общего пользо-
вания от загрязнений продуктами 
жизнедеятельности жи вотного». 
Планиру ется создание правитель-
ством перечней животных, запре-
щенных для содержания в домаш-
них ус ловиях, а также «потенци-
ально опасных пород собак». По-
мимо этого де путаты видят необ-
ходимость установить требования 
к условиям содержания домаш-
них животных в жилищах. В зако-
нопроекте предусмотрен также за-
прет контактных зоопарков (см. 

”
Ъ“ от 13 июня).

После завершения работы над 
документом депутаты планиру-
ют поправить КоАП и Уголовный 
кодекс (УК) РФ. В частности, спра-
вороссы и единороссы во главе 
с председателем думского комите-
та по экологии Владимиром Бур-
матовым предложили ужесточить 
наказание за жестокое обращение 
с животными: максимальный срок 
лишения свободы может соста-
вить пять лет. Отметим, сегодня УК 
РФ уже предусматривает лишение 
свободы за жестокое обращение 

с животными, если оно совершено 
группой лиц (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября).

В проекте, подготовленном Мин-
сельхозом, предусмотрено, что хо-
зяин сам сможет выбрать способ 
маркировки животных: бирки, та-
туировки, ошейники, тавра, коль-
ца, а также чипы (транспондеры 
и респондеры). Уникальный бук-
венно-цифровой идентификаци-
онный номер животного будет вне-
сен в ФГИС в области ветеринарии. 
Затраты на маркировку питомцев, 
в частности на приобретение не-
обходимых для этого средств, ля-
гут на плечи владельцев. За отказ 
от процедуры будут введены штра-
фы — их размер сейчас определяют 
депутаты. Впрочем, пока неизвест-
но, кто будет следить за соблюдени-
ем требования обязательной иден-
тификации.

Предполагается, что маркиров-
кой животных смогут заниматься 
аттестованные специалисты, отве-
чать за идентификацию питомцев 
будут органы исполнительной влас-
ти субъектов РФ в области ветери-
нарии. При этом служебных живот-
ных ФСИН, Росгвардии и МВД по-
ставят на учет ветслужбы этих орга-
нов, сказали 

”
Ъ“ в Минсельхозе. По-

ставить питомца на учет можно уже 
с 1 января 2018 года.

Общественники настаивают на 
скорейшем принятии законопро-
екта об ответственном обращении 
с животными. Больше недели зооза-
щитники пикетируют с таким тре-
бованием здание Госдумы.

Ольга Никитина

Минсельхоз усиливает 
паспортный режим
Ведомство подготовило поправки  
к нормам учета животных

Минобрнауки внесло корректи-
вы в программы подготовки буду-
щих водителей. Их, в частности, 
научат, как оформить мелкие 
аварии без участия инспекто-
ров ГИБДД и использовать тер-
миналы системы ЭРА-ГЛОНАСС 
в автомобилях для вызова экс-
тренных служб. Впрочем, допол-
нительного времени на усвоение 
нового материала в Минобрнауки 
не выделили.

Приказом Минобрнауки №1016 
внесены изменения в программы об-
учения, которые используют автош-
колы для подготовки водителей. До-
кумент вступает в силу с 25 ноября.

Сегодня в рамках темы «Законода-
тельство» будущие водители изучают 
лишь общие нормы ПДД, КоАП, Гра-
жданского кодекса, экологического 
законодательства, законодательства 
в области страхования. Теперь они 
будут проходить и основы европро-
токола — оформления мелких ДТП 
без вызова инспекторов. Напомним, 
такая опция содержится в законе об 
ОСАГО: в упрощенном порядке ДТП 
можно оформить, если причинен-
ный автомобилю ущерб не превы-
шает 50 тыс. руб., при этом в аварии 
участвовало лишь два транспортных 
средства и нет пострадавших.

Еще одна тема добавлена в раздел 
«Устройство транспортных средств»: 
ученикам расскажут, как работать 
с бортовым компьютером, навига-
ционной системой и устройством 
вызова экстренных оперативных 
служб. Речь идет о терминалах ЭРА-
ГЛОНАСС, используемых для вызова 
экстренных служб на место ДТП,— 
с 1 января 2017 года они устанавли-
ваются на все автомобили, выпуска-
емые в обращение на территории 
России, сейчас их более 1,18 млн. 
Количество часов, которое отводит-
ся на изучение законодательства 
и устройства транспортных средств, 
не изменится — по одному часу на 
каждую тему. В Минобрнауки на за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Отметим, что Российский союз 
автостраховщиков (РСА) предла-
гал Минобрнауки обязать автошко-
лы преподавать основы европро-
токола еще в 2013 году, но тогда ве-

домство ответило отказом. Измене-
ния стали неизбежными после то-
го, как обучение европротоколу по-
пало в план мероприятий по повы-
шению качества подготовки води-
телей, утвержденный первым ви-
це-премьером Игорем Шуваловым 
в октябре 2016 года.

В новой редакции программ нуж-
но написать не «устройства вызова 
экстренных оперативных служб», 
а «технические средства контроля», 
так как они обладают более богатым 
функционалом, говорит президент 
РСА Игорь Юргенс. Это связано с тем, 
что с 1 января 2018 года запланиро-
вано использование единого устрой-
ства, которое будет фиксировать 
как серьезные ДТП с пострадавши-
ми (требующие вызова спасателей), 
так и небольшие аварии, оформляе-
мые европротоколом. Соответству-
ющее постановление правительст-
ва уже подготовил Минтранс, о чем 

”
Ъ“ сообщал 1 ноября. «Именно у та-

ких устройств наилучшие перспек-
тивы»,— пояснил господин Юргенс.

В пресс-службе АО «Глонасс», 
в свою очередь, 

”
Ъ“ пояснили, что 

терминалом, установленным в ма-
шине, пользоваться очень просто: че-
ловек нажимает кнопку, удерживает 
несколько секунд и уточняет делали 

происшествия в разговоре с операто-
ром. «Этому не нужно обучаться спе-
циально,— говорят в компании.— 
Но мы однозначно за то, чтобы о сис-
теме рассказывали в автошколах. Бу-
дущие водители должны знать о том, 
что такая кнопка есть в автомобиле 
и для чего она нужна».

Президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шуты-
лева поддержала изменения, заме-
тив, что европротокол и раньше из-
учался будущими водителями, про-
сто сейчас «принято решение выде-
лить эту тему». При этом она отмети-
ла, что строго юридически автошко-
лы должны теперь внести измене-
ния в свои программы обучения, по-
тому что приказ Минобрнауки опре-
деляет «примерные программы», ко-
торые образовательные учреждения 
берут за основу. Содержание про-
грамм, в свою очередь, автошколы 
согласовывают в обязательном по-
рядке с ГИБДД (это является лицен-
зионным требованием). Посколь-
ку процесс согласования довольно 
сложный и занимает месяц, Госав-
тоинспекция теперь должна разъ-
яснить, говорит Татьяна Шутылева, 
нужно ли это делать в связи с выхо-
дом нового приказа Минобрнауки.

Иван Буранов

Водителей научат  
общаться с космосом
Им объяснят, как пользоваться системой ЭРА-ГЛОНАСС

К О Н Т Е К С Т С У Д Е Й  Н Е Л Ь З Я  П Р О В Е Р Я Т Ь  А Л К О М Е Т Р О М

Права сотрудников Госавтоинспекции при 
общении с судьями за рулем автомобиля 
существенно урезаны. Это следует из 
проекта изменений в регламент по надзору 
за дорожным движением, опубликованного 
МВД на regulation.gov.ru.

В действующей версии регламента 
(приказ №664) зафиксирован такой порядок. 
Если нарушение ПДД совершает судья, 
инспектор возбуждает дело об администра
тивном правонарушении (затем направляется 
в Генпрокуратуру) и составляет протокол. 
Представителя судейского корпуса также 
могут отстранить от управления автомобилем 
и направить на освидетельствование при на
личии признаков опьянения. Фактически ра
ботник судебной системы приравнен в правах 
к обычному гражданину и имеет минимальную 
возможность уйти от ответственности.

В новой редакции регламента 
составление административного про

токола, возбуждение дела и применение 
обеспечительных мер в отношении судей 
не предусмотрены. При наличии «доста
точных данных», что судья нарушил ПДД, 
инспектор направит рапорт руководителю 
подразделения ДПС, который, в свою оче
редь, перешлет материалы в прокуратуру. 
При подозрении, что судья пьян, инспектор 
«примет меры к прекращению дальнейшего 
движения транспортного средства», но, ка
кие конкретно, не уточняется. Об инциденте 
гаишник должен сообщить руководству для 
«немедленного информирования органов 
прокуратуры».

Отметим, что в 2016 году в Госдуму был 
внесен законопроект, закрепляющий равные 
права следователей, прокуроров и других 
«спецсубъектов» перед законом при нару
шениях ПДД. Однако документ до сих пор 
не был рассмотрен. 

Иван Буранов

За безопасность квестов  
в Мосгордуме предло-
жили бороться сертифи-
кацией используемого 
в  играх инвентаря 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

В Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) направлены от-
веты из Минюста России на во-
просы по группе жалоб россиян, 
которые в разные годы участво-
вали в акциях протеста. По мне-
нию министерства, в заявлени-
ях нет доказательств нарушения 
положений Европейской конвен-
ции о защите прав человека и 
основных свобод, а российские 
власти вправе ставить требова-
ния к организации и проведению 
публичных мероприятий. Пред-
ставители защиты напомина-
ют: Страсбург уже определился 
со своей позицией по подобным 
жалобам.

Минюст России вчера направил 
в ЕСПЧ замечания по группе жалоб 
«Капустин и 18 других против Рос-
сии», объединивших задержанных 
на несанкционированных акциях 
граждан. Эти жалобы были комму-
ницированы ЕСПЧ 30 июня текуще-
го года. Они охватывают акции, ко-
торые произошли с 2006 по 2015 год 
в разных городах России, в том числе 
в Сочи, Калининграде, Мурманске. В 
частности, среди них жалобы акти-
вистов, устроивших одиночные пи-
кеты во время Олимпиады-2014.

«Минюст России указал на отсут-
ствие в данных делах доказательств 
нарушения Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод, 
поскольку заявители, имея воз-

можность проведения мероприя-
тий в полном соответствии с требо-
ваниями действующего законода-
тельства, сознательно пренебрегли 
обязанностью по их согласованию 
с уполномоченными органами»,— 
говорится в сообщении пресс-служ-
бы министерства. В нем подчерки-
вается, что действия и требования 
сотрудников полиции были «обо-
снованными и необходимыми для 
обеспечения надлежащего произ-
водства по делам об администра-
тивных правонарушениях». «Пра-
вовая позиция российской сторо-
ны сформирована с учетом практи-
ки ЕСПЧ о праве государства уста-
навливать требования к организа-
ции и проведению публичных ме-
роприятий и применять к не со-
блюдающим такие требования ли-
цам законные санкции»,— указы-
вается в сообщении. Из этого де-
лается вывод: прекращение неза-
конных акций и привлечение лю-
дей к ответственности «не наруша-
ют международных норм и направ-
лены на защиту общественного по-
рядка, безопасности, прав и свобод 
других лиц».

Юрист правозащитного фон-
да «Общественный вердикт» Ни-
колай Зборошенко представляет 
две жалобы из 19, по ним проходят 
шесть заявителей. Он подчеркнул, 
что считает жалобы заявителей обо-
снованными. В них речь идет о на-

рушении права на мирные собра-
ния (ст. 11 Европейской конвен-
ции), права на свободу и личную 
неприкосновенность (ст. 5), права 
на справедливое судебное разбира-
тельство (ст. 11) и права на нормаль-
ные условия содержания (ст. 3). 
«Часть заявителей была вынужде-
на провести в полицейском участ-
ке ночь, хотя их туда доставили на-
кануне для составления админист-
ративного материала, и работа бы-
ла завершена к вечеру, и потому 
не было права задерживать людей 
дольше»,— добавил господин Збо-
рошенко. «ЕСПЧ уже определился 
со своей позицией по жалобам на 
подобные административные де-
ла,— напомнил он.— 20 сентября 
2016 года он вынес пилотное поста-
новление, указав, что, раз админи-
стративные правонарушения рас-
сматриваются в судах без стороны 
обвинения, судья не должен брать 
на себя эту функцию». Юрист отме-
чает: таким образом ЕСПЧ признал 
наличие в России системной про-
блемы и предложит государству ре-
шить ее на законодательном уров-
не. Он добавил, что полные ответы 
Минюста суд перешлет ему пример-
но через месяц. Затем ЕСПЧ предо-
ставит заявителям еще два-три ме-
сяца на встречные замечания, по-
сле чего можно будет ждать реше-
ния суда.

Анастасия Курилова

Минюст оценил  
российские акции для Страсбурга
Правительство ответило на вопросы ЕСПЧ  
о задержании протестующих



Генпрокурор США  
развернул «российский след»
Бывший советник Дональда Трампа берется за Хиллари Клинтон

Генпрокурор США Джефф 
 Сешенс дал новые показания 
в Палате представителей Кон-
гресса США о его российских кон-
тактах во время работы в предвы-
борном штабе Дональда Трампа. 
Вторые по счету слушания с уча-
стием Джеффа Сешенса были на-
значены после того, как конгрес-
смены нашли нестыковки в его 
предыдущих свидетельствах 
и заподозрили его во лжи. В хо-
де нового раунда общения с кон-
грессменами господин Сешенс 
отверг обвинения в том, что пы-
тался ввести Конгресс в заблу-
ждение. Однако проблемы ген-
прокурора не заканчиваются: 
его противники намерены по-
вторно вызвать его и в Сенат. 
 Лавирующий между демократа-
ми и республиканцами Джефф 
Сешенс согласился на возобнов-
ление расследования в отноше-
нии Хиллари Клинтон для выяс-
нения ее роли в урановой сделке 
с участием «Росатома».

Вспомнить все
Бывший советник избирательно-
го штаба Дональда Трампа и один 
из его соратников по Республикан-
ской партии Джефф Сешенс, зани-
мающий пост 84-го генпрокурора 
США, предстал перед юридическим 
комитетом Палаты представителей 
во вторник. Господин Сешенс, ко-
торый уже давал показания по рос-
сийской теме в ходе июльских слу-
шаний в Сенате, выдержал еще 
один раунд войны нервов с про-
тивниками Дональда Трампа, про-
должающими искать «российский 
след» в его избрании президентом.

«Я всегда говорил правду. И я от-
вергаю обвинения в том, что когда-
либо лгал перед присягой»,— зая-
вил в ходе новых слушаний Джефф 
Сешенс, дав понять, что не поддаст-
ся давлению со стороны своих оп-
понентов в Конгрессе.

Подтверждением решимости за-
конодателей устроить генпрокуро-
ру «допрос с пристрастием» стало 
прозвучавшее в понедельник пре-
дупреждение сенатора-демократа 
Патрика Лейхи. «Очевидно, что ра-
нее генпрокурор умолчал о своих 
контактах с российскими офици-
альными лицами и впоследствии 
так и не смог исправить свои пока-
зания, хотя у него для этого было 
немало возможностей. Поэтому на-
стало время внести ясность во всю 
эту историю»,— заявил Патрик Лей-
хи. Помимо слушаний в нижней па-
лате Конгресса он предложил снова 
вызвать Джеффа Сешенса и в юри-
дический комитет Сената.

Сессия вопросов-ответов в юри-
дическом комитете Палаты пред-
ставителей, возглавляемом респу-
бликанцем Робертом Гудлаттом, 
протекала предельно бурно. Одним 
из самых острых был вопрос об об-
стоятельствах совещания команды 
республиканского кандидата До-
нальда Трампа, прошедшего 31 мар-
та 2016 года, в ходе которого волон-
тер предвыборного штаба Джордж 
Пападопулос предложил организо-
вать встречу Дональда Трампа с рос-
сийским президентом Владимиром 
Путиным.

В своих предыдущих показани-
ях в Конгрессе Джефф Сешенс заяв-
лял, что ничего не помнит о такой 
встрече.

Однако уже после первых сенат-
ских слушаний с его участием про-
водящий собственное расследова-
ние спецпрокурор Роберт Мюллер 
в конце октября обнародовал но-
вые данные о том, что в ходе допро-
са Джорджа Пападопулоса тот при-
знался в даче ложных показаний 
ФБР на первоначальном этапе рас-
следования. Господин Пападопу-
лос сообщил, что он изучал вопрос 
о возможности проведения его 
встречи с Владимиром Путиным 
и обсуждал его с членами команды 
Дональда Трампа.

Учитывая вскрывшиеся в ходе 
расследования новые обстоятельст-

ва, на слушаниях в Палате предста-
вителей Джефф Сешенс был вынуж-
ден уточнить свои предыдущие по-
казания. Неохотно согласившись 
с тем, что мартовская встреча штаба 
Дональда Трампа в самом деле имела 
место, он, впрочем, тут же поспешил 
сообщить, что деталей ее не помнит.

Одну, но принципиально важ-
ную для него деталь генпрокурор 
Сешенс все же назвал. По его сло-
вам, именно он тогда пресек ини-
циативу Джорджа Пападопулоса 
о проведении встречи Дональда 
Трампа и Владимира Путина, на-
помнив ему, что выступать с таки-
ми предложениями его никто не 
уполномочивал. «Я вновь подтвер-
ждаю, что никогда не встречался 
или не имел бесед с кем-то из рос-
сийских представителей относи-
тельно вмешательства в избира-
тельную кампанию, и я не знаю, 
чтобы кто-то другой вел такие бе-
седы»,— попытался в очередной 
раз закрыть вопрос о «российском 
следе» в президентской кампании 
2016 года Джефф Сешенс.

Генпрокурор переходит 
в контрнаступление
Несмотря на то что в ходе состояв-
шихся в Палате представителей слу-
шаний Джефф Сешенс парировал 
адресованные ему обвинения, его 
проблемы не заканчиваются.

«Учитывая, что спецпрокурор 
Роберт Мюллер намерен проводить 
новые допросы, генпрокурор Се-
шенс будет оставаться в уязвимом 
положении и дальше — его против-
ники будут искать любую зацепку 
для того, чтобы возобновить атаку 
на одного из самых высокопостав-
ленных членов команды Трампа 
и доказать, что ранее он все-таки 
солгал под присягой. Если его оп-
понентам в итоге удастся свалить 
генпрокурора Сешенса, это станет 
сильнейшим ударом по президен-
ту Трампу»,— пояснил 

”
Ъ“ профес-

сор права Высшей школы экономи-
ки Александр Домрин.

Осознавая всю сложность ситуа-
ции, в которой он оказался, Джефф 

Сешенс сделал ход, способный рас-
колоть его оппонентов. В понедель-
ник генпрокурор США официаль-
ным письмом уведомил председа-
теля юридического комитета Пала-
ты представителей Роберта Гудлатта 
в том, что отдал распоряжение стар-
шим федеральным прокурорам под-
готовить рекомендации для возмож-
ного возобновления расследования 
в отношении экс-госсекретаря США 
и демократического кандидата в пре-
зиденты на выборах 2016 года Хил-
лари Клинтон. Предметом рассле-
дования станут деятельность контр-
олируемой четой Клинтон неправи-
тельственной организации Clinton 
Foundation, а также роль экс-госсе-
кретаря США в покупке компании 
Uranium One Inc. дочерней структу-
рой госкорпорации «Росатом».

• Оппоненты Хиллари Клинтон по-
дозревают ее в том, что она могла 
опосредованно получить от россий-
ской стороны средства за то, что 
в 2010 году, будучи госсекретарем, 
способствовала заключению сделки 
по переходу 51% зарегистрированной 
в Канаде компании Uranium One под 
контроль уранового холдинга  АРМЗ 
(АО «Атомредметзолото»), входя-
щего в госкорпорацию «Росатом». 
Uranium One — одна из ведущих ура-
нодобывающих компаний в мире: 
она владеет активами в США, Ка-
захстане и Австралии. Поскольку 
у Uranium One есть рудники на тер-
ритории США (в штате Вайоминг), 
одобрить переход контрольного па-
кета ее акций в собственность ино-
странного юрлица должен был спе-
циальный орган (Комитет по ино-
странным инвестициям), в кото-
рый входят и высокопоставлен-
ные представители Госдепартамен-
та. Сделку согласовали (в 2013 го-
ду АРМЗ консолидировал 100% акций 
Uranium One). А в 2015 году исследо-
ватель-республиканец Питер Швай-
цер опубликовал книгу о доходах 
Clinton Foundation, в которой утвер-
ждалось, что связанные с Uranium 
One люди были среди основных доно-
ров Фонда четы Клинтон. Дональд 
Трамп в ходе кампании 2016 года 
утверждал, что Хиллари Клинтон 
в обмен на пожертвования «отда-
ла России 20% американского урана» 
и тем самым нанесла ущерб нацио-
нальным интересам США. Хиллари 
Клинтон обвинения в свой адрес от-
вергает. В 2015 году ФБР запустило 
предварительное расследование по 
этому вопросу, но вскоре закрыло его.

В ходе слушаний в Палате предста-
вителей генпрокурор Джефф Сешенс 
подыграл республиканцам, дав по-
нять, что он готов выполнить то, чего 
они давно от него добивались: дать 
зеленый свет новому расследованию 
в отношении Хиллари Клинтон. «Вы 
можете на это рассчитывать, госпо-
дин председатель. Это будет сделано 
без политики, прозрачно и должным 
образом»,— заверил он председателя 
юридического комитета Роберта Гуд-
латта. Джефф Сешенс сделал особый 
упор на том, что это будет независи-
мое расследование, не контролиру-
емое президентом Трампом, и поэ-
тому его никоим образом нельзя бу-
дет считать инструментом политиче-
ской борьбы.

Напомним,  ранее Дональд 
Трамп неоднократно добивался от 
Джеффа Сешенса возобновления 
расследования по истории с урано-
вой сделкой, а также по вопросу об 
использовании Хиллари Клинтон 
личной почты для служебной пере-
писки, выражая острое недовольст-
во его бездействием. Раздражение 
Дональда Трампа было вызвано 
и тем, что Джефф Сешенс на посту 
генпрокурора США так и не смог 
свернуть расследование предпола-
гаемого российского вмешательст-
ва в президентские выборы, на что 
рассчитывал глава Белого дома. За-
няв свое кресло в марте этого года, 
Джефф Сешенс сразу же предупре-
дил, что его ведомство будет оста-
ваться вне политики.

Между тем, согласившись воз-
обновить расследование в отноше-
нии госпожи Клинтон, Джефф Се-
шенс сделал республиканцам доро-
гой подарок, который они не могут 
не оценить. «Генпрокурор Сешенс 
получает шанс начать свою контр-
игру. Оставшись на плаву, он мо-
жет снизить давление на Дональда 
Трампа, учитывая, что обществен-
ное внимание теперь может пере-
ключиться на Хиллари Клинтон»,— 
пояснил 

”
Ъ“ директор Фонда изуче-

ния США имени Франклина Руз-
вельта МГУ Юрий Рогулев.

Впрочем, Джефф Сешенс доста-
точно уклончиво ответил на уточ-
няющий вопрос конгрессмена-ре-
спубликанца Джима Джордана 
о том, когда будет назначен спец-
прокурор по расследованию зло-
употреблений Хиллари Клинтон. 
«Когда будет собрана доказательная 
база»,— сказал он.

Сергей Строкань

Генпрокурор США 
Джефф Сешенс, 
вынужденный лавировать 
между демократами 
и республиканцами,  
вновь обратил внимание  
на деятельность  
Хиллари Клинтон   
ФОТО REUTERS

Сербия  
поворачивается к НАТО
Белград стремится избежать  
подозрений в «российском крене»

Президент Сербии Александр 
 Вучич встретился вчера в Брюс-
селе с генсеком НАТО Йенсом 
Столтенбергом. А в окрестно-
стях Белграда начались амери-
кано-сербские военные учения. 
Близкие к властям Сербии источ-
ники ”Ъ“ поясняют: Белград тем 
самым пытается нейтрализовать 
подозрения в крене его полити-
ки в сторону Москвы, о котором 
эксперты заговорили в послед-
нее время. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
 Геннадий Сысоев.

По информации западных дипло-
матических источников 

”
Ъ“, основ-

ными темами вчерашних перегово-
ров Александра Вучича и Йенса Стол-
тенберга были «взаимодействие Сер-
бии и НАТО, ситуация в регионе и от-
ношения Белграда и Москвы». Хо-
тя руководство Сербии официаль-
но провозгласило политику военно-
го нейтралитета и уверяет, что стра-
на не намерена вступать в НАТО, ее 
отношения с альянсом достигли до-
статочно высокого уровня. Белград 
не только предоставил военным НА-
ТО дипломатический статус на сво-
ей территории и право практически 
свободного перемещения, но и ре-
гулярно проводит с натовцами во-
енные учения. Эксперты подсчита-
ли, что за последние шесть лет Сер-
бия участвовала в 50 учениях с воен-
нослужащими натовских стран — 
в пять раз больше, чем с российски-
ми военными. А Йенс Столтенберг 
вчера рассказал, что «партнерство 
альянса с Сербией включает в себя 
более 100 мероприятий в год».

Примечательно, что и нынешний 
визит президента Сербии в Брюс-
сель совпал с учениями сербских 
и американских десантников — они 
начались в среду в окрестностях Бел-
града на аэродроме Батайница. Уче-
ния под кодовым названием Double 
Eagle, в которых с двух сторон задей-
ствованы по сотне спецназовцев, 
продлятся до конца недели.

Сербские эксперты обращают 
внимание на то, что учения прохо-
дят вскоре после визита в Белград 
министра обороны РФ Сергея Шой-
гу. Поездка была приурочена к от-
мечаемому ежегодно 20 октября 
Дню освобождения сербской столи-
цы от немецко-фашистских захват-
чиков и их союзников. Ключевым 
пунктом того визита была передача 
в дар сербским ВВС шести истреби-
телей МиГ-29, которые являются ча-
стью крупного пакета российской 
военной помощи Сербии (в него так-
же входят 30 танков Т-72 и столько же 
бронеавтомобилей БРДМ-2).

Хотя переданные Белграду россий-
ские самолеты не новые, их поставку 

на Западе расценили как свидетель-
ство наращивания военного сотруд-
ничества между Сербией и РФ, кото-
рое сопровождается расширением 
и их политического взаимодействия. 
Недавно Александр Вучич получил 
приглашение от своего российского 
коллеги Владимира Путина посетить 
в середине декабря с визитом Москву. 
А в январе в Белграде ожидают главу 
российского МИДа Сергея Лаврова.

Сербские эксперты говорят о том, 
что активизировавшееся в последнее 
время сотрудничество Белграда с Мо-
сквой не осталось незамеченным 
в НАТО. И именно с этим собеседни-
ки 

”
Ъ“ связывают ответные контак-

ты по военной линии между страна-
ми альянса и Сербией. Североатлан-
тический альянс действительно уси-
ливает внимание к балканским стра-
нам. После вступления в НАТО Чер-
ногории резко активизировался про-
цесс интеграции в альянс Македо-
нии. В Боснии в эти дни находится де-
легация военного комитета НАТО во 
главе с его председателем генералом 
Петром Павелом. После переговоров 
с ним боснийский министр оборо-
ны Марина Пендеш дала понять, что 
уже в декабре ее страна получит план 
действий по членству в НАТО и тем 
самым будет запущен процесс интег-
рации в альянс. А премьер Косово Ра-
муш Харадинай выразил во вторник 
уверенность, что республика вступит 
в НАТО в 2020 году.

Белград от планов вступления 
в НАТО до сих пор открещивался — 
на днях это вновь подтвердил глава 
сербского МИДа Ивица Дачич. При 
этом, как уверяют близкие к властям 
Сербии источники 

”
Ъ“, Белград на-

мерен и впредь сохранять баланс 
между Россией и Западом и потому 
попытается нейтрализовать утвер-
ждения о наметившемся в послед-
нее время крене в его политике в сто-
рону Москвы. Встреча сербского пре-
зидента с генсеком НАТО и учения 
с американским спецназом для этих 
целей подходят идеально.

В свою очередь, Йенс Столтенберг 
вчера дал понять, что такая полити-
ка Брюссель вполне устраивает. «Со-
вершенно очевидно, что мы уважа-
ем решение, которое приняла Сер-
бия — о том, чтобы остаться ней-
тральным государством. НАТО убе-
ждено, что каждая страна выбира-
ет свой путь,— заявил генсек, отме-
тив: — Нет никакого противоречия 
между статусом нейтралитета и тес-
ным сотрудничеством, партнерст-
вом и хорошими связями с НАТО». 
Отвечая на уточняющие вопросы 
журналистов, он также добавил: Cер-
бия принимает самостоятельные ре-
шения по вопросу о том, как выстра-
ивать свои отношения с Россией.

В Зимбабве в ночь со вторника на среду 
состоялся военный переворот: армия 
перекрыла город, арестовала прези-
дента Роберта Мугабе (на фото), 
а  также министра финансов Игнейшуса 
Чомбо. Все главные магистрали были 
перекрыты бронетехникой, а радио-
станции транслировали песню времен 
войны за независимость «Чимуренга», 
периодически прерывавшуюся на обра-
щения военных.

Совершившие переворот военные 
попытались успокоить общественность. 
«Мы хотим сделать это максимально 
ясным: это не захват власти военны-
ми,— сообщил прессе генерал-майор 
Мойо, один из участников переворо-
та.— Наша цель — покончить с окружив-
шими его (Роберта Мугабе.— ”Ъ“) 
 преступниками, которые причиняют 
 нашей стране социальный и экономиче-
ский ущерб». 93-летний Роберт Мугабе 
руководил страной с 1988 года. Запад-
ная пресса называла его «самым пожи-
лым диктатором в мире».

По мнению военных, фракция G40 
внутри правящей партии ZANU-PF пла-
нировала осуществить передачу власти 
от Роберта Мугабе его 52-летней жене. 
Военные же выступают за то, чтобы 
страну после ухода президента возгла-
вил вице-президент Эммерсон Мнанга-

гва. «Мы стабилизируем ухудшающуюся 
политическую, экономическую и соци-
альную ситуацию в стране, которая, 
если с ней не разобраться, может при-
вести к вооруженному конфликту»,— 
 сообщил генерал Мойо.

Сам господин Мнангагва незадолго 
до переворота покинул страну (скрыв-
шись то ли в Южной Африке, то ли 
в  Китае), получив многочисленные угро-
зы расправы от сторонников Роберта 
Мугабе. Ранее он был ближайшим 
 сподвижником президента Зимбабве, 
но  поссорился с ним, отказавшись 
 принять его жену в качестве преемника. 
Около 11 часов утра по Москве в среду 
он вернулся в Зимбабве и, по информа-
ции зимбабвийских СМИ, вскоре воз-
главит правительство.

Жена господина Мугабе Грейс уже 
покинула страну и вылетела в Нами-
бию. Не совсем понятно, каким обра-
зом она покинула страну: до того воен-
ные сообщали, что она находится под 
арестом вместе со своим мужем. Пре-
зидент Южной Африки Джейкоб Зума, 
поддерживавший хорошие отношения 
с Робертом Мугабе, сумел связаться 
с ним по телефону и сообщил всем, 
что «президент жив и здоров, но его 
передвижения ограничены». 

Михаил Коростиков

В ЗИМБАБВЕ ПРОИЗОШЕЛ ВОЕННЫЙ ПЕРЕВОРОТ
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Белоруссия готова 
отправить своих 
миротворцев в Донбасс
Белоруссия готова выделить миротворче-
ский контингент для Донбасса, если на это 
согласятся все стороны конфликта. Об этом, 
отвечая на вопрос ”Ъ“, заявил прибывший 
с визитом в Москву министр иностранных 
дел Белоруссии Владимир Макей. «Мы, ко-
нечно же, были бы готовы сделать все для 
 того, чтобы конфликтная ситуация, которая 
сегодня существует в этих регионах (на вос-
токе Украины.— ”Ъ“), разрешилась»,— 
 сказал белорусский дипломат. При этом он 
напомнил, что президент Белоруссии Алек-

сандр Лукашенко еще в 2014 году предлагал 
ввести в Донбасс белорусский миротворче-
ский контингент. Владимир Макей также от-
метил, что Минск является местом встречи 
контактной группы по Украине, которая «вне-
сла немалый вклад в урегулирование» кон-
фликта в  Донбассе.

Глава МИД РФ Сергей Лавров поддержал 
белорусского коллегу и напомнил, что предло-
жение России о вводе в Донбасс миротворцев 
для защиты инспекторов ОБСЕ «несколько 
месяцев уже лежит на столе в Совбезе ООН». 
«Ее (российской резолюции.— ”Ъ“) обсужде-
ние саботирует прежде всего Украина, кото-
рая хочет не обеспечить безопасность наблю-

дателей ОБСЕ, выполняющих функции 
по контролю за соблюдением минских дого-
воренностей, а ввести оккупационные войска, 
перерезать все контакты Донбасса с внешним 
миром, а затем установить там свои порядки, 
игнорируя минские договоренности»,— зая-
вил российский министр.

Народный совет самопровозглашенной 
Донецкой народной республики (ДНР) между 
тем считает преждевременным обсуждение 
национальной принадлежности миротворче-
ского контингента в Донбассе. Об этом 
агентству «РИА Новости» заявила замести-
тель председателя совета Ольга Макеева. 
«Вопросы безопасности не могут быть урегу-

лированы в отрыве от политических, а их раз-
решение, как известно, блокируется Украи-
ной»,— сказала она.

В Верховной раде Украины же усомни-
лись в нейтралитете Минска. Первый заме-
ститель главы Рады Ирина Геращенко обви-
нила власти Белоруссии в том, что они во-
ткнули «второй нож в спину Украины», прого-
лосовав против предложенной Киевом на Ге-
неральной ассамблее ООН резолюции 
о  нарушении прав человека в Крыму. По ее 
мнению, позиция Минска «не нейтральная, 
а вполне конкретная», поскольку нейтраль-
ные страны от голосования воздержались. 

Михаил Коростиков
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«Почту России» просят ускорить акционирование
Онлайн-ритейлеры ждут смены формы собственности ФГУПа
Ассоциация компаний интернет-тор-
говли просит правительство РФ уско-
рить давно обсуждающееся акциони-
рование «Почты России». Смена формы 
собственности, по мнению участни-
ков рынка, позволит предприятию уве-
личить долю рынка доставки с 68,5% 
до 85%. Следующим шагом может быть 
приватизация «Почты России», в кото-
рой могли бы поучаствовать Сбербанк 
и ВТБ, считают в ассоциации.

Ассоциация компаний интернет-торговли 
(АКИТ) попросила правительство РФ ускорить 
процесс акционирования ФГУП «Почта Рос-
сии», в том числе принятие соответствующе-
го законопроекта. Об этом говорится в письме 
президента АКИТ Алексея Федорова председа-
телю правительства РФ Дмитрию Медведеву 
от 12 ноября (есть у 

”
Ъ“). Это позволило бы про-

должать наращивать обороты почтового опе-
ратора, а также увеличить долю рынка достав-
ки ФГУПа с 68,5% до 85%, следует из письма.

Законопроект, снимающий запрет на 
приватизацию имущества «Почты России» и 
описывающий особенности ее акциониро-
вания, внесен правительством в Госдуму еще 
в июне 2014 года. В феврале Дмитрий Медве-
дев поручил Минкомсвязи продолжить ра-
боту над законопроектом в целях его рассмо-
трения палатами Федерального собрания РФ 
в 2017 году. Но работа над законопроектом 
идет «крайне медленно», отмечает предста-
витель АКИТ Юлия Галеева. Ответа на пись-
мо, по ее словам, еще не было. Пресс-секре-
тарь Дмитрия Медведева Наталья Тимакова 
не ответила на звонок 

”
Ъ“.

Законопроект ранее поддержали в Роси-
муществе, уточнили вчера в пресс-службе ве-
домства. Там напомнили, что основная его 
цель — обеспечить возможность преобра-
зования «Почты России» в АО в максималь-
но короткие сроки: это, в частности, позво-
лит осуществить модернизацию объектов 
почтовой связи. В начале ноября глава Мин-

комсвязи Николай Никифоров прогнозиро-
вал увеличение выручки «Почты Росси» до 
300–500 млрд руб. в год через несколько лет 
после акционирования. По итогам 2017 года 
выручка «Почты России» ожидается на уров-
не 179 млрд руб.

В случае принятия законопроекта 100% 
АО будут находиться в собственности РФ. АО 
«Почта России» должно полностью остаться в 
собственности государства, согласны в Мин-
комсвязи. Речи о приватизации в пользу тре-
тьих лиц не идет, говорят и в пресс-службе 
«Почты России». Счетная палата предлагает 
дополнительно проработать вопросы защи-
ты акций «Почты России» «от неконтролиру-
емой продажи», следует из ее отзыва на за-
конопроект.

По мнению АКИТ, в будущем акционера-
ми «Почты России» могут быть сторонние 
коммерческие компании, говорит госпожа 
Галеева. «Нам кажется, что это могут быть 
Сбербанк, ВТБ, частные инвесторы, име-

ющие отношение к рынку,— крупнейшие 
логисты»,— поясняет представитель АКИТ. 
«Это абсолютно нереалистично»,— возража-
ет председатель комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям Николай Николаев. По его 
словам, депутаты в любом случае будут на-
стаивать на том, чтобы 100% «Почты России» 
остались у государства. В Госдуме ожидают от 
правительства новый текст законопроекта о 
реорганизации «Почты России», продолжает 
господин Николаев, депутаты не настроены 
его откладывать, но и не «программируют 
себя на определенные даты» принятия про-
екта. «Пока мы не поймем, что текст устра-
ивает и правительство, и граждан, и СМИ, 
мы его не будем принимать. Если мы сдела-
ем это до выборов — хорошо, если после — 
тоже, главное — это качество процесса зако-
нотворческого и результат»,— резюмирует 
господин Николаев.

Владислав Новый

Как стало известно 
”
Ъ“, у Evraz 

Романа Абрамовича и парт-
неров появились конкурен-
ты за угольный холдинг «Си-
буглемет», которым компания 
управляет с 2015 года. Учас-
тие в декабрьском конкурсе 
ВЭБа на управление «Сибугле-
метом» с опционом на вы-
куп холдинга, по данным 

”
Ъ“, 

рассматривают СУЭК Андрея 
Мельниченко, «Востокуголь» 
Дмитрия Босова и, возможно, 
«Северсталь» Алексея Морда-
шова и НЛМК Владимира Ли-
сина. Но для продажи нужно 
списать большую часть дол-
га «Сибуглемета» — $3,5   млрд, 
а цены на уголь не повторят 
взлета прошлого года, скеп-
тичны в отрасли.

Участие в конкурсе на управле-
ние угольным холдингом «Сибугле-
мет» в Кемеровской области, кото-
рый ВЭБ планирует провести в де-
кабре, могут принять несколько 
крупных отраслевых игроков. Из-
начально конкурс планировался 
на лето, тогда никто всерьез не ин-
тересовался активом, кроме Evraz, 
которая уже управляет им с 2015 
года. Но, как рассказали источни-
ки 

”
Ъ“, ВЭБ «настроен провести ры-

ночный конкурс» и перенос на ко-
нец года принес свои плоды: инте-
рес также проявили СУЭК, «Востоку-
голь» и «Северсталь». Один из собе-
седников 

”
Ъ“ сообщил, что участие 

рассматривала НЛМК, у которой нет 
угольных активов.

«Сибуглемет» входит в пятерку 
крупнейших добытчиков коксую-
щихся углей РФ, добыча в 2016 го-
ду — свыше 11,6 млн тонн, включая 

энергоугли. В 2014 году, как писал 

”
Ъ“, «Сибуглемет» выкупили на кре-

дит ВЭБа в размере $2 млрд структу-
ры «российских акционеров» Инду-
стриального союза Донбасса (ИСД, 
Украина). По данным Forbes, кото-
рые подтверждали собеседники 

”
Ъ“, это структуры инвесткомпании 

«Варданян, Бройтман и партнеры», 
которые держат акции ИСД и «Си-
буглемета» в интересах ВЭБа. «Си-
буглемет» должен был стать сырье-
вой базой ИСД, но планам помеша-
ли война на востоке Украины и кон-

фликт с РФ. ИСД и «Сибуглемет» — 
основные проблемные активы, ко-
торые переданы ВЭБом в Фонд про-
мышленных активов (все оценива-
ются в 550 млрд руб.). Правительст-
во может в 2018 году продлить кре-
дит ВЭБа, выданный фонду, и гос-
гарантии по нему на 45 лет. Общий 
долг «Сибуглемета» и акционеров, 
по данным 

”
Ъ“, около $3,5 млрд, из 

них около $1,5 млрд — кредит ВТБ.
Источники 

”
Ъ“ говорят, что по-

мимо контракта на управление «Си-
буглеметом» победитель конкур-
са может получить и опцион на его 
выкуп. Но, как уже отмечали собе-
седники 

”
Ъ“, сделка возможна толь-

ко при списании существенной ча-
сти кредитов и реструктуризации 
остающегося долга. Evraz, владе-
ющей Распадской и «Южкузбассу-
глем», даже только управление «Си-
буглеметом» позволит координиро-
вать предложение на рынке коксу-
ющихся углей. Для СУЭК, крупней-
шего игрока на рынке энергоугля в 
РФ, это хорошая возможность вой-
ти в бизнес коксующихся углей, по-
скольку у компании пока есть лишь 
один подобный Апсатский разрез 
в Забайкалье (но с запасами около 
1 млрд тонн). Дмитрий Босов в по-
следние годы серьезно заинтересо-
вался углем: помимо «Сибирского 
антрацита» у него появились «Вос-
токуголь» и Blackspace с проектами 
в Индонезии. НЛМК и «Северсталь» 
могут быть заинтересованы в угле 
«Сибуглемета» и более детальном 
понимании сырьевой базы.

В ВЭБе, Evraz, «Востокугле», НЛ-
МК, СУЭК, «Северстали» отказались 
от комментариев. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, заявки на конкурс пода-

ли минимум две компании — Evraz 
и «Востокуголь», тогда как СУЭК и 
«Северсталь» пока изучают пред-
ложение (близкий к «Северстали» 
источник 

”
Ъ“ уверяет, что планов 

покупки угольных активов нет). 
Сбор заявок истекает в конце ноя-
бря. Один из источников 

”
Ъ“, погру-

женных в тему, допускает, что в слу-
чае проигрыша Evraz на конкурсе 
надо будет как-то компенсировать 
ее вклад в сохранение «Сибуглеме-
та», «потому что в 2015 году им никто 
не хотел заниматься, кроме них».

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к круп-

ной угольной компании, которой 
предлагали «Сибуглемет», настро-
ен крайне скептично. «Тот скачок 
мировых цен на уголь, который на-
блюдался в 2016 году и первой по-
ловине этого года,— это следст-
вие слишком жесткого регулиро-
вания отрасли в Китае (производит 
3–4 млрд тонн в год, импортиру-
ет 250–300 млн тонн.— 

”
Ъ“), и, по-

скольку для самого Китая мера ока-
залась болезненной, вряд ли стоит 
надеяться на повторение»,— гово-
рит он. Спрос на коксующиеся угли 
в КНР должен упасть и из-за скоро-
го появления большого количества 
лома, что резко увеличит долю вы-
плавки стали в электропечах, добав-
ляет собеседник 

”
Ъ“. Олег Петропав-

ловский из БКС считает необходи-
мым кардинальное снижение дол-
га «Сибуглемета» для продажи и по-
лагает, что интерес НЛМК и «Север-
стали» к активу невысок, тогда как 
Evraz постарается сохранить управ-
ление им, чтобы, возможно, парал-
лельно зарабатывать и на трейдин-
говых операциях с углем компании.

Анатолий Джумайло
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22028,32 (–351,69)
РТС 1116,53 (−20,33)
FTSE 100 7372,61 (−41,81)

DAX 30 12976,37 (−57,11)
DJIA* 23319,21 (−90,26)
NASDAQ Composite* 6711,763 (−26,109)

*На 20:22    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.11.17
Австралийский доллар 45,7049
Английский фунт 79,4323
Белорусский рубль** 30,0419
Датская крона* 95,7321

Доллар США 60,2490
Евро 71,1721
Индийская рупия*** 92,2084
Казахский тенге*** 18,1039

Канадский доллар 47,3618
Китайский юань* 90,8733
Норвежская крона* 73,6117
СДР 84,7360

Сингапурский доллар 44,3725
Новая турецкая лира 15,5069
Украинская гривна* 22,7424
Шведская крона* 71,8525

Швейцарский франк 61,0364
Японская иена*** 53,3673
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пословица про соломинку в чужом 
глазу и незамеченное бревно в соб-
ственном как нельзя лучше описы-
вает взаимоотношения Банка Рос-
сии и Татфондбанка. Предъявляя 
жесточайшие требования к банкам 
по качеству кредитных залогов, ре-
гулятор умудрился сам выдать 3 мл-
рд руб. банку, находящемуся на гра-
ни отзыва лицензии, и не заметить 
подмену залога.

ЦБ не скрывал, что за год до от-
зыва лицензии (3 марта 2017 года) у 
Татфондбанка знал о его проблемах 
(см. 

”
Ъ“ от 6 марта). Между тем, в сен-

тябре 2016 года Татфондбанк благо-
получно получил в ЦБ кредит, обес-
печением по которому выступили 
права требования по другому креди-
ту — должнику Татфондбанка ПАО 
«Нижнекамскнефтехим». Заемщика 
этого Банк России оценил как перво-
классного.

Заключая кредитный договор с 
Татфондбанком, ЦБ не поинтересо-
вался историей взаимоотношений 
банка со своим заемщиком и упу-
стил из виду соглашение между ни-
ми. А в соглашении этом был один 
крайне существенный пункт — если 
финансовое положение Татфондбан-

ка ухудшается (норматив достаточ-
ности его базового капитала падает 
ниже 4,5%), происходит замена заем-
щика. В декабре 2016 года этот сце-
нарий реализовался, ситуация во-
круг Татфондбанка стала напряжен-
ной, и замена заемщика произош-
ла. В результате должником Татфон-
дбанка стало не первоклассное ПАО 
«Нижнекамскнефтехим», а ООО «Но-
вая нефтехимия» (акционер Татфон-
дбанка, сейчас проходит процедуру 
банкротства). И права требования к 
этой «Новой нефтехимии» оказались 
у ЦБ в качестве обеспечения уже по 
кредиту регулятора Татфондбанку.

О подмене заемщика ЦБ узнал 
уже на этапе работы в банке времен-
ной администрации, правда, еще 
до отзыва лицензии. ЦБ подал в суд, 
требуя возврата первоначального 
заемщика. И, конечно, выиграл его 
в двух инстанциях, несмотря на ак-
тивное сопротивление компаний, 
подписавших соглашение, сделав-
шее возможной подобную рокиров-
ку. Компании вполне разумно ука-
зывали, что ЦБ — истец ненадле-
жащий, поскольку в подписании 
соглашения о замене должника по 
кредиту не участвовал и, когда они 
заключали соглашение, не было и 
речи о будущем кредите Банка Рос-
сии. Но ЦБ, доказал, что целью со-
глашения был именно невозврат 
кредита регулятору и кредит ЦБ 
придется вернуть все же ПАО «Ниж-
некамскнефтехим».

Следуя логике судебных реше-
ний, Татфондбанк действовал лов-
ко, предусмотрительно и дерзко: за-
ранее составил кредитный договор 
с некоей компанией таким образом, 
чтобы затем взять кредит в ЦБ и оста-
вить регулятора без денег и надлежа-
щего залога. Вот только непонятно, 
как регулятор, годами искореняю-
щий схемы вывода активов, не заме-
тил, как активы выводятся с его соб-
ственного баланса.
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Вероника Горячева

«Сибуглемет» не останется без участия
На проблемный актив нашлись крупные претенденты

«Росатом» перекладывает пенсии в Сбербанк
Крупнейший НПФ активизировался на рынке поглощений
На рынок M&A выходит НПФ Сбербан-
ка — он приобретает близкий к «Росато-
му» небольшой пенсионный фонд «ВНИ-
ИЭФ-Гарант». Участники сделки скупо 
комментируют ее детали. Эксперты от-
мечают, что для покупателя это расши-
рение бизнеса по негосударственному 
пенсионному обеспечению (во «ВНИИ-
ЭФ-Гаранте» находятся средства корпо-
ративных пенсионных программ). Для 
продавца это непрофильный актив и с 
учетом ужесточения регуляторных тре-
бований к НПФ хлопотный.

«Совет директоров НПФ Сбербанка одо-
брил сделку с НПФ 

”
ВНИИЭФ-Гарант“, ФАС ее 

согласовала. Документы поданы в Банк Рос-
сии, ждем его решения»,— рассказала вчера 

”
Ъ“ гендиректор фонда Галина Морозова. Хо-

датайство НПФ Сбербанка по покупке 100% ак-
ций НПФ «ВНИИЭФ-Гарант» накануне согласо-
вала Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС), решение опубликовано на сайте ведом-
ства. Однако детали сделки в НПФ Сбербанка 
не раскрыли. В корпорации «Росатом» на за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

• НПФ «ВНИИЭФ-Гарант» специализирует-
ся на реализации корпоративных пенсион-
ных программ. Более 85% акций фонда владе-
ют близкие к корпорации «Росатом» структу-

ры. По отчетности фонда за девять месяцев 
его активы составили 3,6   млрд руб., прибыль 
—- 233 млн руб. Участниками фонда являют-
ся около 24 тыс. человек, 9,5 тыс. клиентов по-
лучают выплаты по корпоративным пенсион-
ным программам.

• НПФ Сбербанка — лидер рынка по работе 
с накоплениями ОПС, также реализует кор-
поративные пенсионные программы. Един-
ственный акционер фонда — Сбербанк. Сово-
купные активы по итогам девяти месяцев — 
495,5   млрд руб., прибыль — 33,8   млрд руб. 
Пенсионные накопления в фонде формируют 
6,8 млн человек, в программах негосударствен-
ного пенсионного обеспечения (НПО) участву-
ют 1,12 млн человек, 16,3 тыс. клиентов полу-
чают пенсии.
На фоне все возрастающих регуляторных 

требований (к системе риск-менеджмента, 
переходу на новые стандарты отчетности и 
т. п.) консолидация пенсионных активов че-
рез слияния и поглощения является одним 
из основных трендов для рынка НПФ. Однако 
НПФ Сбербанка до последнего времени пред-
почитал органический рост, прежде всего за 
счет активного привлечения клиентов через 
родственный банк. Его доля стабильно состав-
ляла половину от всех переходов в НПФ. «По-
зиции по негосударственному пенсионному 

обеспечению НПФ Сбербанка пока доволь-
но скромные (около 21 млрд руб. резервов.— 

”
Ъ“). Приобретение 

”
ВНИИЭФ-Гаранта“ поми-

мо развития бизнеса НПО дает и репутацион-
ные плюсы от реализации пенсионных про-
грамм с госкорпорацией»,— отмечает дирек-
тор группы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Юрий Ногин.

Для «Росатома» пенсионный бизнес явля-
ется непрофильным, с учетом же роста посто-
янных расходов на исполнение регулятор-
ных требований для работы в «стабильный 
плюс» активы его фонда должны быть вдвое 
большими. В периметре «Росатома» остаются 
еще два НПФ — «Атомгарант» (работает с НПО, 
активы — 10,8 млрд руб.) и «Атомфонд» (рабо-
тает с ОПС, активы — 6,5 млрд руб.). «То, что 

”
ВНИИЭФ-Гарант“ будет присоединен к друго-

му игроку, стало понятно, когда фонд не про-
шел в систему гарантирования АСВ (в 2016 го-
ду.— 

”
Ъ“)»,— отмечает гендиректор консал-

тинговой компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. Вариант с возможной реа-
лизацией других пенсионных активов «Роса-
тома», по оценке господина Околеснова, «тео-
ретически возможный, но необязательный», 
их размеры позволяют им работать самостоя-
тельно. Собеседник 

”
Ъ“ из крупного фонда от-

мечает, что в случае с «ВНИИЭФ-Гарантом» сыг-

рала свою роль его ориентация на работу пре-
имущественно в одном регионе (Нижегород-
ская область) и с одним ключевым клиентом 
(Российский федеральный ядерный центр), 
два других НПФ «Росатома» имеют столичную 
прописку, более широкую географию клиен-
тов и партнеров.

К системе риск-менеджмента приобретае-
мого НПФ Сбербанка фонда у экспертов есть 
вопросы. «По итогам 2016 года фонд показал 
убыток 139 млн руб. Во многом этот результат 
был сформирован размещением депозита в 
банке, у которого была отозвана лицензия. За-
тем фонд пытался заработать большую доход-
ность за счет покупки бумаг не самого высоко-
го кредитного качества»,— отмечает господин 
Ногин, уточняя, что токсичных активов в пор-
тфеле фонда не просматривается.

Как отмечают опрошенные 
”
Ъ“ участники 

рынка, ни покупатель, ни продавец эту сдел-
ку не форсировали, фактически она растя-
нулась на год. Рыночным ориентиром по це-
не для фондов, подобных НПФ «ВНИИЭФ-Га-
рант», участники рынка и эксперты называют 
15% от активов. По словам двух собеседников, 
участвовавших в пенсионных M&A, эта сдел-
ка с высокой вероятностью пройдет по цене 
чуть ниже — до 10% от активов.

Павел Аксенов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам трех кварталов 
2017 года коллекторы получили 
от банков на 6% просроченных 
долгов меньше, чем годом ранее. 
При этом резко сократилась доля 
продажи в рамках цессионных 
сделок и первичного агентского 
размещения, которые дают взы-
скателям наибольший доход.

По данным Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА), за девять меся-
цев 2017 года коллекторы получили от 
банков 906 млрд руб. просроченной 
задолженности. Это на 6% меньше, 
чем за аналогичный период прошлого 
года. В то же время объем цессионного 
предложения сократился год к году на 
20% — с 331 млрд до 276 млрд руб., а 
первичного агентского размещения 
— сразу на 56%, до 131 млрд руб. На по-
вторные размещения пришлось 
499 млрд руб., что на 47% выше анало-
гичного показателя прошлого года.

Традиционно именно покупка 
долгов и работа с первичным агент-
ским размещением приносят коллек-
торам наибольший доход. «С 2014 го-
да многие банки значительно сокра-
тили объем выдачи кредитов, объе-
мы, выданные до этого времени взы-
скатели отработали в 2015–2016 го-
дах, и сейчас в основном их остатки 
ходят по кругу,— говорит член совета 
НАПКА Сергей Шпетер.— Новых дол-
гов появляется и передается мало, что 
и привело к существенному сжатию 
коллекторского рынка».

По данным Банка России на 1 октя-
бря 2017 года, розничный ссудный 
портфель (без учета ипотеки, в основ-
ном коллекторам передаются потре-
бительские ссуды) составил 6,7 трлн 
руб. Рост портфеля наблюдается с мар-
та 2017 года, однако динамика крайне 
слабая — за девять месяцев он увели-
чился менее чем на 1%. При этом объ-
ем неипотечной розничной просроч-
ки по итогам девяти месяцев составил 
1,7 трлн руб., сократившись по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года (1,8 млрд руб.). Участ-
ники рынка рассчитывают, что вос-
становление розничного кредитова-
ния поддержит коллекторский ры-
нок. Но до выхода на докризисный 
уровень (ноябрь 2014 года) банкам не-

обходимо нарастить портфель потре-
бительских кредитов как минимум 
на 1 трлн руб.

Улучшить годовые показатели кол-
лекторского рынка может четвертый 
квартал, надеются его участники, от-
мечая, что многие крупные банки пе-
редвинули цессионные продажи на 
конец года. «Можно предположить, 
что за счет этого объем цессионного 
размещения сократит разрыв с прош-
лым годом, но объем предложений 
все равно будет меньше»,— отмечает 
управляющий директор Первого кол-
лекторского бюро Павел Михмель. 
При этом рынок агентского взыска-
ния продолжит сокращаться. По сло-
вам гендиректора агентства ЭОС Анто-
на Дмитракова, доходность работы по 
агентской схеме для коллекторов 
очень низкая и коллекторские агент-
ства уже начали переориентироваться 
на цессию.

Дополнительные проблемы кол-
лекторам создает и ухудшающаяся 
платежная дисциплина должников. 
Уровень контактности при первичной 
обработке взыскателями портфеля 
долгов по итогам девяти месяцев со-
ставил 18%, что на 10 п. п. ниже показа-
теля 2016 года. Средний размер об-
ещания об оплате снизился до 8,7 тыс. 
против 10,1 тыс. руб. в 2016 году. При 
этом реальный размер оплаты умень-
шился на 37%, до 5,4 тыс. руб. «Контакт-
ность должников и средний чек сни-
жаются, поскольку ухудшается качест-
во передаваемых долгов,— рассужда-
ет старший вице-президент 

”
Кредит-

экспресс финанса“ Виктор Семенду-
ев.— Новые долги банки стремятся 
взыскивать самостоятельно, а по пер-
спективным долгам — обращаться в 
суды». Впрочем, по его словам, при 
увеличении объема выдачи кредитов 
и расширении клиентской базы на 
коллекторском рынке появятся све-
жие долги. «Тенденция такова, что в 
последнее время банки начали более 
активно выдавать кредиты и объемы 
долгового аутсорсинга начинают ра-
сти»,— указывает Павел Михмель. Од-
нако, по мнению Виктора Семендуе-
ва, ожидать полноценного изменения 
ситуации в лучшую сторону коллекто-
рам стоит не ранее конца 2018 года.

Светлана Самусева

Банки не сдают долги
У коллекторов выдался нехлебный год

Курс доллара на российском 
 рынке обновил годовой макси-
мум, приблизившись к уровню 
61 руб./$. Основной спрос на ва-
люту наблюдается со стороны 
российских компаний, которым 
предстоят крупные платежи по 
внешнему долгу. Одновременно 
интерес к рублю теряют и ино-
странные инвесторы, которые 
в расчете на ужесточение денеж-
но-кредитной политики Феде-
ральной резервной системы 
(ФРС) США сокращают позиции 
в валютах развивающихся стран.

Валютные торги на Московской 
бирже в среду начались с резкого 
ослабления рубля относительно дол-
лара США. В самом начале торгов курс 
американской валюты поднялся на 
78 коп. до отметки 60,92 руб./$. И хотя 
удержать достигнутые позиции не 
удалось, по итогам торгов курс амери-
канской валюты остановился возле 
максимума этого года на отметке 
60,26 руб./$, что на 12 коп. выше за-
крытия вторника. Курс евро вырос за 
день на 40 коп., до 71,103 руб./€, при 
этом в ходе торгов курс достигал от-
метки 71,58 руб./€. За восемь дней по-
чти непрерывного ослабления рубль 
потерял к доллару почти 2 руб., а к ев-
ро — более 3 руб.

Столь сильного обесценения (в аб-
солютном выражении) рубля к веду-
щим мировым валютам за полторы 
недели не наблюдалось на россий-

ском рынке с июня текущего года. Тог-
да расширение антироссийских санк-
ций и падение цены на нефть к много-
летним минимумам вынудило ино-
странных инвесторов активно сокра-
щать позиции в рубле. В результате 
всего за шесть дней курс доллара вы-
рос в России на 3,3 руб. и достиг 21 ию-
ня отметки 60,33 руб./$, курс евро вы-
рос на 3,5 руб. до 67,36 руб./€.

В настоящее время ключевыми по-
купателями валюты выступают вну-
тренние инвесторы. «Иностранцы не 
были самыми активными участника-
ми торгов, скорее всего это были ло-
кальные игроки»,— отмечает руково-
дитель валютно-финансового депар-
тамента Ситибанка Денис Коршилов. 
По словам директора департамента 
операций на финансовых рынках 
банка «Русский стандарт» Максима 
Тимошенко, на рынке чувствуется по-
вышенный спрос на валюту со сторо-

ны корпоративного сектора, которо-
му предстоят крупные выплаты по 
внешнему долгу. По данным Банка 
России, в ноябре российские компа-
нии и банки должны выплатить по 
долгам $5,8 млрд, в декабре погаше-
ния составят $17,7 млрд. Кроме того, 
ВТБ может предоставить китайской 
CEFC кредит на $5,5 млрд для финан-
сирования сделки по приобретению 
14,16% акций «Роснефти». «В банков-
ской системе не осталось свободной 
валюты для компенсации предстоя-
щего оттока валютной ликвидности, 
как следствие, банкам придется со-
кратить свои вложения в евробон-
ды»,— отмечали в своем отчете ана-
литики Райффайзенбанка.

Впрочем, спрос на валюту вырос в 
последние дни и со стороны ино-
странных инвесторов. «До последнего 
времени спрос и предложение валю-
ты со стороны нерезидентов был при-

близительно на одном уровне, но по-
сле стремительного снижения курса 
рубля в последние дни нервы сдали и 
у них»,— отмечает трейдер западного 
банка. По словам руководителя опера-
ций на валютном и денежном рынке 
Металлинвестбанка Сергея Романчу-
ка, отношение к риску поменялось не 
только к рублю, но и в целом к валю-
там развивающихся стран, при этом 
российская валюта «догоняет» осталь-
ные. По данным Bloomberg, за восемь 
дней рубль ослабил позиции к долла-
ру и к евро на 3,4% и 4,8%, а за полтора 
месяца — на 3,9% и 4,4% соответствен-
но. Большинство валют развивающих-
ся стран на коротком интервале под-
ешевели в пределах 3%, а на полутора-
месячном — в пределах 5,6%.

Участники рынка ожидают, что в 
ближайшие дни курс рубля может 
отыграть часть утраченных позиций. 
По словам Максима Тимошенко, теку-
щая коррекция носит краткосрочный 
характер, поскольку российские акти-
вы продолжают оставаться интерес-
ными для иностранных инвесторов. 
Также поддержку рублю должны ока-
зать высоко торгующаяся нефть на 
уровнях более $60 за баррель и начав-
шийся налоговый период. «До конца 
года ни ФРС, ни Банк России не долж-
ны преподнести сюрпризов, а потому 
смены траектории движения курса 
рубля ждать не стоит»,— отмечает 
Сергей Романчук.

Виталий Гайдаев

За коротким рублем 
Позиции на продажу открывают и российские, и зарубежные инвесторы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ предложит публичным ком-
паниям ввести в советы директо-
ров компетенции кибербезопас-
ности. Цель — разработка поли-
тик по управлению киберриска-
ми и контроль за их исполнени-
ем менеджментом. Такая нова-
ция в ближайшее время будет 
внесена в кодекс корпоративно-
го управления, рекомендован-
ный ЦБ для исполнения ПАО. 
 Однако выполнение рекоменда-
ций может быть осложнено тем, 
что компетентных специалистов, 
готовых к деятельности в советах 
директоров, на рынке крайне 
 мало, отмечают эксперты.

Банк России считает необходимым 
закрепить стратегическую роль совета 
директоров публичных акционерных 
обществ (ПАО) в организации системы 
управления рисками, связанными с 
развитием IT-технологий и вопросами 
кибербезопасности. Об этом на про-
шедшем вчера круглом столе ОЭСР—

Россия по корпоративному управле-
нию заявила директор департамента 
корпоративных отношений ЦБ Елена 
Курицына. По ее словам, в свете возра-
стающих киберрисков советы дирек-
торов должны обладать необходимой 
компетенцией в вопросах IT и кибер-
безопасности, поскольку им предсто-
ит утверждать соответствующие поли-
тики компаний и контролировать их 
исполнение со стороны менеджмента.

Новацию предполагается пропи-
сать в кодексе корпоративного управ-
ления. Представлена для обсуждения 
она будет до конца 2017 года. На теку-
щий момент исполнение кодекса не 
является для публичных компаний 
обязательным, оно только рекомендо-
вано. Однако исполнение части основ-
ных положений кодекса является усло-
вием включения акций компаний в 
первый и второй уровень котироваль-
ного списка Московской биржи. Так 
что рекомендации по передаче страте-
гических функций по управлению сис-
темой IT и кибербезопасностью совету 
директоров ПАО в будущем могут так-
же оказаться в правилах листинга.

Таким образом, перед значитель-
ной частью публичных компаний мо-
жет встать необходимость следовать 
изменениям в кодексе, касающимся 
кибербезопасности. По словам предсе-
дателя набсовета Ассоциации незави-
симых директоров Александра Икон-
никова, компетенции по информаци-
онным технологиям и кибербезопас-
ности советам директоров на данном 
этапе необходимы. «Идеальный вари-
ант — привлекать в советы директо-
ров готовых специалистов. Однако это 
смогут позволить себе не все ПАО,— 

говорит он.— Поэтому есть два альтер-
нативных пути: развивать соответству-
ющие комитеты при советах директо-
ров и поднимать технологическую гра-
мотность действующих директоров». 
По его словам, необходимы добро-
вольные специализированные про-
граммы обучения независимых ди-
ректоров. С ним соглашается директор 
по маркетингу компании Solar 
Security (занимается обеспечением ки-
бербезопасности) Валентин Крохин. 
«Не все безопасники будут готовы 
брать на себя ответственность, сопутст-
вующую должности члена совета ди-
ректоров. Скорее действующие дирек-

тора будут вынуждены получать но-
вые компетенции в различных учеб-
ных центрах. Вероятнее всего, боль-
шинство ПАО пойдут именно по этому 
пути»,— говорит он.

По словам независимого директора 
компаний АЛРОСА, а также «МРСК 
Центра» и «МРСК Центра и Приволжья» 
Олега Федорова, тема кибербезопасно-
сти и технологического развития акту-
альна, однако более действенной ме-
рой была бы рекомендация вводить 
такой функционал на уровне штатного 
расписания исполнительных органов 
управления. «Совет директоров дол-
жен следить за многими ключевыми 
рисками, выносить решения по всем 
стратегическим вопросам, отмечает 
он.— А найти кандидата, совмещаю-
щего в себе компетенции специалиста 
по кибербезопасности и профессио-
нального директора, будет очень слож-
но». Кроме того, по мнению господина 
Федорова, у компетентных в этих об-
ластях специалистов нет мотивации 
для перехода в разряд членов совета 
директоров. «Мы не сможем их при-
влечь»,— резюмирует он.

Согласно данным опроса Банка 
России, приведенным вчера госпо-
жой Курицыной (в нем участвовали 40 
эмитентов первого и второго уровня 
котировального списка), 68% респон-
дентов подтвердили, что уже приняли 
внутренние документы, определяю-
щие принципы работы IT и обеспече-
ния кибербезопасности. Порядка по-
ловины сообщили, что в состав совета 
директоров уже избраны специали-
сты, обладающие компетенциями в 
данных вопросах.

Мария Сарычева

Директора кибербезопасности
Органам управления публичных компаний добавят компетенций

КОНТЕКСТ

М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р
ЦБ присмотрится  
к ставкам по вкладам
Банк России с 27 ноября будет обращать по-
вышенное внимание на случаи превышения 
банками ставок по рублевым вкладам от 
средней максимальной ставки по десяти кре-
дитным организациям, привлекающим наи-

больший объем депозитов физических лиц, 
более чем на два процентных пункта (п. п.). 
В настоящее время этот показатель, установ-
ленный 22 декабря 2014 года, составляет 
3,5 п. п. Как следует из материалов ЦБ, дан-
ные изменения продиктованы ситуацией на 
российском финансовом рынке и устойчи-
вым снижением уровня процентных ставок 

на рынке вкладов. Решение ЦБ направлено 
на снижение процентного риска банков 
и способствует поддержанию финансовой 
устойчивости кредитных организаций, указы-
вается в материалах регулятора. По данным 
ЦБ, средняя максимальная ставка по вкладам 
в рублях в топ-10 банков составляла 7,25%. 
Отдел финансов

С одной стороны, 
информационные 

технологии, финтех 
предлагают  

огромное количество  
новых возможностей…  

С другой стороны, 
возникают киберриски.  

Все это требует серьезного 
вовлечения системы 

корпоративного управления
— Елена Курицына,

директор департамента корпоративных  
отношений ЦБ, 15 ноября 2017 года

Ц И Т А Т А

Показатели крупнейших коллекторских агентств 
по итогам девяти месяцев 2017 года

Название Чистые активы (млрд руб.) Выручка (млрд руб.) Прочие доходы ( млрд руб.)
ПКБ 3,34 2,61 0,23
«КИТ Финанс Капитал» 3,06 3,43 3,01
«Феникс» 0,88 н. д. 1,12
«Платан» 0,73 н. д. 0,71
«Активбизнесколлекшн» 0,48 0,99 н. д.
«МБА Финансы» 0,46 0,73 0,53
НСВ 0,44 0,94 н. д.
«Диалог-Финанс» 0,29 н.д. 0,19
СКМ 0,28 1,94 0,10
«Система малого кредитования» 0,27 н. д. н. д.
н. д. — нет данных. По данным НАПКА, «СПАРК-Интерфакса».

Курс руб./€Курс руб./$

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВЕДУЩИХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство выдало свои ре
комендации по квалификаци
онным требованиям к потенци
альным покупателям контроль
ного пакета «Трансконтейнера», 
а также определилось с рядом 
условий сделки. С победителем 
конкурса предлагается заклю
чить договор с участием госу
дарства и ОАО РЖД, дающий 
инвестору долгосрочную гаран
тию индексации контейнер
ных тарифов и сохранение бла
гоприятных условий работы 
с ОАО РЖД, а правительству — 
стабильные ин вестиции в раз
витие бизнеса «Трансконтейне
ра». Однако покупатель будет 
обязан соблюдать поведенче
ские условия: их круг еще не 
определен, но может включать 
в себя, например,  свободный 
доступ сторонних участников 
рынка к терминалам «Транс
контейнера».

Правительство определилось с 
условиями продажи пакета «Транс-
контейнера», принадлежащего ОАО 
РЖД (50% плюс две акции). Как следу-
ет из письма главы Минэкономики 
Максима Орешкина первому вице-
премьеру Игорю Шувалову (есть у 

”
Ъ“), Минэкономики и Минтранс 

пришли к выводу о том, что в свете 
целей продажи, а именно повыше-
ния конкурентоспособности рос-
сийской железнодорожной сети на 
внутреннем и международном рын-
ках контейнерных перевозок, целе-
сообразно рассматривать в качестве 
участников конкурса «стратегиче-
ских инвесторов с наличием соот-
ветствующих компетенций либо 
консорциумы с участием таких ин-
весторов».

По предложенным квалификаци-
онным требованиям участник дол-
жен быть российским юрлицом, не 
входящим в группу ОАО РЖД, его ак-
ционером с долей свыше 25% не 

должны быть РФ, ее субъект или му-
ниципалитет. Он не должен иметь 
убытков за последние два полных 
финансовых года, просроченной за-
долженности перед бюджетами бюд-
жетной системы РФ и внебюджетны-
ми фондами и находиться в процес-
се ликвидации или банкротства.

Для снижения рисков инвестора 
и максимизации стоимости предла-
гается заключить долгосрочное со-
глашение между инвестором, пра-
вительством РФ и ОАО РЖД на 7–10 
лет. В нем должны быть закреплены 
формула (или процент) индексации 
тарифов на контейнерные перевоз-
ки, гарантии по отсутствию дискри-
минации со стороны ОАО РЖД при 
доступе к его инфраструктуре, а так-
же определены обязательства инвес-
тора по развитию контейнерных пе-
ревозок, в том числе по их объему и 
капвложениям в активы «Транскон-
тейнера», а также ответственность за 
их исполнение.

Как говорится в проекте доклада 
Владимиру Путину (есть у 

”
Ъ“), для 

нивелирования возможного увели-
чения рыночной власти покупателя 
на контейнерном рынке предлага-
ется установить для «Трансконтей-
нера» поведенческие условия. В 
письме господина Орешкина пред-
лагаются такие варианты: обеспече-
ние равного доступа независимых 
игроков на открытые терминалы 
«Трансконтейнера», установление 
прозрачности образования ставок 
аренды на платформы и порожнее 
оборудование компании, установ-
ление недопустимости приоритет-
ного порядка в обслуживании гру-
зопотоков на терминалах «Транс-
контейнера» и закрепление недопу-
стимости приоритетности составле-
ния контейнерных поездов на тер-
миналах или железнодорожных 
станциях. В ФАС не дополнили этот 
список, но ранее замглавы службы 
Александр Редько говорил, что она 

«приветствует конкуренцию за ак-
тив, но на нем не должно быть моно-
полии — в случае продажи на кон-
курсе нужно обеспечить возмож-
ность ОАО РЖД на оставшихся акти-
вах создать своего оператора». Так-
же, говорил он, для создания конку-
ренции морским перевозкам ОАО 
РЖД может дать существенные дол-
госрочные скидки на инфраструк-
турный транзит. Минтранс ранее 
настаивал на том, чтобы при прода-
же «Трансконтейнера» его термина-
лы были проданы; источник, знако-
мый с ситуацией, говорит, что ми-
нистерство до сих пор придержива-
ется такой позиции.

В ОАО РЖД комментировать ситу-
ацию не стали. Отказались от ком-
ментариев и потенциальные инвес-
торы, в том числе группа «Сумма» Зи-
явудина Магомедова (уже владеет 
25,07% акций «Трансконтейнера»), 
UCL Holding Владимира Лисина (рас-
сматривает возможность идти на 
конкурс совместно с Mediterranean 
Shipping Company, MSC, подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 7 ноября), РФПИ, ГК «Дело» 

Сергея Шишкарева. В Global Ports на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

С учетом сложного сплетения ин-
тересов ОАО РЖД и инвесторов и по-
тенциально сложной системы вла-
дения «Трансконтейнером» перего-
ворный процесс будет небыстрым, 
говорит Денис Ворчик из «Уралси-
ба». Гарантии по привязке индекса-
ции тарифа на контейнерные пере-
возки к общесетевой обеспечивают 
защиту интересов инвестора, а ОАО 
РЖД важен недискриминационный 
доступ операторов к активам «Транс-
контейнера», добавляет он. Рынок 
контейнерных перевозок, замечает 
господин Ворчик, сейчас в хорошей 
форме: продолжается рост, улучша-
ются финансовые и операционные 
результаты «Трансконтейнера», что 
увеличивает его стоимость.

Наталья Скорлыгина

Правительство обрисовало 
покупателя «Трансконтейнера»
Сформулированы требования к нему  
и условия покупки Железнодорожные операторы 

хотят внести изменения в за
конопроект, который дает ОАО 
РЖД право получать отдельную 
плату за отцепку и транспорти
ровку вагонов в ремонт. Они на
стаивают на определении чет
ких правовых основ, регламен
та и платы за эту услугу, которая 
вместе с ремонтами в 2016 году 
обошлась владельцам парка 
в 33 млрд руб. Предлагается, 
в частности, наделить полно
мочиями по формированию 
 порядка ТОР Минтранс, а рас
ценки дать устанавливать ФАС.

Союз операторов железнодорож-
ного транспорта подготовил поправ-
ки в законопроект, изменяющий 
правила текущих отцепочных ре-
монтов (ТОР, ремонты, которые про-
водятся при обнаружении неисправ-
ностей вагонов), и направил их пред-
седателю комитета Госдумы по тран-
спорту и строительству Евгению Мо-
сквичеву (копия письма есть у 

”
Ъ“). В 

пресс-службе комитета 
”
Ъ“ заявили, 

что они находятся на рассмотрении. 
Законопроект, принятый в первом 
чтении, определяет порядок оплаты 
услуг ОАО РЖД при отцепке в ремонт 
по причинам, от него не зависящим 
(см. 

”
Ъ“ от 21 сентября).

В своем письме операторы под-
черкивают, что ТОР стал для ОАО 
РЖД «самостоятельной статьей до-
хода». Дело в том, что решение об от-
цепке вагона принимает ОАО РЖД, 
оно же выполняет сам ремонт — в 
отсутствие регулярных гостарифов, 
отмечается в письме. Сейчас при-
мерно в половине случаев основа-
нием для отцепки вагона становят-
ся причины, не зависящие от ОАО 
РЖД, и стоимость ремонта и расхо-
дов на него взыскивается с владель-
цев вагонов, подчеркивается в пись-

ме. Так, в 2012 году при наличии 
«старого» парка количество отцепок 
не превышало 0,88% на вагон в год, 
а в 2016 году, с учетом обновления, 
показатель отцепок достиг 1,28%. 
Средняя стоимость текущих отце-
почных ремонтов составила 24 тыс. 
руб. на вагон, или 32,87 млрд руб. 
совокупно по парку.

Операторы обращают внимание, 
что в законодательстве вводятся по-
ложения о проведении ТОР без рас-

крытия самого понятия. Они предла-
гают нормативно определить прави-
ла проведения ТОР — определить 
требования к составу и срокам вы-
полнения ремонтных работ и ответ-
ственности по ним, порядок опреде-
ления платы за неподтвержденные 
основания отцепок и т. д. В несколь-
ких вариантах правок предлагается, 
чтобы порядок проведения ТОР ут-
верждал Минтранс, а размер платы 
определялся ФАС в тарифном руко-
водстве. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, 

что в начале недели прошло совеща-
ние, на котором в том числе обсужда-

ли вопрос проведения ТОР. Ситуа-
ция прорабатывается, добавляют в 
министерстве, то же говорят и в ФАС. 
В ОАО РЖД заявили, что данные из-
менения в устав предполагают наде-
ление Минтранса правом создавать 
документ, в котором будет описан 
порядок проведения всех операций, 
связанных с ТОР, и определения пла-
ты за них перевозчику. За девять ме-
сяцев количество отцепок на сети 
железных дорог сократилось более 
чем на 4%, добавляют в монополии. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, что 

вариант, предполагающий включе-
ние в тарифное руководство условий 
компенсации, может привести к то-
му, что ФАС незамедлительно введет 
плату, а Минтранс будет долго разби-
раться с определением правил про-
ведения отцепок.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров подтверждает, что в 
условиях растущего дефицита бюд-
жета для ОАО РЖД деятельность по 
ТОР становится источником получе-
ния дополнительных доходов и изъ-
ятия у операторов части резко воз-
росшей вагонной составляющей. Не-
обоснованные отцепки вагонов в 
ТОР — одна из причин формирова-
ния дефицита локомотивов и грузо-
вых вагонов, полагает эксперт. По 
данным «Infoline-Аналитики», в свя-
зи с повышением частоты отцепок в 
ТОР в 2017 году ежедневно не задей-
ствовано в перевозочном процессе 
не менее 10 тыс. вагонов, а потери 
операторов с учетом стоимости ТОР 
составили почти 13 млрд руб. Без 
привлечения к обсуждению ФАС и 
Минтранса очень высок риск прохо-
ждения законопроекта в исходной 
редакции, которая усугубляет теку-
щие проблемы, полагает эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Ремонты вагонов  
движутся к регулированию
Операторы просят регламентировать отношения с ОАО РЖД

Однако конкуренты «Газпрома» 
— сжиженный газ и газ из Норвегии 
— тоже активно занимают возник-
шую из-за роста спроса рыночную 
нишу. Норвегия продолжила нара-
щивать поставки на 6,7%, до 95,5 мл-
рд кубометров, тогда как поставки 
СПГ из различных источников вы-
росли на 12,8%, до 47,8 млрд кубоме-
тров. При этом третий крупнейший 
поставщик газа в ЕС, Алжир, не смог 
удержать прошлогодние темпы ро-
ста экспорта, сократив его на 5%, до 
35,4 млрд кубометров. Собственная 
добыча газа в ЕС продолжила па-
дать, в особенности в Нидерландах 
(минус 13,5%, до 28,2 млрд кубоме-
тров). Вчера суд страны разрешил 
еще год продолжать добычу на круп-
нейшем в Европе газовом месторо-
ждении Гронинген на уровне 
21,5 млрд кубометров, тогда как эко-
логические активисты требовали 
вообще закрыть месторождение, 
что, вероятно, привело бы к кризису 
и резкому росту цен.

Хотя поставки СПГ в Европу суще-
ственно выросли по сравнению с 
прошлым годом, их динамика в чет-
вертом квартале, видимо, изменит-
ся из-за роста «азиатской премии» — 
производителям СПГ будет выгод-
нее перенаправить танкеры в Азию 
из-за более высокой цены (см. 

”
Ъ“ от 

12 октября). Это может освободить 
нишу для дополнительных поста-

вок «Газпрома». В то же время в тече-
ние всего года поставки «Газпрома» 
поддерживало то, что прошлая зима 
была холодной и европейцам было 
необходимо закачать большой объ-
ем газа в подземные хранилища. На 
конец третьего квартала общая за-
качка в ПХГ в Европе составила 
22,3 млрд кубометров (на 1,6 млрд 
кубометров меньше, чем в 2016 го-
ду), однако на данный момент уро-
вень запасов почти достиг показате-
ля прошлого года. Если эта зима бу-
дет теплой, наличие существенных 
запасов в ПХГ окажет давление на 
поставки «Газпрома» в начале следу-
ющего года. 

Пока что рост спроса на газ в Ев-
ропе и Азии вкупе с относительно 
низкими ценами на нефть де-факто 
предотвращает острую конкурен-
цию между российским газом и СПГ 
из США. За три квартала поставки 
американского СПГ в Европу и Тур-

цию, с одной стороны, выросли в 4,5 
раза с очень низкой базы, а с другой 
— составили в абсолютных объемах 
только 1,9 млрд кубометров. В усло-
виях роста «азиатской премии» «Газ-
прому» нет нужды начинать цено-
вую войну за рынок в Европе, по-
скольку СПГ, в том числе американ-
ский, приходит туда только в случае 
неблагоприятных цен в Азии. Экс-
перты МЭА в выпущенном во втор-
ник World Energy Outlook полагают, 
что «Газпром» позволит американ-
скому СПГ занять некоторую долю 
европейского рынка, учитывая, что 
потребность Европы в импорте газа 
будет расти, и в абсолютных объе-
мах поставки «Газпрома» от этого не 
пострадают. По мнению МЭА, это бо-
лее выгодный сценарий для моно-
полии, чем ценовая война, которую 
«Газпром» мог бы выиграть только за 
счет существенного падения маржи.

Юрий Барсуков

Европейская энергетика 
запиталась от «Газпрома»
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Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Сердечно поздрав-
ляю Вас с 60-летием! Многие годы Вы возглавляете одну 
из крупнейших отечественных автомобилестроитель-
ных компаний — КамАЗ, которая благодаря Вам актив-
но развивается, входит в двадцатку ведущих мировых 
производителей тяжелых грузовых автомобилей. Знаю 
Вас как человека дела, профессионала, ставшего достой-

ным примером и лидером для коллег и подчиненных. 
Вы уделяете огромное внимание инновационному раз-
витию и повышению конкурентоспособности отечест-
венного автопрома, поддержке общественно и социаль-
но значимых проектов регионального и федерального 
масштаба. Убежден, что и в дальнейшем Ваша многог-
ранная деятельность будет такой же плодотворной. 
Крепкого Вам здоровья и всего самого доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
генеральному директору ПАО КамАЗ Сергею Когогину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,6 вагона 
в минуту
в среднем посту
пало в текущий 
 отцепочный ремонт 
в 2016 году, по дан
ным Института 
 проблем естествен
ных монополий
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Основной владелец «Магнита» 
Сергей Галицкий в ночь на сре-
ду продал 7,5% акций компа-
нии с 11-процентным дискон-
том к их рыночной стоимо-
сти. За этот объем он выручил 
43,91 млрд руб. В будущем бу-
дет проведена допэмиссия ак-
ций «Магнита», часть которой 
выкупит господин Галицкий. 
 Вырученные деньги ритейлер 
направит на расширение сети 
магазинов и развитие собст-
венного производства продук-
тов питания.

Книга заявок на акции «Магнита», 
принадлежащие кипрской структу-
ре Сергея Галицкого Lavreno Ltd, от-
крылась вечером во вторник, а уже 
вчера компания подвела итоги сдел-
ки. Акции в количестве 7,1 млн были 
проданы по цене 6185 руб. за штуку. 
Господин Галицкий выручил от про-
дажи 43,91 млрд руб. (около $735 млн 
по курсу ЦБ на 15 ноября), его общая 
доля в «Магните» снизилась с 35,1% 
до 27,6%. На закрытии торгов на Мос-
ковской бирже во вторник акции 
«Магнита» стоили 6949 руб. за штуку. 
То есть размещение акций прошло с 
дисконтом 11% к рынку.

По словам источника на финансо-
вом рынке, за счет дисконта книга за-
явок на акции «Магнита» была пере-
подписана в полтора раза. «Акционе-
ры не пожадничали, поэтому книга 
собралась очень быстро, при этом не-
которым участникам по итогам алло-
кации дали половину запрошенно-
го»,— отмечает собеседник. В «ВТБ Ка-
питале» (глобальный координатор и 
букраннер сделки вместе с Merrill 

Lynch) подтвердили — бумаги «Маг-
нита» пользовались существенным 
спросом: около 41% приобрели фон-
ды из США, 36% — инвесторы из Ве-
ликобритании, 22% — из России, 1% 
— из континентальной Европы. «Все-
го было подано свыше 40 заявок, при 
этом порядка пяти инвесторов пода-
ли крупные заявки, объем некото-
рых превышал $100 млн»,— заявил 
исполнительный директор управле-
ния рынков акционерного капитала 
«ВТБ Капитала» Дмитрий Болясни-
ков. Он отметил, что сделка стала од-
ной из самых крупных в России за по-
следние несколько лет.

Инвесторам «Магнита» была пред-
ложена скидка, несмотря на то что не-
давно бумаги ритейлера и так сильно 
потеряли в цене: после публикации 
20 октября плохой отчетности за тре-
тий квартал 2017 года они за день 
подешевели на 9,5%, до 8,55 тыс. 
руб.— самого минимального на тот 
момент значения с июня 2016 года. 
Вчера акции «Магнита» упали еще на 
11,21%, до 6,17 тыс. руб., цена депози-
тарных расписок (GDR, одна распи-
ска соответствует 0,2 акции) на Лон-
донской бирже снизилась на 7,8%, до 
$23,39, рыночная капитализация со-
ставила $11,06 млрд. Старший анали-
тик BCS Global Markets Марат Ибраги-
мов в своем обзоре пишет, что нега-
тивное влияние на котировки «Маг-
нита» будет краткосрочным: «Новость 
(об SPO.— 

”
Ъ“) оказалась полной нео-

жиданностью для рынка».
Вырученные от продажи акций 

средства Сергей Галицкий через 
Lavreno реинвестирует в выкуп до-
пэмиссии «Магнита». Ее объем соста-

вит 7,35 млн акций. Если после реа-
лизации другими акционерами пре-
имущественного права останется не-
обходимое число новых акций, 
Lavreno направит все вырученные от 
сделки средства на их покупку, а так-
же дополнительно купит еще 
250 тыс. новых акций. Тем самым 
объем допэмиссии будет равен коли-
честву акций, которые структура го-
сподина Галицкого уже продала. Це-
на размещения новых акций также 
составит 6185 руб. за штуку.

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева полагает, 
что выбранный «Магнитом» столь 
быстрый способ привлечения 
средств может быть связан с тем, что 
у компании готовится сделка по по-
купке крупного актива, который не-
обязательно будет в сфере ритейла. В 
«Магните» утверждают, что выручен-
ные в ходе SPO средства направят на 
расширение торговой сети (60% 
средств) и создание вертикальной 
интеграции (40%) — она предполага-
ет, в частности, строительство второ-
го комплекса парников в 2018 году 
для выращивания томатов и других 
овощей, а также развитие индустри-
ального парка «Краснодар» по выпу-
ску широкого ассортимента продо-
вольствия (общий размер инвести-
ций в проект — 40 млрд руб.). Финди-
ректор «Магнита» Хачатур Помбух-
чан уверяет, что компания не будет 
тратить привлеченные от SPO сред-
ства на M&A. «Мы обязательно сооб-
щили бы об этом, если бы такие пла-
ны были»,— сказал он.

Олег Трутнев,  
Виталий Гайдаев

«Магнит» притянул 
инвесторов на скидку
Ритейлер проводит SPO с дисконтом к рынку

С начала 2017 года в стране дейст-
вует пилотный проект по внедре-
нию маркировки, в котором участву-
ет более 20 компаний-производите-
лей, Федеральная налоговая служба 
(выступает оператором), Минпром-
торг, Минздрав, Минфин, Минком-
связь, Росздравнадзор и Федераль-
ная таможенная служба. В то же вре-
мя многие участники отрасли, не по-
желавшие участвовать в пилоте до 
принятия закона, считают внедре-
ние маркировки с 2019 года пре-
ждевременным и говорят о том, что 
не успеют завершить процесс пере-
хода. Одна из основных причин — 
увеличение сроков поставки и уста-
новки необходимого оборудования, 
производимого сейчас только за ру-
бежом, с четырех до девяти месяцев. 
В результате препараты, не успев-
шие пройти маркировку, могут ис-
чезнуть из продажи.

По данным Росздравнадзора, по 
состоянию на 13 ноября в пилоте 
участвует 130 представителей отра-
сли, включая аптечные сети и меди-
цинские организации, 900 тыс. упа-
ковок лекарств уже промаркирова-
но (38 наименований препаратов). 
Официальное подведение итогов 
проекта запланировано на начало 
декабря.

По словам заместителя генди-
ректора Stada CIS Ивана Глушкова, 
объем поставок препаратов по про-
грамме ВЗН составляет около 5 млн 
упаковок в год при общем объеме 
рынка в 6 млрд. «В то же время эти 
препараты являются жизненно не-
обходимым, и на их закупку тратит-
ся значительная часть федерально-
го бюджета»,— объясняет господин 
Глушков. По его данным, сейчас 
в стране препараты ВЗН поставля-
ет около 50 производителей, из них 
в пилоте участвует только около 
10%. Участники фармрынка тради-

ционно отказываются официально 
комментировать законопроект о 
маркировке.

Представитель одного из фар-
мпроизводителей, не участвующего 
в пилотном проекте, считает, что, 
если план будет принят, остальные 
компании в течение как минимум 
2018 года не смогут поставлять пре-
параты по ВЗН. Гендиректор Quin-
tilesIMS Николай Демидов считает, 
что до 20% производителей ЖНВЛП 
могут не успеть в новые сроки. В то 
же время, по его словам, внедрить 
маркировку на производстве — это 
лишь часть процесса, гораздо боль-
ше сомнений вызывает готовность 
системы отслеживания движения 
препаратов.

Эксперимент с маркировкой ле-
карств может стать базой для сплош-
ного отслеживания оборота всех то-
варов. Как сообщал 

”
Ъ“ 15 ноября, 

это может случиться до 2024 года.
Мария Котова, Олег Трутнев

Лекарствам  
дозировали маркировку 
с1

«МаксимаТелеком», развиваю-
щая сети Wi-Fi в общественном 
транспорте, начинает прода-
вать рекламу в такси. Компания 
заключила соглашение с «Пер-
вой интеллектуальной рекла-
мой», которая владеет сетью 
экранов в автомобилях столич-
ных таксопарков. Это хорошее 
средство для коммуникации с 
аудиторией с доходом выше 
среднего, которая не сможет 
пропустить транслируемые пе-
ред ней видеоролики, отмечают 
эксперты.

«МаксимаТелеком» в сотрудниче-
стве с компанией «Первая интеллек-
туальная реклама» (ПИР) начала про-
дажу рекламы в московском такси, 
рассказали 

”
Ъ“ гендиректор «Макси-

маТелеком» Борис Вольпе и основа-
тель ПИР Андрей Замай. В рамках 
партнерства «МаксимаТелеком» про-
дает видеорекламу, которая демон-
стрируется на дисплеях за подголов-
ником пассажирского сиденья так-
си. Сотрудничество строится по мо-
дели revenue sharing; в каких про-
порциях партнеры делятся дохода-
ми, они не раскрывают. Первым кли-
ентом сервиса стал Unilever с брен-
дом Clear. Также среди клиентов 
McDonald’s и «Белая дача», говорит 
господин Замай.

ПИР размещает 10-дюймовые ди-
сплеи в автомобилях пяти москов-
ских таксопарков. Сейчас ими обо-
рудовано более 2,5 тыс. машин клас-
са «Комфорт» и «Бизнес», которые со-
вершают около 550 тыс. поездок в 
месяц. Система активируется, как 
только пассажир садится в такси. Ка-
мера в планшете проверяет наличие 
пассажира непосредственно перед 
экраном, после чего запускается пер-
вый рекламный блок. По словам Ан-

дрея Замая, в планах компании на 
следующий год добавить еще мини-
мум 5 тыс. экранов в такси. «Контент 
мы не закупаем, а работаем по прин-
ципу партнерства с телеканалами — 
среди них РБК, Europa Plus TV, 

”
Авто-

ревю“, есть и бизнес-контент — мас-
тер-классы, тренинги, обзоры»,— пе-
речисляет он. По его словам, с июля 
2016 года ПИР сотрудничает также с 
крупнейшим селлером телерекла-
мы Национальным рекламным 
альянсом.

«МаксимаТелеком» занимается 
созданием и коммерциализацией 
публичных беспроводных сетей 
Wi-Fi. Компания не раскрывает фи-
нансовые показатели. По данным 
«СПАРК-Интерфакса»,  выручка 
«МаксимаТелеком» в 2016 году со-
ставила 1,27 млрд руб., убыток — 
405 млн руб. Оператор продает мо-
бильную рекламу через собствен-
ный сейлз-хаус и programmatic-эко-
систему. Сейчас компания монети-
зирует принадлежащие ей сети Wi-
Fi в метрополитенах Москвы и 
Санкт-Петербурга, а также партнер-
ские сети на всем московском об-
щественном транспорте и в феде-
ральных аэропортах.

Сегмент онлайн-видеорекламы 
— один из самых быстрорастущих 
на российском рекламном рынке. 

По оценке Zenith, в 2017 году объем 
такой рекламы составит почти 
7,9 млрд руб., показав рост около 
20%. Формат размещения в такси ин-
тересен с точки зрения эффективной 
коммуникации с аудиторией с дохо-
дом выше среднего, рассуждает ген-
директор Initiative Анна Мазурина. 
«Это полноэкранный непропускае-
мый видеоролик и замкнутое про-
странство, то есть можно говорить о 
стопроцентной досматриваемости и 
видимости ролика, а методика опре-
деления наличия пассажира в авто-
мобиле свидетельствует о том, что 
реклама действительно показывает-
ся потребителю»,— поясняет она.

Для «МаксимаТелеком» это логич-
ный ход, который в будущем позво-
лит значительно расширить доступ-
ный рекламный инвентарь, в том 
числе за счет того, что использова-
ние таких носителей легче масшта-
бируется и в других крупных горо-
дах России, считает директор по за-
купкам Digital BBDO (входит в Media 
Direction Group) Бела Докумова. По 
ее словам, видеореклама в такси 
продается в пакете с другим общест-
венным наземным транспортом, что 
дает прирост уникального охвата и 
возможность настраивать частоту 
показов.

Роман Рожков

«МаксимаТелеком» сядет в машину
Оператор Wi-Fi в метро начал продавать рекламу в такси

Бывший топ-менеджер «Русаг-
ро» и «Разгуляя» Сергей Трибун-
ский вместе с партнером создал 
компанию для торговли зер-
ном. Сейчас на российском 
рынке ценовая конъюнктура 
крайне благоприятна для этого 
бизнеса, но ситуацию осложня-
ет жестокая конкуренция и дав-
ление на инфраструктуру из-за 
огромного урожая.

Сергей Трибунский и Константин 
Кугучин, как следует из данных ЕГ-
РЮЛ, учредили на паритетных нача-
лах ООО «Агродом». Гендиректором 
компании стал Андрей Мишкин, 
экс-директор по развитию Bosco 
Sport. Основной вид деятельности 
«Агродома» — оптовая торговля зер-
ном. Компания действительно пла-
нирует заниматься зернотрейдин-
гом и ведет подготовительную рабо-
ту — переговоры с банками и элева-
торами, рассказал источник 

”
Ъ“ на 

зерновом рынке. Сергей Трибун-
ский не предоставил комментария, 
связаться с его партнером и Андреем 
Мишкиным не удалось.

Господин Трибунский ранее зани-
мал должность директора по инвес-
тициям группы «Русагро» Вадима 
Мошковича и возглавлял группу «Раз-
гуляй». Константин Кугучин также ра-
ботал в «Русагро» и «Разгуляе» на раз-
личных должностях, говорит его зна-
комый. Андрей Мишкин в партнерст-
ве с Сергеем Трибунским сегодня раз-
вивает онлайн-сервис по поиску 
услуг в сфере красоты и спа Froday 
(см. 

”
Ъ“ от 3 октября 2016 года).

Условно комфортный уровень го-
дового оборота местного зернотрей-

дера может составлять от 50 тыс. до 
100 тыс. т зерна, межрегионального 
— 200–300 тыс., международного — 
около 500 тыс. т, подсчитал гендирек-
тор Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько. Традици-
онно трейдеры закупают зерно у не-
скольких производителей, аккумули-

руют его в элеваторах, где зерно разде-
ляют и смешивают, и реализуют товар 
либо в портах продавца на условиях 
FOB, или в порту покупателя (CIF), объ-
ясняет он. Текущая ценовая конъюн-
ктура российского рынка — самая 
благоприятная, чтобы заниматься 
зернотрейдингом, но при условии 
ориентации на экспортные рынки, 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в крупном 

экспортере. По подсчетам «Совэкона», 
средние цены на пшеницу третьего 
класса на внутреннем рынке на 
прошлой неделе были на уровне 
8,3 тыс. руб. за тонну, а в глубоковод-
ных портах (FOB) цены оставались на 
уровне $192 за тонну. Таким образом, 
закупка 500 тыс. т российской пшени-

цы третьего класса исходя из текущих 
цен может обойтись примерно в 
4,1 млрд руб., а выручка от реализа-
ции этого зерна на условиях FOB мо-
жет достичь $96 млн (5,7 млрд руб. по 
курсу ЦБ на среду). По данным «Русаг-
ротранса», в июле—октябре 2017 года 
крупнейшими российскими экспор-
терами зерна были ТД «Риф» 
(2,52 млн т), Glencore (1,4 млн т) и «Ас-
тон» (1,1 млн т). Весь российский экс-
порт зерновых за этот период там оце-
нили в 17,02 млн т.

Основные сложности начинающе-
го зернотрейдера связаны с привле-
чением торгового финансирования, 
рассуждает директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов. Кроме того, из-за огромно-
го урожая в этом сезоне и давления на 
инфраструктуру у небольших и сред-
них компаний серьезно осложнился 
доступ в порты, либо им приходится 
платить за него больше, чем крупным 
игрокам, добавляет он. По словам 
эксперта, осложнили ситуацию и 
крупные сельхозпроизводители, ко-
торые сами стали активно торговать 
зерном на экспорт. Конкуренция 
между зернотрейдерами в России 
жесткая, но свободная ниша есть, го-
ворит Дмитрий Рылько. Так, возмож-
ность создания собственного трей-
дингового бизнеса рассматривает аг-
рохолдинг «Степь» (входит в АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенкова). В 
сентябре в рамках развития этого на-
правления компания приобрела 
88,38% акций АО «Сальский комби-
кормовый завод», которое включает 
комплекс единовременного хране-
ния зерна объемом 36 тыс. т.

Анатолий Костырев

Зерно привлекает продавцов
Экс-менеджер «Русагро» может заняться трейдингом

Крупнейшая российская книж-
ная сеть «Читай-город» рассма-
тривает выход на белорусский 
рынок. Он может частично за-
менить для ритейлера Украину, 
откуда компания ушла еще в 
2013 году. Впрочем, по объему 
эти рынки пока несравнимы, 
отмечают издатели.

Книжная сеть «Читай-город» ведет 
переговоры о выходе на белорусский 
рынок, сообщил ее гендиректор Ми-
хаил Иванцов. «Белоруссию имели в 
виду всегда, но предметно начали об-
суждать сейчас»,— уточнил он, отме-
тив, что окончательное решение по 
развитию в стране пока не принято.

В 2010–2013 годах сеть пыталась 
развиваться на Украине, объединив-
шись с местным «Книжным супер-
маркетом», писал 

”
Ъ“, но в итоге ре-

шила уйти с рынка. На Украине у се-
ти было больше 40 магазинов, сред-
няя выручка была ниже в сравнении 
с Россией, говорили в компании. До-
ля украинских продаж в общей 
структуре выручки для ритейлера 
была незначительной, но издательст-
ва в целом после закрытия украин-
ского рынка потеряли не меньше 
10%, говорит господин Иванцов. «Что 
бы ни говорили, население Украины 
превышает 40 млн человек, в то вре-
мя как Белоруссия все же рынок по-
тенциально небольшой, ее населе-

ние в несколько раз меньше»,— при-
знает он. По словам господина Иван-
цова, «Читай-город» также рассматри-
вал выход в Латвию и страны СНГ, на-
пример Казахстан, но посчитал эти 
рынки менее привлекательными. В 
сети уточняют, что в основном ком-
пания развивается на собственные 
средства, хотя заемные тоже исполь-
зует «как балансировку потоков дохо-
дов и инвестиций».

У «Читай-города», по сути, не было 
серьезного бизнеса на Украине, счи-
тает гендиректор «Азбуки-Аттикус» 
Леонид Шкурович: компания пыта-
лась там развиваться с локальными 
партнерами, но быстро вышла отту-
да. Развитие в Белоруссии, по его 
мнению, вряд ли заметно скажется 
на бизнесе: разница между открыти-
ем магазина в Белоруссии и очеред-
ной точкой в регионах невелика. В 
то же время присутствие крупного 
российского игрока может улучшить 
качество белорусского книжного ри-
тейла, полагает господин Шкурович. 
По его словам, украинский рынок за-
менить сложно из-за большего раз-
мера населения страны. На Белорус-
сию у «Азбуки-Аттикус» сейчас при-
ходится всего 2–3% продаж.

Директор издательства «Росмэн» 
Борис Кузнецов, наоборот, отмечает, 
что в детском сегменте белорусский 
рынок почти сравнялся с украин-

ским. Если на Украине дети все боль-
ше читают на украинском языке, то в 
Белоруссии родители по-прежнему 
покупают русскоязычные книги. 
При этом любое продвижение розни-
цы можно оценить положительно, 
считает он: ее развитие в целом поло-
жительно сказывается на привычке 
к чтению.

Сейчас крупнейший игрок на 
книжном рынке Белоруссии — госу-
дарственная «Белкнига». Ее выручка, 
по собственным данным, в 2016 году 
составила 33,6 млн белорусских ру-
блей (около 1 млрд руб.), чистая при-
быль —1,1 млн белорусских рублей 
(около 32,8 млн руб.). Сеть насчиты-
вает 80 магазинов и киосков.

По собственным данным, оборот 
объединенной книжной сети «Читай-
город — Буквоед» в 2017 году составит 
20 млрд руб., объем продаж к 2016 го-
ду вырос на 20%. Компания управляет 
510 магазинами в 170 городах России. 
В 2017 году сеть завершила ребрен-
динг, переименовав около 100 мага-
зинов «Новый книжный» в «Читай-го-
род». По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Читай-город» принадлежит Михаи-
лу Иванцову, гендиректору «Буквое-
да» Денису Котову, совладельцам из-
дательства «Эксмо» Олегу Новикову и 
Андрею Гредасову, а также гендирек-
тору АСТ Павлу Гришкову.

Елизавета Макарова

«Читай-город» переходит границы
Сеть интересуется рынком Белоруссии

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А A V I T O  Н А Р А С Т И Л А  В Ы Р У Ч К У

Выручка интернет-сервиса объявлений Avito в третьем квартале увеличилась на 27%, 
до 4,07 млрд руб., следует из отчетности шведского инвестфонда Vostok New Ventures 
(VNV, владеет 13,3% онлайн-ресурса). Скорректированный показатель EBITDA соста-
вил 2,3 млрд руб. против 1,9 млрд годом ранее, а рентабельность по EBITDA снизи-
лась с 60% до 57%. Количество пользователей, размещающих объявления на Avito, 
выросло на 11%, до 11,4 млн человек. Свою долю в компании инвесторы оценивают 
в $458,5 млн. Таким образом, по мнению VNV, вся Avito стоит около $3,5 млрд. В дол-
госрочной перспективе оценка компании может вырасти до $10 млрд, приводятся 
в отчете слова управляющего директора VNV Пера Брилиота. Роман Рожков

17,02 млн тонн
составил россий-
ский экспорт  
зерновых в июле—
октябре 2017 года 
(данные 
«Русгортранса»)
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Английский исполнитель Бен-
джамин Клементин собрал 
 аншлаг в зале «Известия Hall», 
выступив с песнями из ново-
го альбома «I Tell A Fly». О новом 
любимце москвичей рассказы-
вает Борис  Барабанов.

 В прошлый раз Бенджамин Кле-
ментин выступал в Москве на «Пик-
нике 

”
Афиши“». Высокий черный 

мужчина на черном фоне за черным 
роялем — уже тогда это не было похо-
же ни на что и все же пробирало бла-
годаря уникальному голосу артиста. 
И от концерта в «Известия Hall» корре-
спондент 

”
Ъ“ ждал чего-то подобного, 

только в закрытом помещении и дли-
тельностью полтора часа.

Но содержание нового альбома 
«I Tell A Fly» не умещается в эту фор-
мулу. Теперь на записях певца мож-
но услышать самые разные инстру-
менты, он выглядит как адепт «ро-
ка крупных форм» — со всеми эти-
ми клавесинами, громкими бараба-
нами и подпевками на втором плане. 
Правда, устройство песен у Клемен-
тина остается прежним. Едва возни-
кает что-либо похожее на поп-мело-
дию, он тут же сворачивает в сторону 
и ломает весь сценарий, только бы не 
попасть со своей песней «в формат».

В «Известия Hall» на сцене было 
больше манекенов, чем музыкан-
тов. Эти манекены, словно с витри-
ны магазина готового платья,— пол-
ноправные участники шоу. Клемен-
тин то укутывал их в американский 
флаг, то прикручивал им недостаю-
щие конечности. Больше всех повез-
ло манекену-«маме» — у вечно бере-
менного истукана по ходу шоу регу-
лярно прибавлялось потомство. Бы-
ли на сцене и движущиеся элемен-
ты. Очень много времени Бенджа-
мин Клементин проводил, сидя на 
фрагменте фермы, похожей на те 
конструкции, на которых подвеше-
ны световые приборы. К этому объ-
екту были прикручены колеса — пе-

вец катался на нем, как на тележке, 
то в одиночестве, то в компании двух 
своих аккомпаниаторов — барабан-
щика и бас-гитариста.

В первой части шоу музыканты, 
как и фронтмен, были одеты в комби-
незоны строителей и русские shapki, 
купленные, как признался Клемен-
тин, на каком-то рынке. Коллеги ак-
тивно подключались к актерским 
этюдам певца. Основной же их рабо-
той была ритмическая поддержка пе-
сен. Стоит отметить, что рояль появ-
лялся на сцене только в самом начале 
и в бисовой части. Все остальное вре-
мя Клементин двигался перед зрите-
лями с микрофоном в руках под зву-
ки минусовой фонограммы, поддер-
жанной ритм-секцией. Таким обра-
зом, шоу полностью противоречило 
популярной в России доктрине о жиз-
ненно необходимом живом звуча-
нии. При этом отсутствие на сцене го-
ры синтезаторов и шеренги инстру-
менталистов, которые выигрывают 
пальцами каждую ноту, совершенно 
никого не коробило. Бенджамин Кле-
ментин установил свои правила. Это 
зрелище на грани концерта и совре-
менного театра, а если железяки ме-
шают воплощению замысла, то мож-
но и обойтись без них.

Исполнив первую большую обой-
му песен из «I Tell A Fly», Клементин 
сделал передышку, но долго отды-
хать ему не дали. По рукам зрителей 
из танцпартера к нему приплыл на-
рисованный кем-то из фанатов пор-
трет. На нем певец сидел спиной 
к зрителю и смотрел на развернутую 
перед ним панораму Москвы.

Продолжив концерт, Клементин 
не раз провоцировал хоровое испол-
нение. В отличие от многих других 
музыкантов, ему было важно, чтобы 
зрители не просто орали, но пони-
мали текст. И когда он услышал, что 
в песне «By The Ports Of Europe» мос-
квичи поют «by the ports of you», он 
остановил концерт и подробно, как 
на уроке в школе, разобрал каждую 
строчку, основанную на не самом 
простом образном ряде.

Исполнив основную часть пе-
сен, Клементин переоделся в более 
привычный наряд — расшитый зо-
лотыми и красными нитями мун-
дир и широкие штаны в китайском 
стиле. Вместо шапки на голове был 
привычный высоченный кок в духе 
Литтл Ричарда. Артист предстал пе-
ред публикой во всей своей величе-
ственной красе. Он сел за рояль и за-
пел свои самые известные песни. 
Вдруг выяснилось, что публика зна-
ет их все наизусть и готова петь от 
первой до последней строчки. А ведь 
это были песни, которые специаль-
но сочинены так, чтобы их невоз-
можно было запомнить с первого ра-
за или, не дай бог, крутить на радио.

На фоне прочей поп-музыки се-
годняшнего дня Бенджамин Кле-
ментин выглядит пришельцем из 
иного мира, «черным Боуи». Он боль-
ше озабочен театром и стихами, не-
жели музыкальной модой,— он сам 
себе мода и сам себе стиль. Он бле-
стящий сочинитель, не знающий ра-
мок и форматов, и вокалист, идеаль-
но контролирующий свой голосо-
вой аппарат. Он выглядит продолжа-
телем дела той великой плеяды, ря-
ды которой так поредели в послед-
нее время: Боуи, Коэн, Принс. А глав-
ное — ему всего 28 лет, а значит, слу-
шать его мы будем долго.

ГАСТРОЛИ ПОП

Сам себе 
театр
Бенджамин 
Клементин  
спел в Москве

На сцене Театра имени Мос-
совета компания из Штутгар-
та Gauthier Dance представи-
ла российскую премьеру своего 
нового спектакля «Нижинский» 
на музыку Шопена и Дебюсси 
в постановке Марко Гёкке. Рас-
сказывает Татьяна Кузнецова.

 Перед началом спекта-
кля на сцену вышел руководитель 
труппы Gauthier Dance Эрик Готье 
и в очаровательно живой манере 
рассказал о спектакле, задуманном 
Марко Гёкке три года назад и впер-
вые представленном в июне этого 
года в Штутгартском театре. Рассказ 
был нелишним: либретто, вложен-
ное в буклет фестиваля, скорее пуга-
ло описанием сцен. Например, той, 
где Искусство и Терпсихора «вдох-
новляют друг друга, содрогаясь всем 
телом при прикосновении». Из объ-
яснений господина Готье выходило, 
что к подобным благоглупостям от-
носиться всерьез не стоит, что спек-
такль, с одной стороны, ликбез для 
западной публики, не знающей, кто 
такой Дягилев, а с другой — очень 
личный взгляд на жизнь и творчест-
во Нижинского.

Собственно, зная работы Марко 
Гёкке (их не раз показывали в России 
гастролеры, один из его номеров тан-
цевала на своем фестивале сама Диа-
на Вишнева), можно было не сомне-
ваться, что пылких дуэтов с Дягиле-
вым или Ромолой в спектакле не бу-
дет. Что обозначенные в либретто зна-
ковые роли Нижинского хореограф 
как-то трансформирует и Терпсихо-
ра едва ли выйдет на пуантах. 45-лет-
ний Гёкке, которого у нас до сих пор 
числят в молодых,— на самом де-
ле увенчанный лаврами хореограф 
с 17-летним стажем, уже 12 лет состо-
ящий в штате Штутгартского балета 
и признанный одним из лидеров сов-
ременной хореографии. Свой ориги-
нальный стиль он выработал с пер-
вых балетмейстерских опусов и до 
сих пор придерживается его неукос-
нительно, благо никто не отважива-
ется имитировать почерк Гёкке, опа-

саясь упреков в плагиате. Придуман-
ная им лексика основана на стати-
ке нижней половины тела и чрезвы-
чайной подвижности верхней. Быва-
ет, что во время номера артист вооб-
ще не сдвигается с места — стоит на 
расставленных ногах или вовсе си-
дит на полу. Танцуют корпус и особен-
но руки, предельно напряженные, 
согнутые острыми углами или, нао-
борот, нарочито скругленные, мель-
кающие, как спицы в велосипедном 
колесе на Tour de France, или мощно 
рассекающие воздух. Из-за неестест-
венной пластики и резких, клюю-
щих движений шеи и головы персо-
нажей Гёкке часто сравнивают с пти-
цами, животными или насекомыми. 
В то же время эти истеричные, экста-
тичные, нервные па способны пере-
давать экстремальные состояния че-
ловеческого духа.

Однако для «Нижинского», сюжет-
ного балета с конкретными прототи-
пами, многолетних наработок хоре-

ографа оказалось недостаточно. Ког-
да все персонажи спектакля, одетые 
в одинаковые черные брюки и раз-
личающиеся только торсами — об-
наженными или прикрытыми, оди-
наково молотят руками, выбрасыва-
ют ноги, как кобра язык, и гнут бока 
с необычайной быстротой и интен-
сивностью битых 80 минут, рябить 
в глазах начинает еще до появления 
Нижинского (Росарио Герра) во вто-
рой части трехчастного балета. Над-
ежда, что хореографа смягчит музы-
ка двух первых концертов Шопена 
или «Послеполуденный отдых фав-
на» Дебюсси, безусловно, бесплодна: 
контраст между движением и музы-
кой, доходящий до антагонизма,— 
фирменный прием Марко Гёкке.

Нельзя, конечно, сказать, что хо-
реограф не постарался сделать свой 
балет доступным. Конечно, без про-
граммки не понять, что большой аг-

рессивный мужик с затянутым чул-
ком лицом олицетворяет искусство, 
а маленькая невзрачная женщина, 
которую он молотит по разным ча-
стям тела,— муза Терпсихора. Зато 
Дягилев (Давид Родригес) опознает-
ся сразу — по усам и полупальто с ме-
ховым воротником (по повадкам-то 
он чистый жулик: трясет пустым кар-
маном, пока не разбогатеет, а уж тог-
да, надев цилиндр и задрав нос, важ-
но засеменит чаплинской походкой).

Введя «философских» персонажей 
(вроде музы и отвлеченных понятий 
типа Искусства), Марко Гёкке не опу-
скается до пошлых иллюстраций био-
графии или творческого пути Нижин-
ского. Если речь о Петрушке — на Ни-
жинском оказывается круглый ворот-
ник, его руки выпрямляются в локтях 
и двигаются помедленнее. Когда речь 
заходит о «Призраке розы», что-то вне-
запно бабахает, с колосников падают 
лепестки, на сцену являются четверо 
в красных штанах, Нижинский пару 

раз вспархивает и прекрасная дама, 
сидя в кресле спиной к публике, сви-
сает головкой с подлокотника. А вот 
Фавн у Гёкке не один, ибо, согласно 
либретто, «в эротическом сне Нижин-
ский встречается со своим другом 
Исаевым» и тут же запускает руку ему 
в штаны. Причинное место у обоих 
трепещет, торсы напрягаются, и в об-
щем-то только по музыке и характер-
ному жесту оригинального Фавна — 
сомкнутым пальцам с оттопырен-
ным большим — можно понять, что 
речь идет о шокирующем визионер-
ском балете, наделавшем столько шу-
ма сто с лишним лет назад. Сейчас пу-
блику шокировать трудно: хотя нача-
ло «эротического сна» она приняла со 
смущенным смешком, финал балета 
увенчался полновесной овацией. Бла-
го артисты танцевали великолепно — 
труппа у Эрика Готье сильная, особен-
но мужской состав. 

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Полтела сделано
CONTEXT показал немецкого «Нижинского»

Манекены стали полно-
правными участниками 
шоу Бенджамина 
 Клементина 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В спектакле «Нижинский» Искусство и Терпсихора друг с другом не церемонятся 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Когда персонажи,  одетые в одинаковые 
черные брюки, молотят руками, выбра-
сывают ноги и гнут бока с необычай-
ной быстротой, рябить в глазах начи-
нает еще до появления Нижинского
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В ответном стыковом матче Перу—Новая Зеландия 
определился последний, 32-й участник  
чемпионата мира 2018 года в России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ФУТБОЛ

Баланс спроса и поражений
Сборная России показала средний результат на конец года  
перед чемпионатом мира

Контрольными матчами 
с Аргентиной и Испанией 
сборная России заверши-
ла программу подготовки 
к домашнему чемпиона-
ту мира, запланирован-
ную на 2017 год. Всего 
она провела 12 встреч, 
в том числе три — на груп-
повом этапе Кубка конфе-
дераций. Если не брать 
в расчет спарринг с мо-
сковским «Динамо», ко-
манда Станислава Черче-
сова закончила этот сезон 
с отрицательным соотно-
шением побед и пораже-
ний, взяв верх над Венг-
рией, Новой Зеландией, 
Южной Кореей и усту-
пив Кот-д’Ивуару, Порту-
галии, Мексике, а также 
Аргентине. Еще четы-
ре раза россияне сыгра-
ли вничью. Но, несмотря 
на скромный результат, 
сборная в уходящем го-
ду дала повод и для сдер-
жанного оптимизма.

борная России 
начала этот год с поражения 
в Краснодаре от Кот-д’Ивуара 
(0:2), и казалось, что на ми-
норной ноте его и закончит. 
Ей не удался спарринг с Ар-
гентиной (0:1), и заключи-
тельный матч против Испа-
нии не сулил ничего хоро-
шего. Но тут индикатор ука-
зал на положительную ди-
намику в состоянии коман-
ды Станислава Черчесова, 
которая преодолела скован-
ность, мешавшую ей играть 
во встрече с латиноамери-
канцами, и продемонстри-
ровала куда более смелый 
футбол в противостоянии с 
другим грандом (3:3). Конеч-
но, можно говорить о том, 
что испанцы действовали 
не на максимальных оборо-
тах и не стремились к побе-
де во что бы то ни стало. Од-
нако даже это не умаляет за-
слуг Федора Смолова и его 
партнеров, которые, на ми-
нуточку, за 90 минут заби-
ли сборной Испании ровно 
столько же мячей, сколько 
она пропустила за весь от-
борочный цикл чемпионата 
мира-2018. И кстати, столпы 
ее обороны — Серхио Рамос 
и Жерар Пике — участвова-
ли в матче, и нельзя сказать, 
чтобы валяли дурака. При-
чем россияне показали ха-
рактер, ведь соперник вел в 
счете 2:0, потом 3:2, да к то-
му же судья назначил в их 
ворота один абсолютно ле-
вый и еще один крайне сом-
нительный пенальти. Вот 
такое сочетание морально-
волевых и профессиональ-
ных качеств заронило над-
ежду на то, что у России на 
мировом первенстве будет 
команда в полном смысле 
этого слова.

Понятно, что по одной 
игре далеко идущие выво-
ды не делаются. А в 2017 го-
ду подопечные Черчесова 
чаще проигрывали — сен-
тябрьский междусобой-
чик с московским «Динамо» 
мы, естественно, выводим 
за скобки, хотя и он имел 
определенный смысл, пото-
му как именно тогда прош-
ло обкатку несколько новых 
кандидатов, включая нату-
рализованных бразильца 
Марио Фернандеса и немца 
Константина Рауша. Но по-
ражения тоже бывают раз-
ными. Так вот сборная Рос-
сии без борьбы никому не 
уступила, и диагноз «безна-
дежно» ей ни за один матч 
не поставишь. Во встрече с 
тем же Кот-д’Ивуаром, прав-
да, помимо старания, почти 
ничего не было видно, но 
через четыре дня россияне 
отыгрались с 1:3 в спаррин-
ге с другой топовой коман-
дой — Бельгией. Еще два по-
ражения пришлись на лет-
ний Кубок конфедераций. 
Однако в противостоянии и 
с Португалией (0:1), и с Мек-
сикой (1:2) сборная выгляде-
ла достойно.

Впрочем, не отбиваться в 
соперничестве с лидерами 
мирового футбола, а проти-
водействовать им с равны-
ми шансами на успех у нее 
пока далеко не всегда полу-
чается. Например, порту-
гальцы во главе с Кришти-
ану Роналду играли про-
тив хозяев Кубка конфеде-
раций-2017 и чемпиона-
та мира-2018 с позиции си-
лы. Мексиканцы, а ранее 
чилийцы тоже чувствовали 
некоторое психологическое 
превосходство над сборной 
России, что порой подкре-
плялось и более высоким 
уровнем мастерства. Опять 
же неприятный осадок оста-
вил в связи с этим и недав-
ний матч с Аргентиной. То 
ли присутствие в составе 
противника Лионеля Месси 
произвело такой гипнотиче-
ский эффект, то ли перепол-
ненные трибуны или факт 
официального открытия 
стадиона «Лужники», а ско-
рее все сразу придавило рос-
сийских футболистов. Даже 
Станислав Черчесов назвал 
поражение справедливым, 

несмотря на то что побед-
ный гол аргентинцы забили 
с нарушением правил.

Но команда еще строится. 
До чемпионата мира остает-
ся семь месяцев. Укладыва-
ется ли Россия в сроки под-
готовки национальной сбор-
ной, вопрос сложный. По 
идее изначально формиро-
вать и натаскивать ее к глав-
ному турниру четырехле-
тия должен был итальянец 
Фабио Капелло, а он уже да-
лече. Потом попробовал Ле-
онид Слуцкий — и не потя-
нул. В принципе провал на 
прошлогоднем Евро уже 
стал свидетельством того, 
что строительство сильной 
команды идет с опоздани-
ем. Станислав Черчесов ра-
ботает, по сути, в авральном 
режиме — на решение этой 
задачи ему было дано все-
го два года, полтора из кото-
рых позади. Вроде бы он де-
лает все возможное. Просмо-
трел и проверил огромное 
количество кандидатов. За-
метно обновил состав. При-
влекает в сборную действи-
тельно лучших на конкрет-

ный момент игроков. Часто 
звучит мнение, что ее мог бы 
усилить полузащитник «Ло-
комотива» Игорь Денисов, 
однако тут есть о чем поспо-
рить. Черчесову предлагают 
понять и простить футболи-
ста, который в свое время за-
явил, что ни тренером, ни да-
же человеком его не считает. 
Но, если бы наставник и про-
явил снисходительность, где 
гарантия того, что это не бу-
дет воспринято как слабость 
и что возвращение Денисо-
ва не нарушит микрокли-
мат в коллективе? Предлага-
ют Черчесову вернуть и бра-
тьев Березуцких, и даже Сер-
гея Игнашевича, которому 
уже 38 лет, но при всем ува-
жении к защитникам ЦСКА 
главному тренеру сборной 
нужно смотреть вперед, а не 
оглядываться назад.

В целом круг кандидатов 
на участие в чемпионате ми-
ра очерчен. В 2017 году через 
контрольные спарринги и 
Кубок конфедераций Стани-
слав Черчесов прокрутил 37 
полевых игроков. С вратаря-
ми все ясно: Игорь Акинфе-
ев по-прежнему номер один, 
а его дублером, по всей ви-
димости, будет Андрей Лу-
нев. Если судить по количе-
ству проведенных междуна-

родных матчей, в костяк ко-
манды (см. справку) входят 
Виктор Васин, Федор Кудря-
шов, Георгий Джикия, Юрий 
Жирков, Александр Саме-
дов, Денис Глушаков, Алек-
сандр Головин, Александр 
Ерохин, Алексей Миранчук, 
Федор Смолов, Дмитрий 
Полоз. В эту обойму мож-
но включить Романа Зобни-
на, который до травмы ста-
бильно играл в основном со-
ставе, Далера Кузяева, Игоря 
Смольникова, Алана Дзаго-
ева, Александра Кокорина. 
По всей видимости, Черче-
сов рассчитывает на упоми-
навшихся выше Фернанде-
са и Рауша. Вот, по сути, уже 
полная заявка на чемпионат 
мира. Коррективы, разуме-
ется, возможны, но не кар-
динальные.

Теперь важно сбаланси-
ровать игру сборной, а то 
разница забитых и пропу-
щенных мячей в 11 матчах 
нынешнего года откровенно 
смущает — 18:16. Эти «плюс 
два» говорят о том, что и в 
обороне, и в атаке есть про-
блемы. Кстати, лучшим бом-
бардиром стал Смолов с пя-
тью голами. Три — в активе 
Миранчука, по два раза от-
личились Васин и Полоз. Три 
победы, четыре ничьи и че-
тыре поражения — резуль-
тат тоже весьма средний. Но 
сборная померилась силами 
с довольно серьезными оп-
понентами, семь из которых 
выступят на чемпионате ми-
ра, а Португалию, Бельгию, 
Аргентину и Испанию мож-
но отнести к фаворитам тур-
нира. В один ряд с ними Рос-
сия, конечно, не встала — по-
ка неплохо, что не оказалась 
в роли мальчика для битья.

Александр Ильин,  
Афсати Джусойти

В 2017 году в контрольных матчах  
и на Кубке конфедераций на поле в команде  
Станислава Черчесова выходили 39 игроков,  
но с основой сборной ее главный тренер,  
похоже, определился  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир ATP в Лондоне. 
Призовой фонд — $8 млн
Группа Бориса Беккера. Второй тур. Джек Сок 
(США, 8)—Марин Чилич (Хорватия, 5) 5:7, 6:2, 7:6 
(7:4). Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Александр 
Зверев (Германия, 3) 7:6 (8:6), 5:7, 6:1.
Таблица группы
 И В П С О
1. Федерер 2 2 0 4:1 4
2. Зверев 2 1 1 3:3 2
3. Сок 2 1 1 2:3 2
4. Чилич 2 0 2 2:4 0
Группа Пита Сампраса. Второй тур.Григор 
Димитров (Болгария, 6)—Давид Гоффен (Бельгия, 
7) 6:0, 6:2.
 И В П С О
1. Димитров 2 2 0 4:1 4
2. Гоффен 2 1 1 2:3 2

3. Надаль 1 0 1 1:2 0

4. Тим 1 0 1 1:2 0

5. Пабло Карреньо 0 0 0 0:0 0

Матч Доминик Тим (Австрия, 4)—Пабло Карреньо 
Буста (Испания, 9) завершился после подписания 
номера в печать. Карреньо заменил Рафаэля Надаля  
(Испания, 1), снявшегося с турнира из-за травмы. 
Димитров вышел в полуфинал.

Футбол
Отборочный турнир  
чемпионата мира 2018 года
Зона UEFA. Play-off. Ответный матч. Ирлан-
дия—Дания 1:5 (Даффи, 6 — Кристи, 29 (авто-
гол); Эриксен, 32, 63, 73; Бентнер, 90 (пен.)). Пер-
вый матч 0:0.
Межконтинентальный play-off. Ответный матч. 
Австралия—Гондурас 3:1 (Единак, 53, 72 (пен.), 85 
(пен.) — Элис, 90+4). Первый матч 0:0.
Дания и Австралия вышли в финальную часть  
ЧМ-2018.

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

РУСАДА не успевает 
восстановиться 
к Олимпиаде
У WADA остаются претензии к России

Саммит Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) в Сеуле 
открылся заседанием исполкома, 
после которого стало еще очевид-
нее, что с восстановлением стату-
са Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) существуют 
серьезные проблемы. Решение 
по этому поводу должен принять 
совет учредителей WADA сегод-
ня. Однако перед его заседанием 
несколько источников сообщи-
ли о том, что у головного анти-
допингового ведомства остают-
ся серьезные претензии к России 
и признавать РУСАДА соответ-
ствующим Всемирному антидо-
пинговому кодексу оно не хочет. 
Правда, нельзя сказать, что об-
щий фон сейчас выглядит исклю-
чительно негативным по отноше-
нию к российскому спорту. Целый 
ряд известных атлетов и функцио-
неров уже высказались в поддер-
жку российских спортсменов, ко-
торые из-за допингового кризиса 
рискуют остаться без Олимпиады 
в Пхёнчхане.

егодня высший орган Все-
мирного антидопингового агентст-
ва — совет учредителей — рассмо-
трит в Сеуле вопрос о восстановле-
нии статуса Российского антидо-
пингового агентства, которое еще 
два года назад, на заре допингово-
го кризиса, потрясшего отечествен-
ный спорт, было объявлено не соот-
ветствующим Всемирному антидо-
пинговому кодексу и с тех пор пере-
жило серию реформ и аудит WADA. 
История с РУСАДА формально ни-
как не связана с судьбой сборной 
России, готовящейся к выступле-
нию на зимней Олимпиаде в Пхён-
чхане в феврале следующего года. 
Расследование по мотивам прош-
логоднего доклада Ричарда Макла-
рена, публикация которого означа-
ла пик кризиса, ведут две комиссии 
Международного олимпийского ко-
митета (МОК), и именно МОК 5 де-
кабря вынесет вердикт относитель-
но формата российского участия в 
Олимпийских играх. Но эксперты 
считают, что восстановление стату-
са РУСАДА могло быть расценено 
как важный шаг на пути устранения 
проблем, связанных с Пхёнчханом, 
или по крайней мере как хороший 
знак (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября).

Между тем после вчерашнего за-
седания исполкома WADA, предше-
ствовавшего заседанию совета учре-
дителей, появилось еще больше по-
водов предполагать, что WADA от-
кажется возвращать РУСАДА статус, 
чем раньше. Никаких официальных 
новостей с этого заседания, прохо-
дившего в закрытом режиме, не по-
ступало, но сопровождавшие его со-
общения источников свидетельст-
вовали скорее о негативном настрое 
международной антидопинговой 
структуры.

Еще в конце прошлой недели не-
мецкий журналист Хайо Зеппельт, 
автор многочисленных разоблаче-
ний в отношении российского спор-
та, уверенно сказал, что WADA в Се-
уле снова «признает РУСАДА не соот-
ветствующим кодексу организации, 
так как Россия не выполнила предъ-
явленные ей требования». По сути, 
об этом же непосредственно перед 
исполкомом написало со ссылкой 
на собственные источники издание 
The New York Times. По его данным, 
комитет WADA, занимающийся во-
просами соответствия структур Все-
мирному антидопинговому кодексу, 
уже сформулировал рекомендацию 
воздержаться от восстановления ста-
туса РУСАДА. Как считают источники 
The New York Times, это будет авто-
матически означать отказ от снятия 

действующих дисквалификаций с 
Всероссийской федерации легкой 
атлетики и Паралимпийского коми-
тета России.

Вчера, упомянув источник в ис-
полкоме WADA, на котором делал 
доклад, посвященный России, глава 
комитета по соответствию Джонатан 
Тейлор, информацию о рекоменда-
ции подтвердило агентство ТАСС. А 
выступавший в Сеуле вместе с пре-
зидентом Олимпийского комитета 
России Александром Жуковым Па-
вел Колобков сообщил, что у пред-
ставителей антидопинговой орга-
низации «возник вопрос по поводу 
закрытых городов». «У нас в стране 
их более двух десятков, и там живет 
более двух десятков спортсменов, из 
которых, правда, никто не входит в 
топовый состав сборных. Это было 
очень сложно, но мы решили все во-
просы, касающиеся допуска в эти го-
рода допинг-офицеров. Однако нам 
сказали, что опять вопрос не решен, 
потому что где-то 45 минут допинг-
офицер не мог попасть в город»,— 
пояснил министр. Это показатель-
ный момент. До этого считалось, что 
основные претензии к России — со 
стороны как WADA, так и МОК — 
связаны с категорическим отказом 
согласиться с выводами из доклада 
Ричарда Макларена, а все записан-
ные когда-то в «дорожной карте» для 
восстановления РУСАДА и согласо-
ванные обеими сторонами пункты 
выполнены. Требование же, касаю-
щееся доклада, появилось позже.

В оценке российских перспек-
тив приходится учитывать и фон, 
на котором развиваются события. 
Он неоднозначный. Сообщения о 
подозрениях в допинговых нару-
шениях со стороны российских фи-
гурантов доклада Ричарда Макла-
рена приходят почти ежедневно, и 
самым свежим было вчерашнее со-
общение авторитетного портала 
Insidethegames о керлингистке Ека-
терине Галкиной. Он приводит пе-
реписку бывшего руководителя Мо-
сковской антидопинговой лабора-
тории Григория Родченкова, основ-
ного информатора Ричарда Макла-
рена и WADA, с сотрудником Цент-
ра спортивной подготовки Алексе-
ем Великодным, якобы свидетель-
ствующую о сокрытии положитель-
ной пробы Галкиной перед Олим-
пиадой в Сочи в 2014 году.

Но исключительно негативным 
этот фон назвать все-таки нельзя. 
Тот же Insidethegames обнародовал 
подборку заявлений известных за-
рубежных атлетов и спортивных 
функционеров, выступивших в под-
держку России. Недовольными ситу-
ацией, при которой за бортом Олим-
пиады в Пхёнчхане могут остаться 
невиновные в допинговых наруше-
ниях спортсмены, оказались и быв-
ший президент Международной фе-
дерации бобслея и тобоггана (FIBT) 
Боб Стори, и популярный голланд-
ский конькобежец Кун Фервей, и ле-
генда шведского лыжного спорта То-
мас Вассберг. К ним нужно добавить 
еще ряд видных представителей ми-
рового спорта, обозначивших свою 
позицию по России до этого. Речь, 
например, о знаменитом биатлон-
ном тренере Зигфриде Мазе, рабо-
тающем с норвежской командой. В 
интервью «Матч ТВ» господин Ма-
зе сказал, что возмущен давлением, 
оказываемым на Россию, и считает 
создавшееся положение странным: 
«Обвинения направляются только 
в адрес одной страны, и притом во-
просы чуть ли не ко всем спортсме-
нам». По его мнению, «особая под-
держка должна быть оказана чи-
стым спортсменам, которые подвер-
гаются обвинениям», а «те, кто упо-
треблял запрещенные препараты, 
имеют право на второй шанс».

Алексей Доспехов

Все матчи сборной 
России в 2017 году
24.03 (Т). Россия—Кот-д’Ивуар 0:2 
(Коджиа, 30; Заха, 70).

28.03 (Т) Россия—Бельгия 3:3 (Васин, 3; 
Алексей Миранчук, 74; Бухаров, 90+2 — 
Миральяс, 17 (пен.); Бентеке, 42, 45).

05.06 (Т) Венгрия—Россия 0:3 (Смолов, 
20; Эппель, 40 (автогол); Полоз, 89).

09.06 (Т) Россия—Чили 1:1 (Васин, 67 — 
Исла, 56).

17.06 (КК) Россия—Новая Зеландия 2:0 
(Боксол, 31 (автогол); Смолов, 69).

21.06 (КК) Россия—Португалия 0:1 
(Роналду, 8).

24.06 (КК) Россия—Мексика 1:2 (Саме-
дов, 25 — Араухо, 30; Лосано, 52).

03.09 (Т) Россия—«Динамо» 3:0 (Ан. 
Миранчук, 22; Заболотный, 40; Фер-
нандес, 58)

07.10 (Т) Россия—Южная Корея 4:2 
(Смолов, 44; Ким Чжу Юн, 55 (автогол), 
57 (автогол); Ал. Миранчук, 83 — Квон 
Кьюн Вон, 87; Чжи Дон Вон, 90+3).

10.10 (Т) Россия—Иран 1:1 (Полоз, 74 — 
Азмун, 57).

11.11 (Т) Россия—Аргентина 0:1 
(Агуэро, 86).

14.11 (Т) Россия—Испания 3:3 (Смолов, 
41, 70; Ал. Миранчук, 51 — Альба, 9; 
Рамос, 35 (пен.), 53 (пен.)).

(Т) — товарищеский;  
(КК) — Кубок конфедераций. 

Статистика игроков сборной России в 2017 году
Игрок Амплуа Матчи Стартовый Заменен Голы Передачи 
   состав  (для вратарей 
     пропущенные)
Игорь Акинфеев Голкипер 9 9 – –12 –
Андрей Лунев Голкипер 3 3 – –4 –
Федор Кудряшов  Защитник 11 11 3 – –
Виктор Васин Защитник 10 10 1 2 2
Георгий Джикия Защитник 8 7 1 – –
Константин Рауш Защитник 5 3 2 – 1
Игорь Смольников Защитник 5 2 2 – –
Дмитрий Комбаров Защитник 5 3 2 – 2
Марио Фернандес Защитник 4 3 3 1 1
Илья Кутепов  Защитник 3 3 – – –
Роман Шишкин Защитник 3 2 1 – –
Андрей Семенов Защитник 1 1 – – –
Евгений Чернов Защитник 1 – – – –
Виталий Шахов Защитник 1 1 – – –
Александр Ерохин Полузащитник 11 6 4 – 1
Алексей Миранчук Полузащитник 9 4 4 3 2
Александр Самедов Полузащитник 9 8 2 1 3
Юрий Жирков Полузащитник 8 7 4 – 1
Денис Глушаков Полузащитник 8 7 – – –
Александр Головин Полузащитник 7 6 1 – –
Далер Кузяев Полузащитник 5 4 3 – –
Дмитрий Тарасов Полузащитник 5 2 2 – –
Антон Миранчук Полузащитник 4 2 2 1 –
Алан Дзагоев Полузащитник 3 2 1 – –
Роман Зобнин Полузащитник 3 3 1 – 1
Роман Нойштедтер  Полузащитник 2 2 – – –
Магомед Оздоев Полузащитник 2 – 1 – –
Владислав Игнатьев Полузащитник 2 – – – –
Руслан Камболов Полузащитник 1 – – – –
Юрий Газинский Полузащитник 1 – – – –
Антон Швец  Полузащитник 1 – – – –
Павел Могилевец Полузащитник 1 – – – –
Дмитрий Полоз Форвард 9 4 4 2 –
Федор Смолов Форвард 9 9 6 5 –
Александр Бухаров Форвард 7 3 3 1 2
Александр Кокорин Форвард 4 3 1 – 1
Антон Заболотный Форвард 4 1 1 1 –
Максим Канунников  Форвард 3 1 1 – –
Кирилл Панченко Форвард 1 – – – –
Магомед Митришев Форвард 1 – – – –
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